
СИТУАЦИЯ В Коми закроют 
94 сельских ЗАГСа

Жизнь уходит

Вера Черенева, «Российская газета», Сыктывкар

С 1 ноября 94 сельских поселения Коми лишатся права 
регистрировать акты гражданского состояния. Теперь 
жители деревень, чтобы получить свидетельство о ро-
ждении, вступлении в брак или смерти, должны будут 
ехать в райцентр. Правда, ни для местных жителей, ни 
для чиновников ничего особо не изменится. Браки в се-
лах и так почти не регистрируются.

— Я за восемь лет расписал только одну пару, — призна-
ется глава сельского поселения Занулье Иван Старцев.

Занулье — одно из самых древних сел в Коми. Первые 
упоминания о нем относятся к 1620 году. Сто лет назад 
Занулье считалось очень крупным селом, здесь даже 
было собственное земское училище. В 1947 году сюда 
пришло электричество. В селе построили почту, клуб, 
магазин и открыли асфальтобетонный завод. А перепись 
2010 года показала, что в Занулье осталось 165 человек.

Старцев говорит, что время от времени жителям бы-
вают нужны какие-то справки по линии ЗАГСа, но люди 
предпочитают ездить в райцентр — благо, говорит глава 
сельсовета, недалеко, по трассе всего 45 километров.

— У нас отчеты нулевые, — говорит глава другого сель-
ского поселения — Путеец — Сергей Горбунов. Этот посе-
лок с населением чуть больше 900 человек на-
ходится в семи километрах от города Печоры, 
где проживают около 40 тысяч человек.

КОШЕЛЕК Приставы взыщут 
долги по зарплате, 
минуя судебные инстанции

Без суда

Марина Гусенко

Роструд сможет напрямую, минуя судебные инстанции, 
потребовать от судебных приставов добиться от работода-
теля погашения долгов по зарплате. Об этом сообщил жур-
налистам министр труда и соцзащиты Максим Топилин по 
итогам заседания Российской трехсторонней комиссии по 
регулированию социально-трудовых отношений (РТК). 

Правда, сами работодатели не согласны с наделением 
Роструда такими полномочиями, добавил Топилин. Зако-
нопроект, упрощающий взыскание зарплаты через судеб-
ных приставов, минтруд не первый раз выносит на РТК из-
за сопротивления крупных компаний. 

Документ предполагает, что трудовой инспектор сам 
может направить исполнительный документ в Федераль-
ную службу судебных приставов, этот же документ полу-
чит работодатель, у которого будет 10 дней на обжалова-
ние этого решения в суде. Взыскать задолженность судеб-
ный пристав должен в течение двух месяцев. Этот порядок, 
с одной стороны, мог бы разгрузить суды, с другой — сокра-
тил бы сроки взыскания долгов по зарплате. 

Среди наиболее уязвимых в этом плане — сезонные ра-
ботники. По словам вице-премьера Татьяны Голиковой, 
только в сельском хозяйстве доля таких работни-
ков достигает 10 процентов, это около двух мил-
лионов человек.

ФИНАНСЫ Банк России 
пока не стал повышать 
ключевую ставку

Нажим
ожидания 

Роман Маркелов

Банк России по итогам пятничного заседания совета ди-
ректоров сохранил ключевую ставку без изменений  — на 
уровне 7,5 процента годовых. Тональность итогового 
комментария регулятора осталась консервативной, 
речи о снижении ставки в обозримом будущем нет. По-
вышение или неповышение ставки на последнем остав-
шемся в этом году заседании ЦБ в декабре теперь во мно-
гом зависит от эффекта ноябрьских санкций США. 

Банк России начал итоговый релиз по ставке с фразы 
о том, что с прошлого заседания совета директоров (14 
сентября) ситуация на внутреннем финансовом рынке 
стабилизировалась. Полтора месяца назад ЦБ впервые с 
2014 года повысил ключевую ставку (с 7,25 процента), 
объяснив свое решение изменением внешних условий, 
усилившим проинфляционные риски. Также регулятор 
отказался до конца года покупать валюту для минфина 
на открытом рынке, чтобы успокоить колебания рубля.

Таким образом, сейчас ЦБ сообщает, что принятые в 
сентябре меры сработали. Но концептуально в коммен-
тарии регулятора с прошлого раза больше ничего не по-
менялось. Банк России подчеркивает, что проинфляци-
онные риски, особенно краткосрочные, все еще высоки, 
неопределенность «внешних условий» также никуда не 
делась. Повышенный в сентябре Банком России прогноз 
по годовой инфляции также остается актуальным: 3,8—
4,2 процента в 2018 году, а в 2019 году — ускорение до 
5—5,5 процента. Уложиться в установленную 
цель по инфляции в четыре процента регулятор 
рассчитывает только в 2020 году. 

ТОЛЬКО В «РГ» Легкие домики, основательные заборы 
и оборудование нельзя будет признать недвижимостью

Сдвиг

Никита Зайков, 
«Российская газета», 
Новосибирск

С
егодня суд Советского 
района Новосибирска 
рассмотрит жалобы за-

щитников Владимира Жоглика —  
бывшего ученика гимназии № 5, 
которого усадили на скамью 
подсудимых за исправление от-
меток в школьном журнале. 
Пока правоохранительная си-
стема напряженно работает, 
«школьник-хакер» успел посту-
пить в вуз, но учиться из-за пе-
реживаний не может, сидит в 
академическом отпуске и под 
подпиской о невыезде.

По мнению защитников Вла-
димира, преследование тихони-
студента уже могло бы закон-
читься реальным сроком, если 
бы не внимание СМИ. Случай не 
рядовой: это одно из первых в 
стране уголовных дел о неправо-

мерном доступе к охраняемой 
законом компьютерной инфор-
мации в обычной, повседневной 
жизни. Одно дело — охотиться за 
кибершпионами, взламываю-
щими серверы госорганов. И 
совсем другое — поймать быто-
вого «хакера», доказав, что та-
кие существуют, а полиция бдит.

Шалость Владимира не из но-
вых. В «бумажную» эпоху двоеч-
ники затирали оценки бритвен-
ным лезвием, что вполне могло 
обернуться серьезным разгово-
ром с директором школы и под-
затыльником от родителей. 

В эпоху цифровую основная 
информация об успеваемости 
учеников хранится в электрон-
ной системе, а за модификацию 
этих данных горе-хакеру грозит 
до двух лет лишения свободы. 
Абсурд — уверены защитники 
Жоглика. Такого же мнения при-
держиваются и в прокуратуре 
(во всяком случае, об этом пу-

блично заявило руководство 
надзорного ведомства области 
на специальной пресс-конфе-
ренции), однако следствие по-
прежнему настаивает на том, 
что это не шалость, а преступле-
ние.

— Статья Уголовного кодекса, 
о которой идет речь, находится в 
главе «Преступления против об-
щественной безопасности», — 
подчеркнул представитель Сою-
за выпускников НГУ Андрей Дяб-
денков. — В этой же главе, напри-
мер, терроризм. То есть терро-
ризм ставится в один ряд с тем, 
что совершил Владимир. Очевид-
но, что эта статья закладывалась 
законодателем с целью охраны 
государственной или коммерче-
ской тайны, персональных дан-
ных. То, что правоприменители 
решили использовать ее против 
школьника, который 
исправил оценки, — не-
лепость.

Игорь Зубков

Л
егкие строения, вре-
менные и вспомога-
тельные сооружения, 
капитальные заборы, 
оборудование и ас-
фальтобетонные пло-
щадки не смогут при-
знаваться недвижи-
мостью. Это предо-

твратит многие налоговые споры 
и избавит от необходимости реги-
страции некапитальных строений.

Это следует из проекта попра-
вок в Гражданский кодекс (есть в 
распоряжении «РГ»), которые ми-
нэкономразвития внесло в прави-
тельство. Они должны внести 
ясность в отношении признаков 

объектов недвижимости, решив 
тем самым очень сложную про-
блема права, важную для всех — 
бизнеса, органов власти, граждан. 

Исходя из действующих поло-
жений закона не очень понятно, 
что такое недвижимая вещь. Явля-
ется ли таковой щитовой дачный 

домик? Капитальный забор? От-
крытая парковка? Торговый мо-
дульный павильон? Это связано с 
тем, что закон рассматривает по-
стройку на земельном участке в 
качестве самостоятельного объек-
та. В некоторых других юрисдик-
циях любая постройка и сооруже-

ние рассматривается как состав-
ная часть земельного участка, как 
его «продолжение», это один объ-
ект с участком, объясняет пар-
тнер «Пепеляев Групп» Роман Бев-
зенко.

Законопроект предлагает ска-
зать, что любое сооружение или 
постройка, которая не обладает 
свойством капитальности (а это 
определяется через градострои-
тельное законодательство), не яв-
ляется недвижимой вещью, а 
представляет собой часть земель-
ного участка. 

Это будет означать, что любые 
легкие строения, для возведения 
которых не нужно разрешение на 
строительство или уведомление о 
предстоящем строительстве (для 

садовых или индивидуальных жи-
лых домов), автоматически пере-
стают быть недвижимыми веща-
ми, а юридически становятся ча-
стями земельного участка (улуч-
шениями участка или иного объ-
екта, например жилого дома). 
Собственника, который возводит 
на нем некапитальные сооруже-
ния, это освобождает от обязан-
ности их регистрировать, а также 
снимает все возможные озабочен-
ности относительно принадлеж-
ности этих объектов: они принад-
лежат тому, кто является 
правообладателем зе-
мельного участка.

ПРЕЦЕДЕНТ Школьник, исправивший оценки в электронном журнале, может отправиться в колонию
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Садовые и индивидуальные жилые 
дома останутся объектами недвижимо-
сти, а ограждения, навесы и т.д. — нет. 

В цифровую эпоху основная информация об успеваемости учеников хранится в электронной системе, 
а за модификацию этих данных горе-хакеру грозит до двух лет лишения свободы.

А К Ц Е Н Т

Поправки освобождают собственника 
участка, который возводит на нем 
некапитальные сооружения, 
от необходимости их регистрировать

Австралийский доллар 46,1345
Азербайджанский манат 38,6882
Армянский драм** 13,5078
Белорусский рубль 31,0769
Болгарский лев 38,1441
Бразильский реал 17,7089

Венгерский форинт** 23,0127
Вон Республики Корея*** 57,4577
Гонконгский доллар* 83,7089
Датская крона 10,0004
Доллар США 65,6345
Евро 74,6658

Индийская рупия** 89,5118
Казахстанский тенге** 17,8050
Канадский доллар 49,9426
Киргизский сом** 94,3702
Китайский юань* 94,4612
Молдавский лей* 38,2708

Новый туркменский манат 18,7795
Норвежская крона* 78,3911
Польский злотый 17,3046
Румынский лей 16,0053
СДР  91,0140
Сингапурский доллар 47,4478

Таджикский сомони* 69,6387
Турецкая лира 11,6396
Узбекский сум**** 79,7886
Украинская гривна* 23,2170
Фунт стерлингов   84,0909
Чешская крона* 28,8389

Шведская крона* 71,7482
Швейцарский франк 65,6279
Южноафриканский рэнд* 44,7699
Японская иена** 58,5839

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 27.10.18

Блог-пост 
Ядвиги Юферовой: 
Как мы отметили 
столетие 
комсомола

Яков Миркин: 
Сколько золота 
нужно России 
для роста 
экономики

Инструкция под запретом —   
сайты, на которых учат 
скручивать показания 
счетчиков,
будут заблокированы 

Последняя роль Николая 
Караченцова —  в память 
об артисте сегодня 
сыграют спектакль 
«Юнона и Авось» 
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РЕГИОНЫ Вячеслав Володин 
провел в Саратове 
совещание о строительстве 
аэропорта Гагарин

На взлет

Андрей Куликов, Саратов

Новый аэропорт Гагарин в Саратове приступит к работе 
в сентябре будущего года. Об этом сообщил глава Роса-
виации Александр Нерадько по итогам совещания, кото-
рое прошло на площадке строящегося аэропорта. Сове-
щание провел председатель Госдумы  Вячеслав Володин, 
который выступил с инициативой строительства между-
народного аэропорта в Саратовской области еще в 2005 
году. 

Участники осмотрели здание пассажирского терми-
нала, взлетную полосу и другие объекты строящегося аэ-
ропорта. Открывая совещание, Вячеслав Володин отме-
тил, что инвестор и строители «вышли на финишную 
прямую», которая позволит сдать аэропорт в будущем 
году, и что финансирование работ обеспечено.

— 1 сентября — это такой срок, от которого мы уже не 
отойдем. К этому времени должны быть завершены стро-
ительные работы, получены все разрешения, персонал 
аэропорта пройдет обучение, — пояснил Александр Не-
радько. Ранее в качестве времени сдачи нового аэропор-
та называлась весна 2019 года.

Международный аэропорт Гагарин возводится в 20 
километрах от Саратова в окрестностях села Сабуровки. 
Аэропорт рассчитан на перевозку в год миллиона пасса-
жиров. Благодаря трехкилометровой взлетно-посадоч-
ной полосе он сможет принимать большинство типов 
среднемагистральных и дальнемагистральных воздуш-
ных судов. Из-за короткой взлетной полосы в старом аэ-
ропорту Саратова прием самолетов был ограничен.

В пассажирском терминале будет работать мультме-
дийный музей Юрия Гагарина, который провел в Сарато-
ве юность, совершил первые самостоятельные полеты в 
местном аэроклубе, здесь же в окрестностях села Сме-
ловка завершился первый в мире полет в космос. •

ОТДЫХ Роструд напомнил 
о предстоящих длинных 
выходных

Рабочая неделя 
будет короткой

Ольга Игнатова

Три выходных дня ожидают нас в начале ноября — с суб-
боты по понедельник включительно (3—5 ноября), а за-
тем предстоит короткая рабочая неделя. Об этом «Рос-
сийской газете» напомнили в Роструде. 

4 ноября отмечается День народного единства. Этот 
праздник установлен в России с 2005 года, он символи-
зирует победу Второго народного ополчения под руко-
водством князя Дмитрия Пожарского над польскими ок-
купантами в 1612 году.

Так как этот праздничный день в этом году совпадает 
с воскресеньем, то выходной день переносится на после-
дующий понедельник, 5 ноября. Со вторника, 6 ноября, 
по пятницу, 9 ноября, будет четырехдневная рабочая не-
деля.

Следующие длинные выходные ждут россиян только 
в новогодние праздники. Отдых продлится с 30 декабря 
2018 года по 8 января 2019 года. •

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин заявил об обновлении основ национальной политики

Стратегия единства
Татьяна Замахина,
Ханты-Мансийск

С
овет при президенте по 
межнациональным отно-
шениям на заседании в 

Ханты-Мансийске обсудил акту-
альные проблемы в этой сфере, а 
также меры по защите родных 
языков народов России. Влади-
мир Путин призвал обновить ба-
зовый документ для нацполити-
ки — стратегию до 2025 года, ко-
торая была написана шесть лет 
назад.

До заседания в Музее приро-
ды и человека, который посетил 
президент, Путину подарили 
пояс оленевода, украшенный 
оберегающими от всевозможных 
напастей амулетами. Другими 
подарками стала национальная 
игра «Пять коней» и песня, кото-
рую исполнила местная скази-
тельница Мария Волдина. Рас-
сказ экскурсовода также содер-
жал немало интересных сведе-
ний — в частности, как обнару-
жить у себя наличие шаманских 
способностей или как был сотво-
рен мир.

Заседание Совета Владимир 
Путин начал как раз со слов о не-
обходимости сохранения уни-
кальных традиций коренных ма-
лочисленных народов России. 
«Обеспечение их прав, сохране-
ние самобытности — в числе на-
ших безусловных приоритетов, — 
подчеркнул Путин. — И это прямо 
закреплено в Стратегии государ-
ственной национальной полити-
ки России». Но этот базовый до-
кумент нуждается в обновлении, 

ведь был принят шесть лет назад, 
подчеркнул президент.

Новая редакция стратегии бу-
дет подготовлена в ближайшее 
время, выразил надежду глава 
Федерального агентства по делам 
национальностей РФ Игорь Ба-
ринов. Сейчас документ актуали-
зируют с учетом современных 
вызовов и угроз. Он уточнил, что 
в новую редакцию будут включе-
ны целевые показатели.

Готовящиеся изменения не 
должны носить формальный ха-
рактер, поставил задачу россий-
ский лидер. Необходимо, чтобы 
они были нацелены на повыше-
ние эффективности работы орга-
нов власти и структур граждан-
ского общества в сфере нацио-
нальной политики. Владимир Пу-
тин сделал акцент на том, что 
речь о деликатной области, «не 
прощающей ошибок и бюрокра-
тического подхода». «Речь идет 
об исторических, гуманитарных, 
цивилизационных основах на-
шей государственности, о нацио-
нальной безопасности и единст-
ве Российской Федерации», — 
подчеркнул он.

Президент поставил и другие 
задачи. Все социально-экономи-
ческие планы он призвал строить 
с учетом культурных, историче-
ских, национальных особенно-
стей регионов. Этот процесс дол-
жен происходить в открытом диа-
логе с гражданами. В связи с этим 
Владимир Путин призвал нацио-
нальные и культурные объедине-
ния принимать активное участие 
в обсуждении ключевых вопросов 
развития городов и поселков.

Президент напомнил, что ра-
нее был разработан профессио-
нальный стандарт подготовки 
специалистов в сфере нацио-
нальных и религиозных отноше-
ний. «Это важный, но лишь пер-
вый шаг», — сказал Владимир Пу-
тин и поставил еще одну задачу. А 
именно — создать целостную си-
стему подготовки такого рода 
специалистов. При этом России 
необходимы именно компетен-
тные и заинтересованные специ-
алисты по межнациональным от-
ношениям, знающие культуру, 
языки и историю народов Рос-
сии, уверен глава государства.

Президент, кроме того, объя-
вил о возобновлении деятельнос-
ти межведомственной рабочей 
группы по вопросу националь-
ных отношений (ее возглавит ви-
це-премьер РФ Виталий Мутко). 
Эта группа не собиралась не-
сколько лет.

Совет обсудил и конкретные 
проблемы, касающиеся межнаци-
ональных отношений. В частно-
сти, Путину пожаловались на снос 
цыганских домов по всей России.

«Мы упустили момент работы 
с этими людьми, которые, к со-

жалению, очень часто вовлека-
ются в криминальную деятель-
ность, — отметил президент РФ, — 
Чего греха таить, надо прямо го-
ворить об этом: там профессио-
нально занимаются распростра-
нением наркотиков».

Он назвал это «общей недо-
работкой», исправляя которую, 
«надо действовать крайне акку-
ратно и соблюдать интересы 
граждан». «Нужно людям давать 
возможности вести оседлый 
образ жизни, образование полу-
чить вовремя, а также нормаль-
ное жилье», — заявил Путин. 
Если этого не делать, проблемы, 
связанные с криминализацией 
цыганских поселений, продол-
жатся, заключил глава государ-
ства.

Еще одной темой, поднятой на 
заседании, стали проблемы с до-
кументами, возникшими у пред-
ставителей народов, ранее де-
портированных из Крыма и впо-
следствии вернувшихся на полу-
остров. Как рассказал президент 
общества крымских татар «Ин-
кишаф» Эскендер Билялов, слож-
ности возникают у представите-
лей крымско-татарского, армян-

ского и других народов. С бюро-
кратическими проволочками 
столкнулись более пяти тысяч 
человек. Речь о проблемах с полу-
чением вида на жительство, миг-
рационных карт и, как следствие, 
различных выплат, в том числе 
пенсий. «Займемся обязатель-
но», — обещал Путин, поручив ра-
зобраться управлению по вопро-
сам миграции МВД России. В ве-
домстве обещали работать с ка-
ждой проблемной ситуацией ин-
дивидуально.

Отдельно была затронута мас-
штабная проблема сохранения 
языкового многообразия. Губер-
натор Ханты-Мансийского авто-
номного округа Наталья Комаро-
ва предложила законодательно 
урегулировать вопрос о сохране-
нии письменности коренных ма-
лочисленных народов РФ. Языки 
этих народов, по ее словам, под 
угрозой исчезновения. В деле со-
хранения родных языков мало 
просто прописать соответствую-
щие нормы, важно заинтересо-
вать людей в их изучении, сде-

лать это интересным и востребо-
ванным, заявил президент Рос-
сии.

Председатель «Ассамблеи на-
родов России» Светлана Смир-
нова рассказала о том, что эта 
российская общественная орга-
низация инициировала создание 
Ассамблеи народов Евразии — но-
вой площадки по продвижению 
интересов России на евразий-
ском пространстве. По словам 
Смирновой, МИД и Россотрудни-
чеством делается многое, чтобы 
оказывать поддержку некоммер-
ческим организациям, которые 
продвигают интересы страны. 
Однако, пояснила она, целостной 
системы поддержки государст-
вом таких НКО пока не существу-
ет, а хотелось бы, чтобы появи-
лась. «Мы тоже этим занимаем-
ся. Но ваша поддержка будет 
очень кстати», — заметил на это 
президент. 

В день заседания Владимир Пу-
тин подписал указ о создании 
Фонда сохранения и изучения 
родных языков народов России. •

САММИТ Лидеры России, ФРГ, Турции и Франции подтвердили настрой 
на политическое урегулирование в Сирии

Консенсус на Босфоре
Галина Мисливская, Стамбул

П
рошедший в субботу 
в Стамбуле россий-
ско-турецко-герман-
ско-французский 
саммит прошел в де-
ловой атмосфере и 
подтвердил настрой 
участников на рас-
ширение взаимодей-

ствия по запуску межсирийского 
диалога и необходимых для мира 
в этой арабской республике ре-
форм. Таков главный итог встре-
чи Владимира Путина, Реджепа 
Тайипа Эрдогана, Ангелы Мер-
кель и Эмманюэля Макрона в 
анатолийской резиденции турец-
кого лидера, дворце «Вахдет-
тин», расположенном на холме в 
азиатской части Стамбула с ве-
ликолепным видом на Босфор.

«Переговоры в четырехсто-
роннем формате прошли в дело-
вой атмосфере», — констатиро-
вал президент России на итого-
вой пресс-конференции и побла-
годарил руководство Турции за 
организацию этой совместной 
работы.

«Мы обсудили ситуацию в Си-
рии и провели серьезную работу 
по согласованию подходов по 
принципиальным вопросам си-
рийского урегулирования, — рас-
сказал Путин. — Принятое сов-
местное заявление отражает на-
строй России, Турции, ФРГ и 
Франции на дальнейшее расши-
рение взаимодействия в интере-
сах нормализации обстановки в 
Сирийской Арабской Республи-
ке, запуска эффективного межси-
рийского диалога и проведения 
необходимых государственных 
реформ и преобразований».

По словам российского лиде-
ра, все участники встречи согла-
сны в главном: «добиться долгос-
рочной стабильности в Сирии 
можно исключительно полити-
ко-дипломатическими средства-
ми в полном соответствии с резо-
люцией 2254 Совета Безопасно-
сти ООН и при строгом соблюде-
нии принципов единства, сувере-
нитета и территориальной це-
лостности арабской республи-
ки». 

Работа по поиску мира в Си-
рии ведется в нескольких форма-
тах, напомнил президент Фран-
ции Эмманюэль Макрон, это 
«малая группа» и Астанинский 
процесс. «Нужно объединить эти 
усилия», — считает он. «Два члена 
из «малой группы», два члена из 
Астанинского формата представ-
лены здесь на этом саммите. Для 
итогового решения, для оконча-
тельного решения, конечно, это-
го недостаточно, но мы продвига-
емся», — продолжила тему кан-
цлер ФРГ Ангела Меркель.

Но какие бы правильные вещи 
ни говорили иностранные лиде-
ры, последнее слово должно быть 
за сирийцами. «Только сами си-
рийцы должны определять буду-
щее своей страны», — подчеркнул 
Владимир Путин. Затем, отвечая 
на вопрос о том, обсуждали ли 

главы четверки судьбу Башара 
Асада, заявил: «Никаких персо-
налий мы, естественно, не обсу-
ждали   . Это контрпродуктивно, 
если мы хотим добиться положи-
тельного результата в конце на-
шего пути».

Его поддержал турецкий ли-
дер, правда, несколько с других 
позиций. «Судьбу Асада должен 
решать народ Сирии   . На наш 
взгляд, это человек, который 
уничтожил миллион своих гра-

ждан. И до сих пор массовые 
убийства продолжаются. Мы хо-
тим, чтобы это было закончено и 
чтобы сирийский народ мог отве-
тить на вопрос, как жить дальше 
в мире», — сказал Реджеп Тайип 
Эрдоган.

Мирная жизнь в Сирии посте-
пенно налаживается, но оконча-
тельная победа над террориста-
ми еще не одержана. Созданная 
по инициативе России и Турции 
демилитаризованная зона в про-
винции Идлиб, по мнению Влади-
мира Путина, мера временная. 
«Рассчитываем, что турецкая 
сторона в ближайшее время 
обеспечит завершение отвода оп-

позиции из демилитаризованной 
зоны, тяжелого вооружения и во-
енных формирований», — сказал 
он, добавив, что Анкара «делает 
все для этого возможное».

Разгром террористов должен 
быть полным и окончательным, 
уверен российский лидер. «В слу-
чае если радикальные элементы 
будут препятствовать решению 
этой задачи, будут совершать во-
оруженные провокации из ид-
либской зоны, Россия оставляет 

за собой право оказать действен-
ную поддержку решительным 
действиям сирийского прави-
тельства по ликвидации этого 
очага террористической угро-
зы», — предупредил Путин.

Параллельно должен идти 
процесс формирования консти-
туционного комитета в Сирии. В 
этом вопросе участники стам-
бульского саммита проявили 
полное единодушие.

«До конца года мы призываем 
утвердить список», — заявил Эм-
манюэль Макрон, добавив, что 
воля лидеров стамбульской чет-
верки «в этом плане прочная», но 
решение за сирийцами. «Народ 

Сирии должен принять решение 
относительно своего будущего. 
Это должны быть прозрачные 
выборы под международным мо-
ниторингом», — считает прези-
дент Франции.

При формировании конститу-
ционного комитета должны учи-
тываться решения, принятые на 
сочинском конгрессе сирийско-
го национального диалога, уве-
рен Владимир Путин. «Такой ко-
митет бесспорно должен быть 
признан легитимным всеми си-
рийскими сторонами и пользо-
ваться их уважением», — подчер-
кнул он.

Еще одна проблема, причем 
не только сирийская — беженцы. 
Реджеп Тайип Эрдоган напом-
нил, что Турция приютила 3,5 
миллиона сирийцев и потратила 
на их содержание 33 миллиарда 
долларов США. Он призвал влас-
ти Евросоюза выполнять свои 
обязательства по оказанию Тур-
ции финансовой помощи на нуж-
ды беженцев и увеличить размер 
этой помощи в связи с приближе-
нием зимы.

«Здесь необходимо работать 
вместе с ООН, Верховным комис-
сариатом по делам беженцев, в 
соответствии с принципами 
ООН. Беженцы не должны под-
вергаться вновь каким-либо пре-
следованиям, они должны воз-
вращаться нормально, по-чело-
вечески», — заявила Ангела Мер-
кель. «Только после политиче-

ского урегулирования этого во-
проса возможно возвращение бе-
женцев, когда их родной край бу-
дет безопасным для этих гра-
ждан», — полагает канцлер.

Обсудить все аспекты пробле-
мы беженцев можно на междуна-
родной конференции, считает 
Владимир Путин. «Предложили 
партнерам поддержать россий-
скую инициативу созыва между-
народной конференции по си-
рийским беженцам», — сказал 
Путин. Россия, отметил он, мно-
гое делает для улучшения поло-
жения беженцев, «но чтобы ра-
дикально улучшить ситуацию в 
стране, снять острые социальные 
проблемы, восстановить эконо-
мику, нужны коллективные уси-
лия всего мирового сообщества».

Президент РФ также отметил, 
что в Сирии созданы условия для 
размещения до полутора милли-
онов человек, «и правительством 
Сирии даны твердые гарантии 
безопасности и недискримина-
ционного отношения ко всем 
тем, кто желает вернуться к род-
ным очагам».

Лидеры России, Турции, Гер-
мании и Франции впервые собра-
лись в таком формате, чтобы об-
судить проблемы Сирии. Но ста-
нут ли такие переговоры регу-
лярными, они еще не решили. 
«Мы об этом в этом формате не 
договаривались, но все возмож-
но», — сказал российский лидер, 
отвечая на вопрос журналистов. 

При этом он считает полез-
ным увеличение числа участни-
ков переговоров. «Мы, безуслов-
но, должны провести полноцен-
ные консультации и с правитель-
ством Сирии, и с нашими партне-
рами в Иране, потому что без 
Ирана, который, как известно, 
является страной — гарантом 
мирного процесса и прекраще-
ния огня, создания демилитари-
зованных зон, эта проблема эф-
фективно решаться не будет», — 
полагает президент РФ.

Помимо общей встречи, лиде-
ры четверки побеседовали в дву-
стороннем формате. Перед нача-
лом саммита Владимир Путин 
встретился с Реджепом Тайипом 
Эрдоганом и с Ангелой Меркель. 

А с президентом Франции по-
общался дважды: сначала Эмма-
нюэль Макрон позвонил ему сам, 
чтобы обсудить нынешний сам-
мит, а также предстоящий визит 
Путина в Париж 11 ноября, где 
пройдут мероприятия, приуро-
ченные к столетию окончания 
Первой мировой войны и запла-
нирована встреча президентов 
России и США. Затем российский 
и французский лидер побеседо-
вали во дворце «Вахдеттин». •

Переговоры Владимира Путина, Ангелы 
Меркель, Реджепа Тайипа Эрдогана 
и Эмманюэля Макрона прошли 
в деловой атмосфере.

Вячеслав Володин констатировал, что строители аэропорта 
вышли на финишную прямую.

А К Ц Е Н Т

Все социально-экономические планы 
должны приниматься с учетом 
культурных, исторических, национальных 
особенностей регионов

А К Ц Е Н Т

Только сами сирийцы должны определять 
будущее своей страны

ПАРТИИ Сергей Миронов 
призвал партию активней 
участвовать в выборах

Избран по 
справедливости

Айсель Герейханова

Сергей Миронов переизбран председателем партии 
«Справедливая Россия» на еще 2,5 года. В воскресенье в 
Москве в Центре международной торговли прошел X 
юбилейный съезд «справороссов», приуроченный к 
12-летию партии. В ходе тайного голосования из 209 де-
легатов съезда за Сергея Миронова проголосовало 199 
человек, против — 10. Его кандидатура была единствен-
ной в бюллетене.

На съезде также были избраны другие руководящие 
органы «Справедливой России»: президиум центрально-
го совета партии, центральный совет партии, централь-
ная контрольно-ревизионная комиссия, совет палаты 
депутатов. Председателем совета палаты депутатов от-
крытым голосованием была снова избрана вице-спикер 
Госдумы Ольга Епифанова. 

Президент Владимир Путин направил приветствие 
делегатам и гостям X съезда политической партии 
«Справедливая Россия», которое зачитал глава Управле-
ния президента по внутренней политике Андрей Ярин.

Сам Сергей Миронов, открывая съезд, подчеркнул, 
что «Справедливая Россия» поддерживает президента 
Владимира Путина, но выступает против действий пра-
вительства. Лидер эсеров раскритиковал своих коллег за 
низкую активность партии на муниципальных выборах 
и призвал однопартийцев не пропускать ни одну избира-
тельную кампанию. •

Фоторепортаж смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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Президент России Владимир Путин попросил губернатора Краснодарско-

го края Вениамина Кондратьева и главу МЧС Евгения Зиничева предпри-

нять все меры, чтобы помочь пострадавшим от наводнения на Кубани. «К 

сожалению, не обошлось без потерь. Инфраструктура разрушена в значи-

тельной степени, в некоторых населенных пунктах люди еще без электри-

чества сидят», — заявил Владимир Путин. Зиничев и Кондратьев сообщили, 

что электроснабжение в пострадавших районах восстановлено, но пока не 

пущено в дома, так как они сначала должны просохнуть, чтобы не прои-

зошло короткого замыкания. Водоснабжение вернут к утру 28 октября. 

Выплата компенсаций пострадавшим из краевого бюджета уже начата, рас-

сказал Кондратьев, на эти цели потратят около 1 млрд рублей. Глава госу-

дарства заявил, что федеральный центр также готов помочь пострадавшим.
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ПРОЕКТ

СБЕЖАЛ С МЕСТА 
АВАРИИ — ДОБАВЯТ СРОК
Водители транспортных средств, скрывшиеся с места аварии, 

в которой получили тяжкие ранения или погибли люди, будут 

отвечать, как нетрезвые. 

Усиление ответственности за подобное преступление плани-

руется довольно серьезное: максимальный срок наказания 

хотят увеличить сразу на два года. Соответствующие поправ-

ки в Уголовный кодекс РФ одобрило правительство РФ. 

Также законопроект вносит поправки в Кодекс об админи-

стративных правонарушениях. А именно, в часть 2 статьи 

12.27. В ней появится фраза о том, что ответственность насту-

пает, если деяние не влечет уголовной ответственности. То 

есть когда в дорожно-транспортном происшествии не постра-

дали люди, а водитель все-таки скрылся с места аварии.

По данным ГИБДД, за девять  месяцев этого года зарегистри-

ровано 12 338 дорожно-транспортных происшествий, когда 

водители уезжали с места происшествия. Еще 1724 человека 

скрылись, бросив свои машины. Также произошло более пяти 

тысяч ДТП с неустановленными автомобилями.

Надо сказать, что не все водители знают свои обязанности 

при совершении дорожно-транспортного происшествия. По-

этому получить обвинение в оставлении места ДТП для них 

несложно. Многие, например, сбив человека, доставляют его 

в больницу и, оставив все свои данные, уезжают по своим де-

лам, считая, что выполнили все свои обязанности. Это не так. 

И в этом случае они также будут привлечены к ответственно-

сти, как скрывшиеся. После того как водитель доставил по-

страдавшего в больницу, он должен вернуться обратно на ме-

сто ДТП для его оформления.

Подготовил Владимир Баршев

ГАИ Первые транспортные 
средства поставили на учет 
по электронному паспорту

Поедем со всеми 
правами

Владимир Баршев

В скором времени водителям не потребуется ни свиде-
тельство о регистрации транспорта, ни даже права. Об 
этом в Сочи на Всероссийском семинаре-совещании ру-
ководителей ГИБДД заявил начальник Госавтоинспек-
ции МВД России Михаил Черников.

В ГИБДД уже зарегистрированы по электронным па-
спортам первые транспортные средства. А именно — 11 
прицепов для перевозки опасных грузов. При их поста-
новке на учет возникли проблемы, связанные с их пред-
назначением. База данных поначалу не смогла их иден-
тифицировать, но проблема была решена, и прицепы по-
лучили свидетельства о регистрации. 

На семинаре руководителей региональных подразде-
лений ГИБДД попросили не отказывать в регистрации 
транспорта, если возникают проблемы с постановкой 
его на учет по электронному паспорту, а сразу обращать-
ся в главк. Ведь проблема кроется во взаимодействии 
электронных баз. А так как электронный паспорт — 
вещь новая, то проблемы поначалу будут возникать. 
Также первый заместитель начальника ГУ ОБДД МВД 
России Владимир 
Швецов попросил не 
запугивать произво-
дителей автомоби-
лей, предупреждая 
их о том, что если 
они начнут офор-
мление электрон-
ных ПТС, то бумаж-
ные не получат. 
Бланки есть, и по не-
обходимости их 
надо выдавать про-
изводителям.

— Чтобы персона-
лизировать водите-
ля, мы можем уже 
сейчас с планшета 
или с гаджета сфо-
тографировать его и 
получить всю ин-
формацию о нем, — сказал Михаил Черников. — То есть 
установить, получал ли он права, не был ли их лишен. У 
нас очень хороший электронный массив данных создан, 
и его надо использовать. У нас уже электронные полисы 
ОСАГО продают. Не надо возить с собой бланк. Так за-
чем возить с собой права, если есть база данных. Сегод-
ня инспекторы получили более 20 тысяч планшетов с 
доступом к этой базе данных. 

Впрочем, начальник ГИБДД посетовал, что у нас бо-
лее 50 процентов лишенных прав не сдают водитель-
ские удостоверения. «Мы проводим огромную работу, 
чтобы изъять эти водительские удостоверения, — сооб-
щил Черников. — Также мы знаем, что идет «задвое-
ние». Лица, внешне похожие, ездят по одному води-
тельскому удостоверению и перевозят пассажиров».

Как сообщил представитель компании «Яндекс», де-
монстрировавший на семинаре работу беспилотного ав-
томобиля, в Новосибирске компания направила в 
ГИБДД данные прав всех подключенных к системе такси-
стов. Выяснилось, что 3 процента из них лишены прав. 
Поэтому сотрудник компании попросил руководителей 
Госавтоинспекции помочь с проверкой документов заре-
гистрированных в Яндекс.Такси таксистов.

Технологиям на совещании было посвящено много 
внимания. В том числе и беспилотным. Правда, Михаил 
Черников отметил, что здесь надо говорить о высокоин-
теллектуальных транспортных системах. Здесь, по его 
словам, в первую очередь речь идет о минимизации вли-
яния человеческого фактора. 

Сейчас порядка 85 процентов аварий происходит по 
вине водителей. «Многие автопроизводители наделяют 
машины функциями, которые помогают водителю», — 
рассказал Черников.  Например, транспорт видит 
сплошную полосу разметки и не дает рулевому управле-
нию выехать на встречную полосу. Машина распознает 
пешехода на проезжей части, и срабатывает тормозная 
система. Конечно, в ближайшее время водитель не смо-
жет уйти из автомобиля, он будет контролировать про-
цесс. Но это будущее, и такие системы надо развивать.

Черников сообщил, что готовится нормативная база, 
которая позволит тестировать такие автомобили в усло-
виях общего потока. Кстати, по словам начальника 
ГИБДД Москвы Виктора Коваленко, введение термина 
«высокоинтеллектуальное транспортное средство» по-
зволит допустить на дороги беспилотники. Ведь сейчас 
это по сути автомобиль с изменением конструкции. А но-
вый термин сделает использование новых технологий 
такими же привычными, как установка на машине ABS 
или парктроников. •

ФОРУМ Дмитрий Медведев: Развитие отношений со странами 
Азии — один из приоритетов нашей внешней политики

Мир без блоков

Владимир Кузьмин

Р
оссия выступает за рав-
ные права всех госу-
дарств мира, единые 
правила игры и общие 
принципы равной без-
опасности, заявил пре-
мьер-министр Дмитрий 
Медведев. Пока же при-
ходится сталкиваться с 

отголосками неоколониализма 
XX века.

В Москве прошла X Генераль-
ная ассамблея Международной 
конференции азиатских полити-
ческих партий. Делегации из 50 
стран Азиатско-Тихоокеанского 
региона, Ближней и Средней 
Азии провели несколько дней в 
дискуссиях о проблемах и путях 
развития региона. Порой одну 
страну представляли и правя-
щая партия, и оппозиция. «Исти-
на очень часто рождается в спо-
ре, но главное, чтобы эти споры 

шли мирным путем, велись пар-
ламентскими методами, чтобы 
они проходили в рамках обще-
принятых канонов дискуссии», 
— заявил глава российского пра-
вительства, председатель пар-
тии «Единая Россия», выступая 
на закрытии генассамблеи.

«Все мы стремимся к миру, к 
согласию, к равноправию, к вза-
имопониманию между государ-
ствами», — сказал Медведев. Но, с 
сожалением заметил он, в мире 
приходится наблюдать случаи 
вмешательства в суверенные 
дела других государств, различ-
ные ограничения. Некоторые 
страны силой пытаются навязы-

вать другим свои представления 
о мироустройстве, утверждая, 
что делают это для их же блага. В 
ход идут и политическое давле-
ние, и торговые войны, и эконо-
мические санкции. «Никакими 
благами такие намерения оправ-
дать нельзя,— сказал председа-
тель «Единой России». —  Каждый 
народ сам определяет свою судь-
бу».

Россия хочет взаимодейство-
вать с партнерами исключитель-
но на принципах международно-
го права, взаимного уважения, 
учета интересов друг друга, заве-
рил Дмитрий Медведев. «Наша 
цель —  чтобы в мире действовали 

общие принципы равной и неде-
лимой безопасности и единые 
правила игры для всех госу-
дарств», — заявил он.

Развитие взаимовыгодных от-
ношений со странами Азии — 
один из приоритетов российской 
внешней политики, подчеркнул 
премьер. Практически со всеми 
странами АТР растет товарообо-
рот, и принципиально важно, 
чтобы этому не мешали какие-то 
искусственные барьеры. Он при-
звал партнеров объединять уси-
лия в областях энергетики, тран-
спорта, чрезвычайного реагиро-
вания, в борьбе с распростране-
нием инфекционных болезней. С 
этими идеями он собирается на 
саммит АТЭС, который пройдет 
в середине ноября в Папуа — Но-
вой Гвинее.

Самой острой проблемой сов-
ременности Дмитрий Медведев 
назвал бедность. Бороться с ней 
поодиночке невозможно, миро-

вое сообщество должно объеди-
нять ресурсы. 

Для решения многих задач по-
требуются десятилетия, но есть 
такие проблемы, напомнил Мед-
ведев, которые нужно решать не-
замедлительно. Это касается 
мирного урегулирования кон-
фликтов между странами. «Мы в 
этом контексте приветствуем 
диалог между Корейской Народ-
но-Демократической Республи-
кой и Республикой Корея, кото-
рые в последние месяцы сущест-
венно снизили градус напряже-
ния по обе стороны от 38-й па-
раллели», — заявил глава прави-
тельства. •

Инспекторам 
ГИБДД выдали 
более 20 тыс. план-
шетов с доступом 
к электронной базе 
данных водителей, 
по которой можно 
установить, полу-
чали ли они права
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БЛОГ-ПОСТ Как мы отметили столетие комсомола

Фантомная любовь
Ядвига Юферова

А
некдот не мой, но пра-
вильный: «Тебе когда луч-
ше жилось, сейчас или 

при Брежневе? Конечно, при 
Брежневе. Почему? Тогда девуш-
ки были моложе». Можно было 
бы и так, для своих, рассказать 
про концерт,  посвященный 
100-летию комсомола. Но выро-
сло целое поколение, непоротое 
идеологической казуистикой, ко-
торое понятия не имеет, как рас-
шифровать ВЛКСМ и что за «пе-
редовой отряд молодежи» суще-
ствовал при КПСС, поэтому важ-
но раскрыть скобки.

Государственный Кремлев-
ский дворец в эту субботу стал 
для шести тысяч людей местом 
исторического свидания. Такого 
собрания лиц, которые были че-
стью и достоинством страны при 
любой погоде и при любом режи-

ме, уже не встречу никогда. Люди 
со звездами Героев. Одних космо-
навтов во главе с Валентиной Те-
решковой более сорока человек. 
Академики Евгений Велихов и 
Геннадий Месяц, возглавлявшие 
дерзкие советы молодых ученых 
при ЦК ВЛКСМ… Спортивные ле-
генды Ирина Роднина и Владис-
лав Третьяк, десятки олимпий-
ских чемпионов… Так много уз-
наваемых лиц! Ректоры МГИМО 
и Финансового университета 
Анатолий Торкунов и Михаил 
Эскиндаров… Станка Шопова, 
лидер болгарского комсомола, 
преданный друг новой России…

В кулуарах — братания и бес-
конечные селфи. Бодрая якут-
ская делегация, размахивающая 
красным флагом… Очередь ком-
сомольского братства ради фото 
с Валентиной Ивановной Матви-
енко, когда-то возглавлявшей Ле-
нинградский обком комсомола. 

Такое количества айфонов по-
следнего поколения на один ква-
дратный метр, наверное, можно 
представить только на полках 
фирменного магазина. 

Не секрет, что комсомол дал 
взлет не только карьеристам и 
олигархам из списка Форбса, он 
был реальным социальным лиф-
том для миллионов молодых лю-
дей (понятным языком говоря — 
собкор из Хабаровска или стажер 
из Казани реально становились 
главными редакторами «Комсо-
мольской правды», сейчас часто 
сын начальника — первый пре-
тендент на место начальника). 
Школа комсомола рождала по-
трясающие стартапы и новатор-
ские практики. Про массовое 
подвижничество волонтеров — от 
целины до БАМа — написаны 
Александрой Пахмутовой и Ни-
колаем Добронравовым великие 
песни.

Я специально «переобула» на 
ходу уставшую лексику, актуали-
зировала нарратив… Мы, нынеш-
ние, не свалились с Луны, мы — 
продолжение. Драма в том, что 
стало так просто объявить недей-
ствительными, вредными целые 
периоды собственной жизни; 
царь то плохой, то хороший; 
клеммы в массовом сознании пе-
реключить с плюса на минус и на-
оборот… Мне кажется, это одна 
из причин, почему многие быв-

шие советские республики бро-
сились ваять собственную «пра-
вильную» историю. 

Помнить, изучать, анализиро-
вать, не делать вид, что с нами 
этого не было — вот и все. 

Мы уже постеснялись 100-ле-
тия Октябрьской революции — не 
хватило философских сил осмы-
слить событие, которое вздыби-
ло весь ХХ век. Книга Льва Данил-
кина «Ленин» дала некую над-
ежду, что новое поколение спра-
вится с мыслительной работой.

Мог ли комсомольский кон-
церт, скроенный по бессмер-
тным лекалам «съездовского ме-
роприятия», справиться с такой 
сверхзадачей? Вряд ли. Но для 
людей понимающих уже было 
достаточно, что бывший секре-
тарь комитета комсомола завода 
«Красное Сормово», один из ав-
торов проекта «Лидеры России» 
Сергей Кириенко, как первый за-
мглавы администрации, зачитал 
приветствие президента РФ это-
му историческому собранию. И 
вручил высокие ордена Евгению 
Тяжельникову, Борису Пастухо-
ву и Виктору Мишину, которые 
долгие годы были реальными 
первыми лицами всесоюзного 
комсомола. 

Зал очень чутко аплодировал, 
причем много раз — стоя. И был в 
бесконечно продолжающихся 
или хлипких аплодисментах по-
том уже песням — свой гамбург-
ский счет. Один из самых трога-
тельных моментов — кадры памя-
ти и песни памяти Иосифа Кобзо-
на, который был одним из со-
председателей этого действа, за-
думанного еще в 2015 году. Мо-
жет, именно его искренности и 
естества и не хватило этому вече-
ру при всем респекте, допустим, 
хору Турецкого. Как не хватило 
не только мне — многим — вели-
кой комсомольской богини, быв-
шего зампредседателя Госдумы  
Людмилы Швецовой, которой не 
стало несколько лет назад имен-
но в день рождения комсомола…

 Зал искренне отзывался на 

лауреата Ленинского комсомола 
Тамару Гвердцители и казашку 
Розу Рымбаеву, на белорусских 
«Сябров» с «Беловежской пу-
щей»… «Мой адрес не дом и не 
улица. Мой адрес — Советский 
Союз». Нет такой страны больше 
и ее политических институций 
тоже. Как справедливо заметил 
один лидер: кто не жалеет о рас-
паде СССР, у того нет сердца; кто 
хочет возврата к СССР, у того нет 
головы. 

Любовь к комсомолу нельзя 
передать по наследству. Нельзя 
любить то, чего нет. Но кто может 
запретить чтить то сильное, что 
было?.. 

Самое главное впечатление — 
зал переиграл сцену. Он был та-
кой мощный, качественный, бла-
городный. Мудрый, когда с недо-
умением среагировал на финал 
концерта «И юный Октябрь впе-
реди...». Всем бы запеть «Главное, 
ребята, сердцем не стареть».

 Расходиться, как прощаться, 
было трудно. На Манежной пло-
щади делегации превращались в 
компании и, как болельщики во 
время чемпионата мира, расте-
кались по ближайшим кафешкам 
и ресторанчикам. По настроению 
и возможностям: кто в «Макдо-
налдс», кто в «Метрополь», кто в 
гостиницу с бутылкой… 

Часто в таких случаях вспоми-
наю одного своего коллегу: «Ког-
да жизнь была прекрасна как 
шампанское, взятое в полседьмо-
го утра в буфете гостиницы 
«Юность» (раз в году в москов-
ской гостинице селили сорок 
собкоров «Комсомолки», выз-
ванных на совещание в Москву 
из союзных республик и регио-
нов России). 

Ну и мы не разошлись, захва-
тив в свою компанию минского 
делегата Вадима Гигина, декана 
Белгосуниверситета. Он замеча-
тельно рассказывал, как они еха-
ли в Москву, на границе под Смо-
ленском их встретили хлебом-со-
лью, хотели еще заехать в гости в 
Можайск, там бывший комсомо-
лец свежевал кабанчика, но сму-
тились: все-таки 31 человек был 
в автобусе…

Каждый в тот вечер унес из 
ГКД один сувенир: исторический 
спецвыпуск «Комсомольской 
правды», где золотые имена золо-
тых времен «Комсомолки» сви-
детельствуют — опереться в жиз-
ни можно не только на тех, с кем 
дружишь, но и на то, что сопро-
тивляется. •Государственный Кремлевский дворец в этот день стал для шести тысяч людей местом исторического свидания. 

ИНИЦИАТИВА 

В ОНФ 
предложили 
признать 
градусники 
и батарейки 
опасными 
отходами

ТОЧКА СБОРА

Айсель Герейханова

Общероссийский народный 
фронт предложил правительству 
законодательно закрепить поня-
тие «опасные коммунальные от-
ходы». В эту категорию общест-
венники хотят включить граду-
сники, батарейки, ртутные и 
энергосберегающие лампы. 
В ОНФ также просят оборудо-
вать все контейнерные площад-
ки в России инфраструктурой 
для сбора таких отходов. 

Соответствующие поправки 
предлагается внести в Федераль-
ный закон «Об отходах произ-
водства и потребления». 

По мнению общественников, 
сейчас большая часть населения 
даже не представляет, как пра-
вильно утилизировать опасный 
коммунальный мусор. Об этом 
говорят данные опроса ОНФ: бо-
лее 95 процентов граждан не 
знают о том, что перегоревшие 
энергосберегающие лампы и ба-
тарейки необходимо утилизиро-
вать раздельно.

Координатор проекта ОНФ 
«Генеральная уборка» Дмитрий 
Миронов подчеркнул, что новые 
законодательные поправки об-
яжут муниципальные власти и 
региональных операторов осна-
щать все контейнерные площад-
ки инфраструктурой для сбора 
опасных коммунальных отхо-
дов, а федеральный оператор в 
свою очередь сможет отправлять 
такие отходы на утилизацию.

Важно, чтобы за этим был 
установлен жесткий федераль-
ный контроль. Результаты мони-
торинга ОНФ показывают, что, 
по словам Миронова, «значи-
тельная часть организаций, при-
нимающих опасные отходы, не 
имеют необходимых мощностей 
для их переработки — они просто 
свозят всё на свалки». •

Россия, по словам премьер-мини-
стра, хочет взаимодействовать 
с партнерами на принципах взаимного 
уважения, учета интересов друг 
друга.

Смотрите фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560

А К Ц Е Н Т

Наша цель — чтобы в мире действовали 
единые правила игры для всех государств

А К Ц Е Н Т

Драма в том, что стало так просто 
объявить недействительными, 
вредными целые периоды 
собственной жизни

Читайте также: Эксперты высказались против реформы 
получения водительских прав 
rg.ru/art/1603029
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КОШЕЛЕК Минфин назвал 
угрозы для потребителей 
финансовых услуг

Клик о помощи

Роман Маркелов

В ближайшее время в школьное обществознание будет 
включен целый блок по финансовой грамотности, расска-
зал «РГ» директор департамента международных финан-
совых отношений Минфина Андрей Бокарев, также воз-
главляющий проект Минфина и Всемирного банка «Со-
действие повышению уровня финансовой грамотности на-
селения и развитию финансового образования в РФ».

Андрей Андреевич, как обстоят дела с обучением финансовой 
грамотности в школах и планируются ли здесь изменения?

АНДРЕЙ БОКАРЕВ: В ближайшее время министерство просвеще-
ния планирует принять новую концепцию преподавания 
обществознания, в которой будет предусмотрен целый блок 
по финграмотности. Мы также внесем предложение некото-
рые темы из области финансов ввести в образовательную 
программу отдельных предметов.

С финансовой грамотностью взрослых планируется рабо-
тать с помощью тематических проектов?

АНДРЕЙ БОКАРЕВ: Мы уже пять лет в рамках проекта по фингра-
мотности проводим Недели сбережений, рассчитанные на 
взрослую аудиторию. В этом году она откроется 29 октя-
бря. Мы хотим запу-
стить по всей стране 
«волну» финансовых 
знаний — цикл лек-
ций, семинаров и 
консультаций по 
управлению бюдже-
том домохозяйств, 
составлению лично-
го финансового пла-
на, бережному потре-
блению, формирова-
нию накопительных 
планов, покупке жи-
лья в кредит, обяза-
тельному пенсионному страхованию и добровольному 
пенсионному обеспечению, правам заемщиков и потреби-
телей финансовых услуг.

У гостей Недели сбережений и посетителей портала ва-
шифинансы.рф есть возможность получить бесплатные 
консультации у профессионалов по финансовым темам. 
Они советуют, как правильно планировать личный бюд-
жет, выбирать достоверные источники знаний, выходить 
из сложных финансовых ситуаций и в полной мере пользо-
ваться своими правами.

Какие новые угрозы для потребителей вы обнаружили?
АНДРЕЙ БОКАРЕВ: Серьезный вызов — это диджитализация фи-
нансовых услуг. До этого проблема заключалась обычно в 
нежелании или неумении потребителя вчитываться в дого-
вор. Сейчас удобство заключения договора в электронном 
виде зачастую приводит к поспешности и необдуманности в 
принятии важных финансовых решений. Кроме того, чело-
век может в один клик получить финансовую услугу и даже 
не подозревать об этом. Это может стать причиной непред-
намеренно взятых на себя обязательств. А поскольку кон-
тракт заключается в электронном виде, клиент не всегда по-
нимает, как могут измениться его условия, как аннулиро-
вать соглашение, какие бумаги предоставлять суду в качест-
ве доказательств. •

ИНТЕГРАЦИЯ Евросоюз 
и Евразийская комиссия 
могут начать консультации

Поверх барьеров

Елена Березина, Верона

Усиливающиеся санкции и растущий протекционизм за-
ставляют бизнес искать все более изощренные пути обхо-
да возникающих барьеров и все более очевидным стано-
вится запрос на доверие между Западом и Востоком. Пер-
вые шаги в этом направлении ЕС уже готов сделать, пока-
зал XI Евразийский экономический форум в Вероне.

Огромное пространство Евразийского экономическо-
го союза (ЕАЭС) могло бы стать для Европы не просто рын-
ком сбыта, но и мостом на Восток. Евразия упорно предла-
гает дружить интеграционными объединениями, однако 
дипломатия европейского бизнеса, как и политическая, 
пока ограничивается 
лишь витиеватыми 
обещаниями. 

«Представитель 
Еврокомиссии сказал 
о готовности устанав-
ливать контакты со 
странами евразий-
ского экономическо-
го сообщества как та-
ковым. В ноябре они 
даже планируют кон-
сультации. Если это 
произойдет, то это бу-
дет серьезная под-
вижка в сознании ев-
ропейцев, — заявил 
«РГ» госсекретарь Союзного государства Григорий Рапота. 
— Призывы построить диалог звучат с первого дня основа-
ния ЕАЭС, но ранее они никакого отклика не получали».

По мнению президента ассоциации «Познаем Евра-
зию» Антонио Фаллико, хорошие перспективы у россий-
ско-итальянского сотрудничества. Достигнутые на встре-
че лидеров двух стран договоренности поспособствуют 
более активным совместным инвестициям. «Это развеет 
все страхи и позволит реализовать стратегию Made with 
Italy (Сделано с Италией. — Прим. ред.). Это не необходи-
мость, вызванная санкциями, а стратегия, которая предус-
матривает производство там, где есть рынок», — указал 
профессор Фаллико. Не только в Италии, но и в Германии, 
Австрии, Венгрии и других странах есть противники сан-
кций, а антироссийские настроения присутствуют у тех, 
кто не думает о своей экономике и интересах собственного 
бизнеса, считает Фаллико.

Экс-глава совета министров Италии и Еврокомиссии 
Романо Проди считает, что главная ошибка ЕС в том, что 
он не готов идти на перемены. «В то время как Россия пы-
тается компенсировать действие санкций за счет Китая, 
Европа находится в растущей экономической изоляции», 
— подчеркнул он. Лозунг Дональда Трампа America First 
полностью игнорирует ту роль, которую может сыграть в 
мировой экономике евразийский континент. 

В конце концов, главное, чтобы стратегия America First 
не превратилась в Europe last, отметил президент РСПП 
Александр Шохин. •

ПЕРСПЕКТИВЫ Единый электронный проездной на все виды 
общественного транспорта появится в каждом регионе 

Билеты станут умнее 
Татьяна Шадрина 

Е
диный билет на все 
виды транспорта, уже 
используемый в ряде 
российских мегаполи-
сов, будет внедрен в ка-
ждом регионе, говорит-
ся в проекте разрабо-
танной минтрансом 
стратегии развития об-

щественного транспорта до 2030 
года. 

Идея состоит в развитии муль-
тимодальных перевозок и тари-
фов — в идеале пересадка, напри-
мер, с автобуса в метро должна 
происходить как можно более 
быстро и комфортно для пасса-
жира, а для этого нужно, чтобы 
разные виды транспорта работа-
ли синхронно. 

Кроме обычной электронной 
карты есть еще вариант вирту-
альных билетов, которые могут 
быть связаны, например, с теле-
фонным номером или банков-
ским счетом пассажира. Это по-
зволит по одному билету ездить 
на всех видах общественного 
транспорта по мультимодаль-
ным тарифам, в том числе ин-
тегрированным с оплатой пере-
хватывающих парковок. Речь 
идет о том, что система будет 
рассчитывать стоимость поезд-
ки по одному «умному» билету 
в зависимости от ее продолжи-
тельности или дальности, а для 
тех, кто воспользовался пере-
хватывающей парковкой и пое-
хал на общественном транспор-
те, сделает скидку за оплату 
этой парковки.

Все новые тарифные планы 
должны стимулировать отказ от 
использования личного авто-
транспорта. Например, это могут 
быть безлимитные билеты на 30 
и более дней с существенной 
скидкой по сравнению с исполь-
зованием разовых билетов. То 
есть ни о каких высоких тарифах 
для пассажиров в часы пик в об-
щественном транспорте быть не 
может, цель — сделать поездку на 

общественном транспорте ком-
фортной и доступной. Иначе го-
рода просто задохнутся от лич-
ных автомобилей. 

Сейчас региональные власти 
определяют тарифы на проезд, 
и зачастую цена билета в город-
ском автобусе или трамвае 
ниже себестоимости. Это дела-
ет муниципальный транспорт 
доступным, но не дает его раз-
вивать. Коммерческие перевоз-
чики стараются выходить на 
прибыльные маршруты, в ряде 
субъектов РФ нет системы пла-
нирования маршрутных сетей, 
происходит дублирование мар-
шрутов. Все это привело к поте-
ре экономических преиму-
ществ электротранспорта. По 
отношению к 2010 году количе-
ство вагонов трамвая и трол-

лейбусов в 2016 году снизилось 
на 11 процентов (эксплуатиро-
валось 7,8 тысячи трамвайных 
вагонов и 9,7 тысячи троллей-
бусов). Минтранс предлагает 
ряд конкретных мер с примене-
нием современных технологий 
для эффективного построения 
маршрутов.

Субъектам РФ, учитывая все 
рекомендации в стратегии, надо 
будет в 2019 году разработать 
свои стратегии общественного 
транспорта, с учетом располо-
жения населенных пунктов, по-
требностей пассажиров и фи-
нансовых возможностей. Учи-
тывая, что общественный тран-
спорт, по большей части являет-
ся дотационным, минтранс 
предлагает целенаправленно 
направлять на его развитие 
средства, которые поступают в 
бюджет субъектов от штрафов 
за нарушение Правил дорожно-
го движения. Возможно, субъек-
ты предложат свои варианты 
финансирования перевозок пас-
сажиров. •

Расплатиться за проезд в любом виде общественного транспорта — автобусе, троллейбусе, трамвае и метро — можно 
будет телефоном. Система сама рассчитает стоимость проезда в зависимости от расстояния и частоты поездок.

А К Ц Е Н Т

Стоимость проезда по «умному» билету 
будет зависеть от продолжительности 
или дальности поездки, о высоких 
тарифах в часы пик речи не идет

Человек может 
получить финансо-
вую услугу в интер-
нете в один клик 
и даже не подозре-
вать об этом

Григорий Рапота: 
Ранее призывы 
к Евросоюзу 
построить диалог 
с евразийской 
интеграцией откли-
ка не получали

Полную версию интервью с Андреем Бокаревым читайте 
на сайте
rg.ru/art/1608814

Узнайте больше: В РФ 
предложили ввести плавающие 
тарифы в городском транспорте  
rg.ru/art/1608219

Без суда

Они все чаще страдают 
от невыплаты зарплаты.

Как рассказала Голи-
кова, за 8 месяцев этого года го-
синспекции труда провели 80 
внеплановых проверок по обра-
щениям сезонных работников, 
связанных с задержками зарпла-
ты. Нарушения зафиксированы в 
Магаданской, Ульяновской и Ка-
лининградской областях, Кам-
чатском и Забайкальском краях, 
а также в Бурятии, по всем слу-
чаям предпринимаются опера-
тивные меры. Особое внимание 
уделяется борьбе с задолженно-
стью в труднодоступных местно-
стях. В дополнение к мерам, ко-
торые предпринимает Роструд, 
РТК подготовила рекомендации 
для отраслевых профсоюзов и 
объединений работодателей по 
повышению гарантий по соблю-
дению трудовых прав сезонных 
работников. 

Комиссия рекомендует рабо-
тодателям компенсировать рас-
ходы сезонных работников, свя-
занные с переездом к месту тру-
да и предусматривать для них до-
полнительные гарантии с уче-
том отраслевой специфики, та-
кие как предоставление помеще-
ний для проживания или их 

оплата, обеспечение питанием 
или частичное возмещение его 
стоимости, предоставление воз-
можности приобретать произве-
денную продукцию по себестои-
мости. 

В объявлениях о привлечении 
на сезонную работу работодате-
лям рекомендуется раскрывать 
структуру зарплаты, условия по-
лучения стимулирующих и ком-
пенсационных выплат, условия 
труда и проживания, четко фор-
мулировать требования к квали-
фикации работника. 

Кроме того, рекомендации 
предусматривают включение 
норм по дополнительным гаран-
тиям сезонным работникам в со-
глашения на отраслевом и регио-
нальном уровне, а также в кол-
лективные договоры.

За январь — июнь трудовые 
инспекции провели 17,7 тысячи 
проверок оплаты труда, им уда-
лось добиться погашения задол-
женности в размере 6,53 милли-
арда рублей перед более чем 
256 тысячами работников. •

Нажим ожидания
Годовой темп прироста 
потребительских цен к 
22 октября составил 3,5 

процента, указывается в релизе 
ЦБ. Рост годовой инфляции в сен-
тябре Банк России связывает в 
основном с динамикой цен на 
продовольствие и подстройкой к 
ослаблению рубля.

Естественно, что на повышен-
ные ценовые ожидания бизнеса 
влияет предстоящее 1 января по-
вышение ставки НДС — именно 
оно и должно послужить факто-
ром ускорения инфляции в 2019 
году. Инфляционные ожидания 
населения, по оценке Банка Рос-
сии, в октябре понизились, но они 
все равно заметно выше показате-
лей первого и второго кварталов 
2018 года. Их дальнейшая дина-
мика находится в состоянии нео-
пределенности, констатирует ЦБ. 

Банк России, как и после засе-
дания 14 сентября, обещает в ре-
лизе оценить целесообразность 
дальнейшего повышения ключе-
вой ставки с учетом динамики 
инфляции и экономики, а также 
внешних рисков и их последст-
вий для финансовых рынков.

Сочетание решения взять пау-
зу и консервативного коммента-
рия — это оптимальный для ЦБ 
способ отреагировать на стаби-
лизацию рынков при сохраняю-
щейся санкционной угрозе, гово-
рится в обзоре центра макроэко-
номического анализа Альфа-бан-
ка. По мнению аналитиков банка, 
на декабрьском заседании ЦБ мо-
жет и сохранить ключевую став-
ку в 7,5 процента, если ноябрь-
ские санкции США окажутся 
мягкими. При таком сценарии 
регулятор сосредоточится на 

внутрироссийских факторах, го-
ворится в обзоре. Полный мас-
штаб грядущего инфляционного 
шока будет полностью ощутим к 
марту 2019 года, поэтому первая 
возможность обсудить повыше-
ние ключевой ставки появится у 
ЦБ на весенних заседаниях сове-
та директоров, прогнозируют 
аналитики Альфа-банка. Если же 
внешняя конъюнктура будет 
нейтральна и к тому времени, то 
увеличение ставки может пере-
нестись и на начало осени 2019 
года, когда будет понятно, к чему 
все-таки идут показатели инфля-
ции, отмечается в обзоре.

По мнению аналитика «От-
крытие Брокер» Тимура Нигма-
туллина, повышение ключевой 
ставки до 7,75 процента состо-
ится все же на заседании 14 де-
кабря. Скорее всего, этот уро-

вень сохранится до конца 2019 
года, прогнозирует он. Возоб-
новление тренда по снижению 
ключевой ставки он ожидает не 
раньше 2020 года. В коммента-
рии Банка России о сроках и воз-
можности перехода к снижению 
ключевой ставки ничего не гово-
рится — возможно, этот вопрос 
еще прояснится в подведении 
итогов следующего заседания. 
Объявление о продлении паузы 
в покупках валюты для минфина 
на открытом рынке или их воз-
обновлении, видимо, также от-
ложено регулятором до середи-
ны декабря. •
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КОММЕНТАРИЙ

Эксперты, с которыми поговорил корреспондент «РГ», пояснили, что судебные 

приставы исполняют не только решения судов, так что само по себе предложе-

ние ввести упрощенную процедуру взыскания долгов по зарплате не противо-

речит правовым принципам. Однако для оценки данной инициативы у опрошен-

ных «РГ» экспертов пока мало данных: нужно увидеть сам документ. «Судебные 

приставы исполняют, например, постановления об административных штрафах, 

вынесенные какими-либо государственными органами, — пояснил один из собе-

седников «РГ». — Но у человека, не согласного с таким постановлением, есть 

право обратиться в суд, то есть существуют правовые механизмы защиты». 

Действительно, в определенных ситуациях госорганы вправе пересылать свои 

постановления судебным приставам. Другое дело, надо ли расширять приме-

нение подобной системы? Ведь здесь речь идет не об определенных законом 

санкциях за правонарушения, а о взыскании долгов.

«В принципе развитие упрощенных процедур взыскания долгов — это совре-

менный тренд, — говорит эксперт. — Но надо подчеркнуть: речь о бесспорных 

долгах. Уже есть ситуации, когда долги можно взыскать без судебного разбира-

тельства, но как только должник выдвигает возражения, упрощенная процеду-

ра немедленно прекращается. Это главное условие».

Еще один момент: в делах о взыскании долгов по зарплате часто важна ско-

рость, чтобы недобросовестные начальники не успели спрятать деньги. «Но 

здесь важно не допустить нарушения ничьих прав — ни работников, ни работо-

дателей, — подчеркивают эксперты. — Поэтому надо тщательно прорабатывать 

инициативу». 

Подготовил Владислав Куликов

— Названы самые прибыльные 
профессии и регионы России — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/1604622

— Читайте также: В новой 
системе платежей перевод 
клиенту другого банка станет 
дешевле
rg.ru/art/1606109
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ОБЩЕСТВО

Пермские 
юристы 
ознакомились 
с книгой 
«Страсти 
по праву»

НЕ ПОВТОРЯТЬ 
ОШИБОК
Константин Бахарев, 
«Российская газета», Пермь

На прошедшем в Перми юридиче-
ском форуме депутат Госдумы  
Павел Крашенинников предста-
вил свою новую книгу «Страсти 
по праву: Очерки о праве военно-
го коммунизма и советском пра-
ве. 1917—1938».

Книгу представили на IX кон-
грессе ученых-юристов. Он был 
посвящен обсуждению темы 
«Правовое регулирование цифро-
визации общества: приоритет-
ные задачи». «В работе исследует-
ся период правовой жизни России 
с 1917 по 1938 год, — пояснил Па-
вел Крашенинников. — Своим со-
чинением я хочу заинтересовать 
читателей, чтобы мы больше не 
повторяли ошибки тех лет».

1917 год стал годом, когда в 
России произошло две револю-
ции, в результате которых у влас-
ти оказались большевики. По 
мнению Крашенинникова, они 
ранее преследовали чисто разру-
шительные цели — уничтожение 
государства, семьи, религии и 
частной собственности. Однако 
при воплощении этих замыслов 
власть оказалась против боль-
шинства жителей страны.

В своей книге Павел Краше-
нинников рассказывает, что боль-
шевики, искренние враги само-
державия, по воле обстоятельств 
сами были вынуждены воссоздать 
механизм управления государст-
вом. Автор называет его «совет-
ской мегамашиной».

Павел Крашенинников на при-
мере действий юристов того вре-
мени — Николая Крыленко, Анд-
рея Вышинского, Александра Гой-
хбарга, Дмитрия Курского и дру-
гих — показывает, что предлага-
лось сделать. Хотели отменить ад-
вокатуру и нотариат, например. А 
Петр Стучка заявил, что нужны 
не юристы, а коммунисты.

— Пермский форум был открыт 
роботом, — отметил Павел Краше-
нинников. — Это машина заявила, 
что скоро и роботы станут полно-
правными членами общества. В 
какой-то мере это перекликается 
с декларациями большевиков. Я 
же полагаю, что общество должно 
состоять из людей. •
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БЕЗОПАСНОСТЬ Новый 
объект Росгвардии в Рязани 
позволит лучше готовить 
бойцов СОБРа и ОМОНа

База 
для спецназа

Михаил Фалалеев

Глава Росгвардии генерал армии Виктор Золотов открыл в 
Рязани новый учебный центр по подготовке спецназа. 

Уникальность этого центра — в его оборудовании. Ка-
ждое учебное место — настоящее чудо электроники, позво-
ляющее руководителю занятий постоянно менять ситуа-
цию, создавать новую обстановку для спецназовца. И все 
это — нажатием кнопки на компьютере. А действия самого 
руководителя можно контролировать с общего командно-
го пункта. Боец не просто учится метко стрелять и драться 
с несколькими противниками одновременно, но думать, 
причем быстро, находить единственно правильные реше-
ния чуть ли не на уровне рефлекса.

Свои навыки и возможности объектов новой учебно-
тренировочной базы сотрудники ОМОНа и СОБРа Главно-
го управления Росгвардии по Рязанской области проде-
монстрировали на огненно-штурмовой полосе и при 
штурме высотного здания, показали элементы ситуацион-
ной стрельбы, способы освобождения заложников и задер-
жания особо опасных 
преступников. Со-
трудники вневедом-
ственной охраны вы-
полнили учебные 
упражнения из 
стрелкового оружия.

Новый учебный 
центр — очередной 
шаг в работе по поэ-
тапному наращива-
нию возможностей 
для полноценного об-
учения сотрудников 
не только спецподра-
зделений, но и вневедомственной охраны и лицензионно-
разрешительной работы. Разумеется, созданы необходи-
мые условия для быта и отдыха.

Директор Росгвардии рассказал, что в этом году со-
трудники ОМОНа и СОБРа освободили 29 заложников, 
разгромили 60 вооруженных групп, обезвредили почти 
900 взрывных устройств. По словам Золотова, значитель-
ный объем работы выполняют и подразделения вневедом-
ственной охраны. Под их защитой находится свыше 370 
тысяч различных объектов, около миллиона квартир гра-
ждан. В этом году наряды вневедомственной охраны пре-
дотвратили около 55 тысяч преступлений и правонаруше-
ний в отношении охраняемого имущества, установили и 
доставили в органы внутренних дел 12 тысяч находящихся 
в розыске людей. Так, подразделения Росгвардии Рязан-
ской области сумели снизить на 20 процентов показатели 
«уличной» преступности и почти на четверть сократить 
число погибших от преступлений.

Виктор Золотов также вручил лучшим сотрудникам по-
дразделений Росгвардии ведомственные награды. •

Ольга Игнатова

С
айты с инструкциями о том, 
как скрутить показатели 
счетчиков, будут блокиро-

ваться без решения суда и следст-
вия. Депутатский законопроект 
об этом с поправками в Закон «О 
рекламе» внесен в Госдуму. 

Парламентарии обратили 
внимание, что в интернете полно 
информации о способах несан-
кционированного вмешательст-
ва в работу индивидуальных и 
коллективных (общедомовых) 
приборов учета. Однако, если 
вмешиваться в работу коллек-
тивных приборов учета, эконо-
мия получается очень сомни-
тельной. Как отмечается в поя-
снительной записке к документу, 
если прибор учета не фиксирует 
фактическое потребление газа, 
тепла, воды и электроэнергии, то 

образуются коммерческие поте-
ри, которые формируют убытки 
ресурсоснабжающих организа-
ций. И тогда поставщики начина-
ют разбрасывать неучтенный ре-
сурс на всех жителей многоквар-
тирного дома. В итоге заплатить 
все равно придется. Да еще и до-
бросовестные потребители вы-
нуждены оплачивать неучтен-
ный объем ресурса за хитрецов.

Сейчас заблокировать сайты 

по скручиванию данных можно 
только по решению суда, так как 
прямого запрета на распростра-
нение такой информации нет. По 
данным Роскомнадзора, с 2013 
по 2018 год вступило в силу око-
ло 2,7 тысячи судебных актов о 
признании информации о спосо-
бах и методах искажения данных 
приборов учета запрещенной к 
распространению. 

«В интернете действительно 

масса подробных инструкций о 
том, как, например, поставить 
пломбу на водосчетчик или 
уменьшить показания электрос-
четчиков, — говорит исполни-
тельный директор некоммерче-
ского партнерства «ЖКХ Контр-
оль» Светлана Разворотнева. — 
Самое простое — запретить. Но 
мы же все прекрасно понимаем, 
что чем чаще запрещаем, тем 
люди становятся изобретатель-
нее. Надо идти по пути прогресса 
— внедрять современные систе-
мы, которые сделают все эти со-
веты бессмысленными. Такие ре-
шения есть — например, автома-
тизированная система коммер-
ческого учета электроэнергии 
(АСКУЭ), единая на весь дом. Она 
учитывает показания и индиви-
дуальных, и общедомового при-
боров, и если где-то есть утечка, 
тоже покажет». • 

ПРАВО Интерпол с подачи 
Украины прекратил розыск 
сбежавших из Крыма 
преступников

Не поделили 
преступников

Иван Петров

Около 70 человек, совершивших преступления в Крыму, 
сняты с международного розыска. Такая дикая ситуация 
стала возможной благодаря позиции властей Украины, 
которые идут на все, лишь бы напомнить мировому сооб-
ществу, что полуостров когда-то был их территорией. 

Выступая на Международном Ливадийском форуме, 
на сложившуюся ситуацию обратил внимание заслужен-
ный юрист, профессор Иван Соловьев. «Украинское пра-
вительство в очередной раз доказало, что ради сиюми-
нутных политических целей оно готово пойти на нару-
шение даже Всемирной декларации прав человека. В ре-
зультате их действий по всему миру разгуливают убий-
цы и насильники, совершившие преступления в Крыму, 
а их жертвы и родственники потерпевших лишены воз-
можности реализовать свое неотъемлемое право на 
справедливость», — рассказал он.

Дело в том, что бюро Интерпола Украины направило в 
Генеральный секретариат международной полицейской 
организации так называемый протест на то, что россий-
ские правоохранительные органы якобы борются с пре-
ступностью в Крыму, используя каналы Интерпола. «Ин-
терпол же, являясь политически нейтральной организа-
цией и не желая принимать участие в дальнейших поли-
тических играх украинцев, фактически спрятал голову 
в песок и запретил всем сторонам использовать каналы 
Интерпола в делах, связанных с Крымом», — отметил 
Иван Соловьев. 

В результате с международного розыска были сняты 
порядка 70 лиц, обвиняемых в совершении убийств, пре-
ступлений сексуального характера, в том числе педофи-
лии, имущественных преступлений, а также наркотор-
говцы, члены международных террористических орга-
низаций и другие опасные преступники. 

Потерпевшие от их действий уже объединились в ини-
циативную группу. Они обратились к депутатам Госдумы 
России и членам Совета Федерации, направили коллек-
тивные жалобы в Генеральный секретариат Интерпола. 
Однако решение о возобновлении розыска преступни-
ков так и не принято. • 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Кубань восстанавливается после удара стихии

Вода наломала дров
Ольга Максимова, 
«Российская газета», 
Краснодарский край  

Г
рязь, мусор и тонны ис-
порченного имущества 
оставила стихия в 30 по-
селках Краснодарского 
края. Сейчас вода сошла, 
но требующих быстрого 
решения проблем оста-
лось очень много. Одни 
из самых животрепещу-

щих — это оценка ущерба и ком-
пенсации подтопленцам за ча-
стично или полностью утерянное 
жилье. 

Сильнейший ливень, шедший 
несколько суток, серьезно зато-
пил 2365 домов в Туапсинском и 
Апшеронском районах края, а 
также нескольких районах Сочи.

…На улицах в вязкой илистой 
массе лежат теперь уже полно-
стью пришедшие в негодность 
холодильники, домашняя утварь 
и мебель. Из здания детского сада 
«Голубая стрела» в Туапсе на Де-
повской поток вынес игрушки и 
кроватки. В четверг вечером пря-
мо из стремительно затапливае-
мых комнат и коридоров при-
шлось спасать 90 малышей.

— Приехал забрать своего ре-
бенка. Увидел, что вода зашла в 
здание, и уровень ее быстро рас-
тет, — рассказывает инспектор 
ДПС, лейтенант полиции Степан 
Мерзликин. Мужчина, не теряя 
времени, вместе с работниками 
детского сада начал выносить де-
тей и передавать их прибывшим 
сотрудникам МЧС. Он лично эва-
куировал 13 воспитанников.

Почти в тот же момент жи-
тельница поселка Холодный Род-
ник Туапсинского района Ольга 
пыталась попасть домой после 
работы…

— У меня машина высокая, но 
даже на ней не смогла добраться. 
В итоге встали у реки, за которой 
были наши дома, и наблюдали за 
тем, как все смывает. Сначала 
под воду ушел мост, потом за счи-
таные минуты и полотно желез-
ной дороги. Страшно было, — рас-
сказывает девушка.

Радуется, что удалось спа-
стись, и жительница Туапсе Тать-
яна Буюклян. Стихия переверну-
ла в ее доме все вверх дном.

— Когда начался дождь, мы 
даже не успели ничего поднять 
наверх. Поэтому все поплыло, 
как и четыре года назад во время 
потопа. Снова начинать все сна-
чала. Но хотя бы живы. Даже оде-
жду не захватили, переодеться во 
что-то сухое оказалось невоз-
можным. Соседка вроде какие-то 
штаны дала, буду примерять, — 
шутит сквозь слезы Татьяна. 

Соседи и друзья пришли на 
помощь и 43-летней матери пяте-
рых детей Наталье Михайловой, 
живущей в поселке Аше Лазарев-
ского района Сочи. В роковую 
ночь ее разбудил звонком знако-
мый сотрудник МЧС. Попросил 
приготовиться, не давать засы-
пать детям и оповестить кого по-
лучится поблизости.

— Пыталась дозвониться сосе-
дям, не смогла и побежала их бу-
дить. Вернулась, а вода уже пош-
ла. Успели только собрать доку-
менты и вывести детей. Нашли 
место на возвышенности — это 
платформа железнодорожных 
путей, — вспоминает Наталья. — 

Там половина поселка стояла. 
Смотрели, как стихия орудует в 
наших домах.

На ночлег всем большим се-
мейством остались у друзей в Ла-
заревском районе, вернуться в 
дом женщина смогла спустя как 
минимум сутки. Без слез смо-
треть на свои только недавно 
полностью отремонтированные 
квадратные метры она не может. 
На полу серое месиво, стены 
вздулись. Так помогавшая в быту 
с детьми — младшему пять лет, а 
старшему уже 23 — швейная ма-
шинка теперь не работает. В углу 
разбитый, только на днях ку-
пленный для сына компьютер. 
Школьные учебники, как и всю 
одежду, вода попросту унесла ку-
да-то… Как все это восстанавли-
вать, многодетная мать не знает.

Подтопленцы рассказывают 
свои истории более или менее 
спокойно. Как говорят, уже вы-
плакали весь страх и горечь. Од-
нако полностью паники в зоне 
ЧС избежать все же не удалось.

Оставленные на несколько 
дней без света, газа и воды сти-
хией люди были готовы поверить 
даже в самые безумные слухи. К 
примеру, кто-то распространил 
информацию, что в цистернах с 
привезенной питьевой водой на 
самом деле вода техническая… 
Подхваченное многими новост-
ными ресурсами вранье стало 

причиной огромных очередей пе-
ред раздатчиками бутилирован-
ной воды.

Еще хуже обстояли дела в отре-
занном потопом от остальной ча-
сти страны почти на двое суток 
Сочи. Грязевые сели и вода разру-
шили участок автомобильной до-
роги и подтопили железнодорож-
ные пути, ведущие в город. И хоть 
местная администрация поспе-
шила успокоить жителей — мол, 
«еды и бензина хватит на несколь-
ко недель», — в магазинах и на АЗС 
выстраивались очереди. С полок 
прежде всего сметали гречневую 
крупу, масло, любые овощи, спич-
ки и сахар. С полными баками и 
несколькими канистрами топли-
ва уезжали и дождавшиеся своей 
очереди в огромной веренице ма-
шин автомобилисты.

К сожалению, очень быстро со-
риентировались в ситуации уш-
лые дельцы. Появились те, кто го-
тов был перепродать бензин, 
правда, по удвоенной цене… 
Предлагали также за весьма нема-
лые деньги помочь въехать в 
Сочи. Была разработана целая 
схема — из Горячего Ключа (имен-
но там останавливались следовав-
шие до Сочи поезда) один извоз-
чик довозил желающих попасть 
на курорт людей до разрушенного 
моста через реку Макопсе, люди 
проходили опасный участок пеш-
ком и садились в уже ожидавшую 
на второй стороне другую маши-
ну.

Благо в субботу с утра от до-
рожников пришла хорошая но-
вость — разрушенный участок ав-
тодороги, ведущей в олимпий-
скую столицу, удалось отремон-
тировать и движение полностью 
восстановили. Вернули в подто-
пленные районы также свет и газ, 
частично получилось починить 
водоснабжение.

Еще с пятницы по поселкам и 
городам в зоне ЧС начали ходить 

оценочные комиссии, которым в 
кратчайшие сроки предстоит 
оценить ущерб. Так, при частич-
ной утрате имущества первой не-
обходимости из бюджета регио-
на будет выплачено по 50 тысяч 
на каждого члена семьи, при пол-
ной утрате — 100 тысяч на члена 
семьи. Также предусмотрена еди-
новременная материальная по-
мощь в размере 10 тысяч рублей 
на каждого пострадавшего, нахо-
дившегося в зоне ЧС. 

Плюс единовременное посо-
бие в связи с получением тяжко-
го вреда или вреда средней тяже-
сти здоровью в результате ЧС со-

ставляет 400 тысяч рублей, при 
получении легкого вреда здоро-
вью — 200 тысяч рублей. Членам 
семьи погибшего предусмотрена 
выплата в равных долях в разме-
ре одного миллиона рублей.

По данным администрации 
Краснодарского края, уже сейчас 
ясно, что немногие из находя-
щихся в зоне подтопления домов 
были застрахованы.

— Надо делать выводы из по-
добных ситуаций, а мы раз в не-
сколько лет ликвидируем послед-
ствия ЧС. Людям необходимо 
компенсировать потери, и сейчас 
1 миллиард рублей мы выделяем 

из бюджета, но мы отрываем эти 
деньги от других программ. Не-
обходимо в крае принять закон: 
обозначить территории, которые 
должны быть обязательно за-
страхованы, — предложил на за-
седании оперативного штаба по 
ликвидации последствий стихии 
глава Кубани Вениамин Кондра-
тьев. — Страховка обойдется в од-
ну-две тысячи рублей в год, это 
небольшая сумма. •

В Туапсинском районе река смела на 
своем пути автомобильный мост.

А К Ц Е Н Т

Современные общедомовые системы 
учета фиксируют кражу ресурсов 
и делают советы по скручиванию 
счетчиков бессмысленными

А К Ц Е Н Т

Лишь немногие из попавших в зону подто-
пления домов были застрахованы, хотя 
подобные ЧС случаются в этих районах 
регулярно раз в несколько лет 

Отключив водосчетчик, заплатить все равно придется. 

Тем временем

Количество жертв потопа увеличилось до шести, по данному факту 

уже возбуждено два уголовных дела по части 3 статьи 109 УК РФ «При-

чинение смерти по неосторожности двум и более лицам». По данным 

правоохранителей, в первом речь идет о двух погибших в Туапсин-

ском районе, во втором — о четырех погибших в Апшеронском районе 

Краснодарского края. Все они пожилые люди и были найдены после 

ЧС в своих домах или же рядом с ними. Еще двоих жителей пока счита-

ют пропавшими, получивших же различные травмы — несколько де-

сятков человек.

В этом году сотруд-
ники ОМОНа и 
СОБРа освободили 
29 заложников 
и разгромили 60 
бандитских групп
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ИНИЦИАТИВА Инструкции по обману счетчиков окажутся под запретом

Меньше знаешь, лучше платишь 

СОРВАННЫЙ ОТДЫХ 

МОГУТ ЛИ ТУРИСТЫ ПРЕТЕНДОВАТЬ 
НА КОМПЕНСАЦИЮ
Туристы, отдыху которых мешает природная стихия, 

могут рассчитывать на компенсации, но при опреде-

ленных условиях, рассказала «РГ» начальник Правово-

го управления Ростуризма Изо Арахамия.

Природные катаклизмы попадают под понятие «угроза 

безопасности» в профильном законе о туризме. На ос-

новании возможной угрозы безопасности Ростуризм 

может выпустить рекомендации воздержаться от посе-

щения определенных территорий или иные ограничи-

тельные предупреждения. С 3 сентября вступили в силу 

поправки, по которым такой рекомендации Ростуриз-

ма, появившейся на сайте ведомства, достаточно, что-

бы обратиться за компенсацией к туроператору или ту-

рагенту, у которого покупалась путевка. Турист в этом 

случае может потребовать переноса срока тура, заме-

ны направления или расторжения договора с полным 

возвратом средств за тур, объясняет Изо Арахамия.

Рекомендация Ростуризма может быть выпущена толь-

ко при наличии угрозы безопасности, о которой Росту-

ризм информируют уполномоченные органы. Если 

речь идет о стихии, то ими являются МЧС или Росгидро-

мет.

На сайте Ростуризма такой рекомендации в отношении 

Краснодарского края на момент подписания номера не 

было. 

Эксперты «РГ» также добавляют, что турфирмы неохот-

но идут на возврат средств, потому что они уже перечи-

слили деньги перевозчикам, отельерам, и деньги им не 

возвращаются. Но если речь идет об отдыхе в России, 

всегда можно договориться с отелем, санаторием, что-

бы сдвинуть или перенести сроки тура.

«Для туристов, которых стихия застала непосредствен-

но на отдыхе, и они хотят его прервать и вернуться до-

мой, действуют те же условия, — продолжает Изо Ара-

хамия. — Рекомендация Ростуризма дает им право вер-

нуться обратно и потребовать возврат суммы, пропор-

циональной несостоявшемуся отдыху. Если туропера-

тор или турагент не идет на это, спорные вопросы ре-

шаются в судебном порядке».

Если такой рекомендации нет, то рассчитывать не на 

что. И надо понимать, в какой местности действует сти-

хия. В данном случае стихия затронула Туапсе, в Сочи 

угроза была меньше. И там и там ситуация стабилизи-

руется. «Самолеты летают, сообщение на железной и 

автомобильной дороге постепенно восстанавливает-

ся. Отказов от туров практически нет, если что-то и 

было, то это единичные случаи. Погода уже нормаль-

ная, все наладится», — отметил в беседе с «РГ» вице-

президент Российского союза туриндустрии Юрий 

Барзыкин.

«Наибольший урон дождем и подтоплениями был нане-

сен объектам в Туапсинском районе, однако сезон 

здесь практически закончился, и, возможно, именно 

поэтому жалоб от туристов пока не поступало. За про-

шедшие дни организованные туристы аннулировали 

небольшое количество заявок относительно общего 

потока. Речь идет о более чем 100 аннуляциях туров (от 

25 до 50 заявок у ряда крупных туроператоров) с бли-

жайшими датами заезда», — сообщили в Ассоциации ту-

роператоров России. Ближайший пик заездов в регион 

ожидается на ноябрьские праздники.

Непросто пришлось людям, у которых отменили пое-

зда. На вокзалах для них круглосуточно работают кас-

сы, организуют питание и питьевую воду, дежурят бри-

гады «скорой помощи». Первый после перерыва поезд 

из Адлера пришел в Москву в воскресенье, теперь же-

лезнодорожники будут входить в расписание и навер-

стывать упущенное. Если поезд отменен на момент его 

отправления, пассажир может вернуть 100 процентов 

стоимости билета. Автомобильное сообщение с по-

страдавшей от стихии территорией восстановлено в 

субботу. 

Подготовила Алена Узбекова

Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/art/1608672
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Медиацентр сообщает

ОБЯЗАННОСТЬ ПО УСТАНОВКЕ  
ЭЛЕКТРОСЧЕТЧИКОВ НОВОГО ОБРАЗЦА
30 октября (вторник) в 12.00 состоится пресс-конференция 

статс-секретаря — заместителя министра энергетики РФ 

Анастасии Бондаренко, в ходе которой она расскажет, что 

такое «умные» счетчики и зачем они нужны, когда вступят в 

силу обязательства по их установке,  кто будет нести бремя 

по установке таких приборов учета.  

Аккредитация: 
Тел: 8 (499) 257-59-79; Е-mail: mediacentr@rg.ru.
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие  
обязательно иметь при себе редакционное удостоверение.



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
29 октября 2018
понедельник №242 (7705)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ВЛАСТЬ От выборов 
в Гессене зависит будущее 
коалиции в ФРГ

Проверка 
для Ангелы

Екатерина Забродина

В воскресенье 4,4 миллиона жителей центральной немец-
кой земли Гессен избирали местный парламент — ландтаг. 
Как признавали накануне эксперты, от исхода голосования 
зависит ни много ни мало судьба правящей коалиции в Бер-
лине: если гессенские христианские демократы, которые 
находятся у власти с 1999 года, понесут серьезные потери, 
это будет иметь самые серьезные последствия для феде-
рального канцлера, причем уже в ближайшем будущем.

В начале декабря Ангела Меркель рассчитывает пере-
избраться на пост главы ХДС, однако по итогам земельных 
выборов ее авторитет может серьезно пострадать. Тем бо-
лее что она лично участвовала в избирательной кампании 
в надежде поднять рейтинги своей партии. Напомним, что 
в Баварии историческое поражение потерпели младшие 
союзники Меркель 
по консервативному 
альянсу — баварский 
Христианско-соци-
альный союз (ХСС). 
ХСС утратил воз-
можность самостоя-
тельно формировать 
земельное прави-
тельство в Баварии. 
Серьезные потери 
там понесли и соци-
ал-демократы. Те-
перь взоры Берлина обращены в сторону Гессена, где се-
годня у власти находится коалиция христианских демо-
кратов и «зеленых».

Аналитики сомневаются, что ХДС сумеет удержаться 
на уровне 38 процентов — именно такой результат партия 
получила в Гессене пять лет назад. Если «черно-зеленые» 
утратят абсолютное большинство, то правительственной 
коалиции из двух партий, скорее всего, уже не бывать, в 
нее придется звать третью. При наилучшем для ХДС рас-
кладе к ней примкнут свободные демократы. «Немецкая 
волна» не исключает и более экзотического сценария: пра-
вительство Гессена покинут именно консерваторы. То есть 
в коалицию войдут «зеленые», СДПГ и посткоммунисты — 
Левая партия. Издание напоминает, что Гессен стал первой 
федеральной землей, где еще в 1985 году социал-демокра-
ты впервые создали альянс с «зелеными», которых в лан-
дтаге представлял Йошка Фишер. Если христианские де-
мократы действительно покинут правительство, для Мер-
кель это станет не просто политическим нокдауном, но но-
каутом, заключает «Немецкая волна». При этом «Шпи-
гель» полагает, что канцлер и ее соратники по федеральной 
коалиции попытаются в любом случае представить итоги 
выборов в Гессене как свой успех или, по крайней мере, не 
как поражение. Новый шеф СДПГ Андреа Налес призвала 
не считать голосование в этой земле «судьбоносным». •

МЕЖДУ ТЕМ

Данные экзитполов по версии телеканала АРД, показали, что 

ХДС, как и предсказывали аналитики, потеряла 10 пунктов по 

сравнению с прошлыми выборами и набрала 28 процентов го-

лосов избирателей. Занявшие второе место социал-демокра-

ты набирают 20 процентов. Таким образом, две эти партии по-

несли наибольшие потери по итогам выборов в Гессене. «Зе-

леные» получают 19,5 процента, «Альтернатива для Герма-

нии» — 12 процентов. 

ФОРУМ В Белоруссии 
ответили на призыв 
украинского вице-
премьера не говорить 
по-русски

Спорить 
не о чем

Дмитрий Умпирович, Минск

Русскоязычные выступления на форуме регионов Бело-
руссии и Украины, состоявшемся в Гомеле, разбавила 
украинская речь. С трибуны на мове участников и гостей 
крупного международного мероприятия приветствовал 
вице-премьер Украины — министр регионального разви-
тия, строительства и ЖКХ Геннадий Зубко. В своем вы-
ступлении он предложил белорусским коллегам перейти 
с русского языка на белорусский. 

— Две недели назад мы провели заседание украинско-
белорусской комиссии по вопросам торгово-экономиче-
ского сотрудничества. Это был очень конструктивный ди-
алог. Тогда рабочим языком заседания был выбран рус-
ский. Сегодня здесь на форуме представители Украины и 
Белоруссии. Я выступаю на украинском языке и с удо-
вольствием послушаю белорусских коллег на белорус-
ском языке, — поучал собравшихся представитель Киева.

Однако инициативу патриотичного гостя никто не 
поддержал. Ее просто пропустили мимо ушей. Белорус-
ские участники форума продолжили выступать по-рус-
ски. Равно как и посол Украины в Белоруссии Игорь Ки-
зим. А позже министр информации Белоруссии Алек-
сандр Карлюкевич в кратком комментарии для РИА Но-
вости обратил внимание: в стране два государственных 
языка — белорусский и русский — и каждый житель ре-
спублики сам делает выбор, на каком из них говорить.

Кстати, белорусский президент Александр Лукашен-
ко ранее не раз подчеркивал: в стране никогда не отка-
жутся от русского языка, замечая при этом, что у белору-
сов есть и свой национальный язык.

«Русский язык для нас не чужой. Это и наше нацио-
нальное достояние. Белорусы за свою многовековую 
историю внесли немалый вклад в его развитие, обогати-
ли его. И сегодня в нашей стране он имеет статус государ-
ственного наравне с белорусским языком. Этот вопрос 
решен народом на референдуме», — заявил Лукашенко в 
прошлом году. •

СОСЕДИ В Грузии прошел первый тур выборов президента 

Саакашвили жаждет реванша
Максим Макарычев

В
чера в Грузии прошел пер-
вый тур выборов президен-
та, избираемого на шести-

летний срок. Это последние пря-
мые всенародные выборы главы 
этой кавказской республики. В 
2024 году его кандидатуру опре-
делит коллегия выборщиков, в 
которую войдут 150 членов гру-
зинского парламента и 150 пред-
ставителей местных органов 
власти.

Фигура президента Грузии 
после институциональных изме-
нений, внесенных в прошлом 
году в конституцию страны, во 
многом церемониальная, и он, 
по сути, выполняет протоколь-

ные функции. Однако в борьбу 
за пост президента, выборы ко-
торого позиционировались как 
испытание для правящей «Гру-
зинской мечты», включились 25 
кандидатов. 

Основная интрига выборов — 
противостояние позициониру-
ющей себя как независимый 
кандидат, но поддерживаемой 
«мечтателями», родившейся во 
Франции 66-летней Саломе Зу-
рабишвили и 60-летнего Григо-
ла Вашадзе, соратника беглого 
экс-президента Грузии, выдви-
нутого бывшей правящей, а сей-
час оппозиционной партией 
«Единое национальное движе-
ние» (ЕНД). «Грузинская меч-
та», которая была создана мил-

лиардером Бидзиной Иваниш-
вили, пришла к власти на волне 
недовольства политикой Саа-
кашвили и его соратников, но ее 
рейтинг в последнее время пада-
ет, чем пользуется ЕНД в своей 
популистской риторике.

Вашадзе в случае избрания 
может провести амнистию для 
Саакашвили, которому на роди-

не грозит от 12 лет тюрьмы до 
пожизненного заключения за 
совершение тяжких преступле-
ний, в том числе организацию 
убийства своего наставника, 
бывшего премьер-министра 
Грузии Зураба Жвании. Саакаш-
вили, понимая, что выборы — его 
реальный шанс вернуться на ро-
дину «со щитом», сделал на них 
особую ставку. Действуя под па-
тронатом своих западных кура-
торов, экс-президент задейство-
вал на выборах значительные 
финансовые ресурсы, а также 
авторитетные в Грузии и под-
контрольные ему и его партии 
массмедиа. В присущей ему без-
доказательной, импульсивной и 
напористой манере он убеждает 
сограждан, что «Григол Вашадзе 
уже выиграл выборы», а он сам 
«скоро вернется на родину», 
чтобы отпраздновать свадьбу со 
своей голландской женой. По-
нятно, что ждет при таком рас-
кладе саму Грузию, российских 
туристов, вернувшихся в эту 
красивейшую страну, и начав-
шиеся с большим трудом нала-
живаться российско-грузин-
ские отношения. Саакашвили, 
политик, исповедующий исклю-
чительно конфронтационные 
подходы, будет при любом удоб-
ном поводе потакать США и 
НАТО, планирующим открыть 

военную базу в грузинской ак-
ватории Черного моря в десят-
ках километрах от России, ис-
кать «руку Москвы» и постоян-
но упрекать во всех внутренних 
проблемах сбросившую его с 
пьедестала «Грузинскую меч-
ту». Оба фаворита президент-
ских выборов в Грузии не питают 
особых симпатий к России и вы-
ступают за сближение с ЕС и 
НАТО. Их отличает различное по-
нимание внутриполитической и 
экономической ситуации в стра-
не. Вашадзе обвиняет правящую 
партию в коррумпированности и 
в том, что она не смогла побороть 
нищету и бедность в Грузии. Зу-
рабишвили во время предвыбор-
ных дебатов обвинила Саакаш-
вили и ЕНД в том, что они развя-
зали вооруженный конфликт в 
Южной Осетии, убив «собствен-
ное население в Цхинвали, не 
имея на то никакого права». У нее 
к Саакашвили свои счеты. По-
следний, пригласив Зурабишви-
ли, занимавшую должность по-
сла Франции в Грузии, на пост 
главы грузинского МИД, с такой 
же легкостью избавился от нее, 
обвинив в высокомерии и им-
пульсивности, хотя этих качеств 
не занимать как раз самому экс-
президенту— изгнаннику. 

На момент подписания этого 
номера в печать стали известны 
результаты экзит-полов. Согла-
сно данным компании «Психо-
проект», Зурабишвили набирает 
52,3 процентов голосов и побе-
ждает уже в первом туре. Григол 
Вашадзе набрал 28,1 процентов 
голосов. По данным международ-
ной компании Edison Research, 
для определения победителя по-
требуется второй тур. •

РЕЗОНАНС  

И. о. премьера 
Армении не 
прочь закупить 
американское 
оружие 

ПАШИНЯН 
ГОТОВ 
ПЛАТИТЬ США
Константин Волков

Исполняющий обязанности гла-
вы правительства Армении Ни-
кол Пашинян заявил, что Ереван 
может «рассмотреть возмож-
ность закупки американского 
оружия», если США предложат 
выгодные условия. «Правитель-
ство ничем не ограничено», от-
метил он.

Такое заявление прозвучало 
после визита в Ереван советника 
по национальной безопасности 
президента США Джона Болто-
на. Тот, в частности, утверждал, 
что, несмотря на существующие 
ограничения со стороны кон-
гресса на поставки американ-
ского оружия враждующим 
Азербайджану и Армении, «есть 
исключения». Армения как член 
ОДКБ в основном закупает рос-
сийское оружие по внутренним 
ценам через кредитные про-
граммы или получает его в каче-
стве содействия, напомнил экс-
министр обороны Виген Сарки-
сян. Gосле чего задается законо-
мерным вопросом: «Rаким дол-
жен быть мотив России для пре-
доставления Армении оружия 
бесплатно или по доступным це-
нам, если Армения готова прио-
брести его в других местах по 
рыночным ценам?». • 

ГРОМКОЕ ДЕЛО Расстрел верующих в Питтсбурге — одна из самых 
кровопролитных атак на еврейскую диаспору в истории США

Расстрелянная суббота
Игорь Дунаевский

Н
ападение на синаго-
гу в американском 
Питтсбурге (штат 
Пенсильвания) уне-
сло жизни 11 чело-
век. Еще шестеро, 
включая четырех 
офицеров местной 
полиции, получили 

ранения. Пострадавшие госпита-
лизированы, часть из них нахо-
дится в критическом состоянии.

Синагога «Дерево Жизни» 
(англ. Tree of Life) расположена в 
тихом микрорайоне с преимуще-
ственно еврейским населением в 
восточной части города. По оцен-
ке руководства религиозного уч-
реждения, обычно в субботу в си-
нагоге собирается около сотни че-
ловек.

В здание вошел мужчина, воо-
руженный штурмовой винтовкой 
AR-15 и тремя пистолетами, и от-
крыл стрельбу по верующим. Пер-
вый звонок в службу 911 посту-
пил в 9.54 по местному времени 
(16.54 мск). Через несколько ми-
нут полицейские прибыли на ме-
сто. В этот момент стрелок уже 
покидал здание, но, увидев право-
охранителей, вступил с ними в пе-
рестрелку, ранив при этом двух 
стражей порядка. Подоспевшие 
подразделения полицейского 
спецназа начали обыскивать си-
нагогу. Они обнаружили преступ-
ника на третьем этаже, после чего 
тот вновь открыл по полицейским 
огонь из укрытия. Два спецназов-
ца получили многочисленные ра-
нения, один из них — тяжелые. От-
ветным огнем убийца был ранен. 
Он сдался полиции и был госпита-
лизирован. Курирующий рассле-
дование агент ФБР назвал сцену 
расправы с верующими «самым 
ужасающим зрелищем за всю его 
22-летнюю карьеру».

Стрелок — 46-летний Роберт 
Боуэрс — предположительно дей-
ствовал в одиночку. Он жил в рай-
оне, где расположена синагога. 
Следователи ведут обыск его 
квартиры. По словам соседей, ко-
торых цитирует телеканал CNN, 
Боуэрс работал дальнобойщиком, 
внимания к себе не привлекал, об-
щительностью не отличался. Ос-
новным мотивом преступления 
считается расовая ненависть, что 
является федеральным престу-
плением. Против Боуэрса выдви-
нуты обвинения по 29 пунктам. 
Генпрокурор США Джефф Сешнс 

заявил, что в случае признания 
Боуэрса виновным по этим пун-
ктам, ему может грозить наказа-
ние вплоть до смертной казни.

Следователи изучают предпо-
ложительно принадлежавший 
убийце аккаунт в социальной 
сети Gab. Там тот регулярно раз-
мещал антисемитские лозунги и 
материалы, а также критиковал 
президента Дональда Трампа. Бо-
уэрс выкладывал видеозаписи с 

демонстрацией своего арсенала 
и тренировок в стрельбе на поли-
гонах. Последнюю запись он сде-
лал всего за пять минут до траге-
дии, обвинив одно из еврейских 
сообществ в нелегальной пере-
правке в США мигрантов из 
стран с высоким уровнем пре-
ступности: «Я не могу сидеть и 
смотреть, как уничтожают мой 
народ. Я иду». После задержания 
он повторил эти слова офицерам.

Президент США Дональд 
Трамп отреагировал на трагедию 
сначала в «Твиттере», где напи-
сал, что «события в Питтсбурге 
куда более губительны, чем изна-
чально представлялось». Он на-
звал расстрел «ужасным», доба-
вив, что «стыдно смотреть на это 
уже столько лет». Позже он в том 
же ключе, в котором обычно ком-
ментирует случаи массовых рас-
стрелов, заявил журналистам, что 
будь в синагоге вооруженная ох-
рана или оружие у самих посети-
телей, это могло бы предотвра-
тить бойню.

Ранее руководство синагоги 
рассказало телеканалу CNN, что 
неоднократно обсуждало, в том 
числе с местными властями, воз-
можность противодействия та-
кого рода нападению. Но воору-

женные полицейские охраняли 
здание только по крупным празд-
никам. Хотя стрелок, вероятно, 
действовал в одиночку, в не-
скольких крупных городах, 
включая Нью-Йорк, синагоги 
взяты под усиленную охрану 
правоохранителей.

Трамп в который раз выразил 
мнение, что этот инцидент никак 
не связан с законами об обороте 
оружия в США, хотя и признал, 
что спор с теми, кто придержива-
ется иной точки зрения, «будет 
идти вечно». Хозяин Белого дома 
выразил уверенность в том, что 
те, кто устраивает стрельбу в ре-
лигиозных местах, заслуживают 
смертной казни. Он распорядил-
ся до 31 октября приспустить 
флаги на всех зданиях правитель-
ства США в знак траура по погиб-

шим и пострадавшим. Насилие с 
оружием уже стало нормой для 
американского общества, а в по-
следние годы массовые расстре-
лы сразу несколько раз били ре-
корды по числу жертв.

Несмотря на это, существен-
ных шагов для решения этой за-
старелой болезни федеральное 
правительство США так и не 
предприняло. Против ограниче-
ний на оборот оружия выступа-
ют как оружейное лобби, так и 
консервативная часть амери-
канского общества, не желаю-
щая расставаться с этой свобо-
дой, даже если платить за нее 
приходится массовыми расстре-
лами. •

В считаные минуты после расстрела 
к синагоге «Древо жизни» прибыли 
спецназовцы и медики.

Явка на выборах президента Грузии может стать самой низкой в новейшей истории страны.

А К Ц Е Н Т

Саакашвили сделал особую ставку 
на эти выборы, задействовав в них многие 
финансовые и медиаресурсы

А К Ц Е Н Т

Вооруженные полицейские дежурили 
около синагоги в Питтсбурге только 
по праздникам

Меркель и ее союз-
ники представят 
любой исход 
выборов в Гессене 
успешным
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ТЕАТР Кристофер Олден 
поставит оперу «Три 
сестры» в Екатеринбурге

В продолжение 
Чехова…

Валерий Кичин

Знаменитый режиссер Кристофер Олден снова в России: 
он поставит в екатеринбургском театре «Урал Опера Ба-
лет» оперу современного венгерского композитора Пе-
тера Этвёша «Три сестры». Это будет премьера в России 
произведения, уже завоевавшего многие сцены мира.

Рассказывает директор театра Андрей Шишкин: «В 
театральных кругах мира много говорят об опере «Три 
сестры» — меня это заинтересовало. Ее премьера прошла 
в 1998 году в Лионе, она идет в Париже, Амстердаме, Буэ-
нос-Айресе, Дюссельдорфе, Брюсселе, Вене, Будапеште, 
Гамбурге, ее включал в свою программу Эдинбургский 
фестиваль… Выяснилось, что Оливер Дохнаньи, наш 
главный дирижер, знаком с Петером Этвёшем, у которо-
го в 2019 году юбилей — 75 лет. И стало ясно: звезды со-
шлись, первая в России постановка этой оперы будет 
наша! Этвёш приедет в Екатеринбург и, возможно, будет 
дирижировать одним из двух оркестров: один в орке-
стровой яме, второй — в арьере сцены на помосте. Музы-
ка современная, трудная для исполнения, много речита-
тивов. Но сложно — это значит интересно! В Нью-Йорке я 
встретился с Кристофером Олденом, и он согласился по-
ставить у нас «Трех сестер». То, что режиссер такого мас-
штаба будет с нами 
работать, очень важ-
но для театра».  

Опера Этвёша 
идет на русском язы-
ке, но не повторяет 
сюжет чеховской 
пьесы буквально: со-
бытия повторяются 
несколько раз, уви-
денные глазами ка-
ждой из сестер. Она 
известна еще и пара-
доксальным решением композитора поручить все вокаль-
ные партии мужчинам, причем в ролях трех сестер и Ната-
ши — контратеноры. Именно так была решена лионская по-
становка под руководством Кента Нагано, отсылающая к 
традициям японского театра Кабуки, где, как известно, иг-
рают только актеры-мужчины. Впрочем, автор предусмо-
трел и версию оперы, где партии сестер исполняют меццо-
сопрано — этот вариант будет реализован в Екатеринбурге.

На днях прилетевший из США Кристофер Олден пред-
ставил театру и прессе свою концепцию спектакля. Пред-
варяя показ, Генеральный консул Венгрии в Екатеринбур-
ге Сергей Сюч сказал, что очень рад идее поставить оперу 
всемирно известного венгерского композитора, которого 
в России пока мало знают, и это прекрасно, что она впер-
вые прозвучит здесь, в Екатеринбурге. 

Следуя замыслу авторов либретто Петера Этвёша и 
Клауса Хенненберга, Олден намерен создать «сновидче-
ский спектакль», где соединятся эпохи. Если вспомнить, 
что в новейшей премьере театра — балете «Приказ короля» 
Вячеслава Самодурова — одним из мотивов стала взаимос-
вязь эпох и жанров, путешествие сквозь время становится 
еще одним «ноу-хау» екатеринбургского театра. 

Рассказывает Кристофер Олден: 
— Я рад вернуться в Россию через шесть лет после столь 

волнующей работы в Театре имени Станиславского и Не-
мировича-Данченко. Опера, которую мы поставим в Ека-
теринбурге, — создание фантастическое! Я прослушал ее не 
менее сорока раз, и каждый раз открывал в ней нечто но-
вое. Либретто не стремится передать ход чеховской пьесы 
буквально — это переосмысление ее материала уже с пози-
ций нового знания о той эпохе и о том, как развивалась 
история в дальнейшем.  

Я люблю Чехова. Мне было 17 лет, когда в Нью-Йорк 
приехал МХАТ, я посмотрел «Трех сестер», и с той поры 
они со мною. Петер Этвёш жил в Венгрии советской эры, 
что не могло не отразиться в его музыке. И мы, наша поста-
новочная команда, имели это в виду: композитор черпал 
вдохновение во многом из своего советского опыта. Нам 
было важно в его опере не только чеховское время, но и 
движение века после революции, и то, как эти события ре-
зонируют сегодня. Поэтому в спектакле будут представле-
ны три временных отрезка, сведенных воедино. Ирина — 
представительница чеховских героинь и его эпохи. Маша — 
домохозяйка советской поры где-нибудь в 60-е годы: сига-
рета, журнал «Бурда»… И Ольга — женщина нашего време-
ни: деловой костюм, незамужняя, бизнесвумен с ноутбу-
ком. Героини Чехова живут в предреволюционные годы и 
говорят о назревающих переменах: грядет великий новый 
мир! Этвёш признавался, что с нежностью относится к 
этим надеждам, но, оглядываясь на происходившее потом, 
должен сказать: простите, Ирина, но ничто не изменилось. 
Поколение за поколением с надеждой смотрят в будущее: 
вот оно придет — и все переменится. Но все просто повторя-
ется.  

Сегодня много спорят о месте, которое занимают жен-
щины, в разгаре движение #Me Too. И пьеса Чехова — о роли 
женщины в обществе, где доминируют мужчины, о том, 
как они пытаются реализоваться в этом мире. Важный мо-
мент: в спектакле будут два оркестра, и один из них — над 
сценой, на помосте. Сценография будет напоминать не 
дом, а общественное место, где персонажи коротают вре-
мя, как в транзитном зале аэропорта. Каждая из сестер не-
сет часть личного пространства, но в него врываются муж-
чины с их интересами, влечениями и страстями. А над всем 
этим, подобно року, — оркестр. 

Из письма композитора Петера Этвёша: 
«Для меня это событие долгожданное и волнующее: 

опера «Три сестры» впервые прозвучит в России. Я желаю 
участникам постановки получить удовольствие от работы, 
удивить и вдохновить зрителя таким Чеховым, которого у 
вас еще не знают. До встречи в Екатеринбурге!» 

Дирижер-постановщик спектакля — Оливер Дохнаньи. 
Российская премьера «Трех сестер» пройдет в мае 2019 
года, в год юбилея Петера Этвёша, одного из крупнейших 
композиторов века. •

КНИГИ Поэту Михаилу Луконину сегодня исполняется 100 лет

Лучше с пустым рукавом… 
Павел Зайцев

Э
та книга издана к 100-ле-
тию со дня рождения поэ-
та Михаила Луконина. 

Не столь уж часто мы вспо-
минаем его имя, как, впрочем, и 
его друзей по жизни и поэзии: 
Константина Симонова, Сергея 
Наровчатова, Константина Ван-
шенкина и др. 

«На гребне лет…» в какой-то 
степени восполняет пробел в на-
ших познаниях о фронтовой по-
эзии. 

Авторы воспоминаний под-
черкивают наиболее характер-
ные черты Михаила Кузьмича, 
проявившиеся в Финской и Ве-
ликой Отечественной войне, в 
мирные годы — мужество, чувст-
во локтя, поэтический талант. 
Книга — вектор: она прочерчива-

ет узловые моменты жизни и 
творчества поэта, наполненные 
искренними переживаниями, 
что воплотились в пронзитель-
ные строки. 

Это не мемуары, а абрис лич-
ности Михаила Луконина. 

Несмотря на то что ряд вос-
поминаний публикова лись 
раньше (и это понятно, так как 
со времени его смерти прошло 
более сорока лет), они читаются 
как откровение. 

Равно как и впервые публи-
кующиеся слова о нем Беллы Ах-
мадулиной, Евгения Евтушенко, 
поэтессы Ираиды Потехиной, 
Владимира Мавродиева, участ-
ников вошедшего в историю 
Всесоюзного совещания моло-
дых писателей 1973 года.

Составители, естественно, не 
ставили перед собой цель со-

брать в одной книге весь поэти-
ческий багаж Михаила Лукони-
на; но и то, что вошло в сборник, 
дает возможность увидеть нео-
бычный облик поэта. 

Он прошел тропой своего 
учителя Владимира Маяковско-
го, но оказался на своей дороге 
— обретя собственный голос. 

Его поэзия лишена призна-
ний «нараспашку» — даже в ин-
тимной лирике, с ее строгой 
чувственностью. 

Она открыта в публицистике, 
независимо от того, связана ли с 
темой войны или «оттепельны-
ми» годами. 

Луконин был искренним со-
автором Поэзии. 

«Заветные мысли» о совре-
менной поэзии, путевой днев-
ник в поезде Москва — Хаба-
ровск (кстати, впервые опубли-

кован), воспоминания совре-
менников, интересные фотогра-
фии из семейного архива вдовы 
Анны Антоненко-Лукониной и 
сына Сергея Луконина — в жан-
ровом многообразии сборника 
«На гребне лет…» мы чувствуем 
дыхание жизни и поэзии.

И как не вспомнить его ран-
ние строчки о Финской войне: 

В этом зареве ветровом 
Выбор был небольшой, — 
Но лучше прийти с пустым ру-

кавом, 
Чем с пустой душой…
Возможно, это лучшее, что 

сказано о войне вообще… 

ЛУКОНИН М.К. НА ГРЕБНЕ ЛЕТ…: 

СТИХОТВОРЕНИЯ, ПРОЗА, ВОСПОМИНАНИЯ/

СОСТ. АНТОНЕНКО-ЛУКОНИНА А.В., 

ЛУКОНИН С.М. — М.: ИПО «У НИКИТСКИХ 

ВОРОТ», 2018. •

ВЫСТАВКА 

В мемориальной 
квартире 
Святослава 
Рихтера — новая 
экспозиция

ШТОФ ДЛЯ 
МУЗЫКАНТА 
Мария Воронова

В мемориальной квартире Свя-
тослава Рихтера музыкой пропи-
тано все: даже на оконных сте-
клах ноты Бриттена, как звездоч-
ки, горящие над вечерней Мо-
сквой. Несмотря на то что квар-
тира Рихтера почти два десятка 
лет назад стала музеем, в ней со-
хранился неуловимый дух ее хо-
зяев. В комодах множество книг: 
от томов по искусствоведению 
до «Слова о полку Игореве». А на 
полке красуется штоф для виски, 
подарок Бена Бриттена «дорого-
му Славе» на новоселье. 

Новая выставка продолжила 
цикл «Годы странствий Святосла-
ва Рихтера», посвященный стра-
нам, где бывал пианист. В прош-
лом году экспозицию «посвятили 
духовным родинам» музыканта — 
Франции и Италии. Сегодня 
ГМИИ им. А.С. Пушкина и кура-
тор выставки Юлия Де-Клерк 
предлагают путешествовать вме-
сте с Рихтером по Англии и Аме-
рике — странам, которые сыграли 
важную роль в судьбе пианиста.  

Экспозиция в кабинете Нины 
Дорлиак посвящена поездке Рих-
тера в Штаты и его дружбе с аме-
риканскими музыкантами — Юд-
жином Орманди (который в 50-е 
впервые заметил еще невыездно-
го пианиста в СССР), Аароном 
Коплендом, Сэмюэлом Барбе-
ром, Джоном Кейджем. В комнате 
звучит музыка Кейджа, а на стене 
висит подаренная композитором 
пластинка, сигнальный экзем-
пляр с его автографом. В Америке 
к Рихтеру пришла мировая слава, 
его первые гастроли прошли с ко-
лоссальным успехом. О програм-
ме, в которую вошли сочинения 
Прокофьева, Дебюсси, все сонаты 
Бетховена, он писал в дневниках: 
«Я не пощадил американцев». 

Вторая часть выставки, заняв-
шая почти всю квартиру, посвя-
щена Англии и дружбе Рихтера с 
Бенджамином Бриттеном. Важен 
для пианиста и фестиваль в Ол-
дборо, на который он регулярно 
ездил с 1964 года. 

— Когда мы захотели сделать 
цилиндр частью выставочного 
пространства об Англии, это был 
наш экспозиционный ход. А потом 
оказалось, что Рихтер действи-
тельно купил себе цилиндр перед 
гастролями: «Как же так, я приеду 
в Англию, а у меня не будет цилин-
дра!» Так что мы попали в точку, — 
поделилась куратор Юлия Де-
Клерк. Она шутливо заметила, что 
остальные экспонаты (в том числе 
гравюры из музея Олдборо, пар-
титура фортепианного концерта 
Бриттена с его автографом и пла-
стинки) настоящие. 

Неслучайно в кабинете висит 
портрет Моцарта: Святослав 
Рихтер играл три концерта Мо-
царта на фестивале в Олдборо в 
60-х годах. В мемориальной квар-
тире висит редчайший прижиз-
ненный портрет Моцарта работы 
Иосифа Грасси, который предо-
ставили в Музее музыкальной 
культуры. Среди множества те-
плых дружеских писем на столи-
ке выделяется печальное письмо 
Питера Пирса на смерть Бенджа-
мина Бриттена. Оно заканчивает-
ся словами: «Бен спит спокойно, 
и больше его ничто не тревожит». 
В память о своем друге Рихтер 
два часа играл Шуберта на фести-
вале в Олдборо. 

— Совершенно внезапно в ме-
мориальную квартиру во время 
подготовки выставки пришла 
Елена Мстиславовна Ростропо-
вич, — поделилась куратор Юлия 
Де-Клерк. — Она нам рассказала, 
что Мстислав Леопольдович, 
зная, что Святослав Рихтер силь-
но болен и уже не может играть, 
взял виолончель и поехал к нему 
во Францию, чтобы посидеть с 
ним вместе, немного приобо-
дрить его. И попрощаться. •

ПАМЯТЬ Сегодня в «Ленкоме» прощаются с Николаем 
Караченцовым

Последняя роль

Ирина Корнеева

Р
обин-гудовский нрав. 
Бешеный актерский 
темперамент. Неподра-
жаемой хрипоты голос. 
Эмоциональная край-
ность и реактивность 
поведения, патологиче-
ская справедливость, 
невероятное професси-

ональное бесстрашие — каскаде-
ры сетовали, что Николай Кара-
ченцов всегда отнимал у них ра-
боту, предпочитая все трюки в 
кино выполнять сам, без дубле-
ров. Иногда ценою сломанной 
руки и ноги…

Любимые джинсы и куртка — 
его стойкий «звездный имидж». 
Актерский образ — супермен и од-
новременно парень из нашего го-
рода, человек абсолютно от мира 
сего. Который если пил, то пил 
только водку, когда еще курил — 
дымил «Примой» без фильтра, а 
приличные сигареты держал дома 
для гостей... Характер явного ли-
дера, человека, вокруг которого 
всегда и везде соберется востор-
женная толпа, в нем парадоксаль-
ным образом сочетался с относи-
тельной нелюдимостью — модных 
светских раутов он избегал, всег-
да предпочитая сам выбирать 
себе компанию…

В прежней, позапрошлой жиз-
ни — нечеловеческая выносли-
вость. Каждодневная зарядка, 
спорт, тренажеры, теннис, фут-
бол. Сон максимум по четыре-
пять часов в сутки, и забыть о пол-
ноценном отпуске на много лет — 
это были «гонки» действительно 
на длинные дистанции… Лобовая 
прямота ответов в интервью: 
«Каждый раз мордой об стол — вот 
что такое для меня любой выход к 
зрителю… Согласен, надо уметь 
делать на сцене все, но я никогда 
этому не научусь... Единственным 
инструментом артиста является 
он сам — его нервная система, его 
тело, его голос, лицо, его психиче-
ские и физические данные. Вла-
деть этим инструментом, изо дня 
в день совершенствовать его, все 
время меняясь, подстраиваясь — к 

возрасту, который не стоит на ме-
сте, к новым ролям, к новым тре-
бованиям времени — это и есть, на 
мой взгляд, путь к умению «де-
лать все». Или, говоря иначе, 
единственный путь и единствен-
ная возможность, став артистом, 
остаться им». 

Более ста первоплановых и 
эпизодических образов в кино. И, 
конечно, особая, центральная 
роль в истории «Ленкома», перео-
ценить значение которой трудно. 
С «Тиля» здесь начиналась насто-
ящая слава Николая Караченцова. 
На его заряде неистребимой энер-

гетики по сей день держится ле-
генда спектакля «Юнона и 
Авось», к тому же в свое время 
именно Караченцов переубедил 
Марка Захарова не ставить «Сло-
во о полку Игореве», а взять исто-
рию путешествия в 1806 году в 
Америку российского дворянина 
с дипломатической миссией, обе-
рнувшейся в исторической памя-
ти легендой о любви. И еще мало-
известный факт: именно Нико-
лаю Караченцову принадлежит 
«авторство» современного назва-
ния театра после громоздкого 
«имени Ленинского комсомола». 
«Однажды на худсовете прозвуча-
ло несвоевременное предложение 
Николая Караченцова, который 
смотрел вглубь и вдаль, — вспоми-
нал Марк Захаров. — Он сказал: да-
вайте назовем этот театр «Ленко-
мом». На него зашикали и шикали 
до тех пор, пока не началась пере-
стройка, и тогда театр воспользо-
вался городским фольклором и 
предложением Николая Петрови-

ча и стал Московским государст-
венным театром «Ленком».

…Тиль и Резанов. Балагур и 
бунтарь из фламандского средне-
векового фольклора в шутовском 
колпаке и — действительный ка-
мергер двора Его Императорско-
го Величества, руководитель пер-
вой русской экспедиции, холеный 
дипломат, несгибаемый русский 
путешественник… В кино — оди-
наковая уверенность перевопло-
щений в бандитов и мошенников, 
полицейских и следователей при-
ключенческих и комедийных 
лент. Ему интересны были роли 

взаимоисключающих амплуа. 
Сравните: Бусыгин в фильме 
«Старший сын», ведущий камер-
ные вампиловские диалоги, во 
многом строящиеся на подтексте, 
и — яркая, легкая, комическая 
роль маркиза Рикардо в телевизи-
онной «Собаке на сене» по Лопе 
де Вега. Дворянин Ковров в много-
серийных «Петербургских тай-
нах», снятых по бестселлеру XIX 
века, и — нетипичный сыщик, ра-
зоблачитель криминальных тайн 
1990-х в телевизионном «Деле де-
тектива Дубровского»… 

Ему везло на партнеров по сце-
не. В «Школе для эмигрантов» 
Дмитрия Липскерова он играл с 
Олегом Янковским. В «Сорри» 
Александра Галина вступал в пое-
динок с Инной Чуриковой. В 
«Чешском фото» — одной из по-
следних его театральных ленко-
мовских ролей — вел актерскую 
дуэль с Александром Калягиным, 
примерив совершенно необыч-
ный для себя образ давно нетрез-

вого человека, опустившегося, 
покалеченного жизнью и привык-
шего больше говорить с самим со-
бой, нежели общаться с окружаю-
щими… 

Популярность лучших ролей 
Николая Караченцова не ослабе-
вала с годами и не растворялась 
во времени. Его Тиль Уленшпи-
гель просуществовал на сцене бо-
лее пятнадцати лет. Николай Ре-
занов — больше двадцати, до тех 
пор, пока ночная автокатастрофа 
28 февраля 2005 года не раздели-
ла всю жизнь на «до» и «после». И 
так случилось в его судьбе, что 
тексты новых ролей в одночасье 
сменились бесконечной латынью 
рецептов, а километровые распи-
сания съемочных дней, репети-
ций и спектаклей — перечнем обя-
зательных визитов к врачам. Так 
же, как и раньше его взлеты, годы 
славы, признания, безграничной 
любви и бесконечной уверенно-
сти, что продолжаться это все бу-
дет вечно, его трагедия и горе его 
семьи стали публичными.

К таким издержкам актерской 
профессии не все общество ока-
залось готовым. Жестоко выясни-
лось, что смаковать подробности 
течения болезни, и не только в 
желтой прессе, ставить диагнозы 
и делать прогнозы раньше конси-
лиумов и специалистов — это у 
нас обывательски любят. А вот 
признать право на спасительную 
в таких медицинских случаях 
надежду — хотя бы надежду — на 
да льнейшую творческую и 
просто полноценную жизнь и 
адаптацию человека — могут 
только с большим трудом и ого-
ворками.

Весть о том, что Николай Кара-
ченцов будет участвовать в спек-
такле в его честь, раздалась как 

гром среди ясного неба. По за-
думке, от которой впоследствии 
вынуждены были отказаться, он 
должен был бы сидеть на сцене и 
играть этот свой спектакль после 
трагедии одними глазами. На 
крупных планах. Какие бы это 
были крупные планы!.. Видели бы 
вы его слезы, когда однажды пу-
блично при нем благодарили его 
жену — Людмилу Поргину, отме-
тив ее христианские заслуги ор-
деном Великой княгини Евдокии 
Московской — светской наградой 
со статусом знака Патриархии. 
Глаза гениального актера и его 
фантастическая восстановивша-
яся мимика могли бы тронуть 
сердце, потрясти душу и расска-
зать людям гораздо больше, чем 
многие заполонившие Москву 
оглушительные и «масштабно-
бюджетные» шоу, о которых за-
бываешь в ту же минуту, в кото-
рую они заканчиваются...

Неправильно утверждать, что 
он был нашим героем в прошед-
шем времени. Он им и останется. 
И не только в кино и на сцене, а в 
самой что ни на есть реальной 
жизни. Не только потому, что 
столько для нас всех сыграл. По-
тому что для своих родных одна-
жды выжил и смог снова научить-
ся ходить, писать, говорить. Да-
вайте и мы договоримся и станем 
думать, что он не ушел от нас, а 
вслед за Николаем Петровичем 
Резановым, его тезкой по имени-
отчеству, движимый навязчивой 
идеей открытия своей Америки, 
просто собрался в дальний путь. 
Чтобы снова преодолеть огром-
ные пространства и на обратной 
дороге — авось? — не погибнуть. •

«Юнона и Авось». 1981 год. Николай 
Караченцов в роли Николая 
Резанова.

Произведения Михаила Луконина 
и воспоминания о нем — в издании 
к 100-летию поэта. 

А К Ц Е Н Т

Популярность лучших ролей Николая 
Караченцова не ослабевала с годами 
и не растворялась во времени. 
Его Тиль Уленшпигель просуществовал 
на сцене более 15 лет

В эпистолярном наследии Рихтера 
важное место занимает переписка 
с композитором Бенджамином 
Бриттеном и певцом Питером 
Пирсом. 

Пьеса Чехова — 
о роли женщины 
в обществе, где 
доминируют муж-
чины

— Фоторепортаж с выставки 
смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Премьера оперы «Три сестры» будет в Екатеринбурге в мае 2019 г.
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Послесловие

Прощание с Николаем Караченцовым состоится 29 октября в театре 

«Ленком» с 10.00 до 13.00. Гражданская панихида — с 12.00 до 13.00. 

Вечером 29 октября спектакль «Юнона и Авось» будет сыгран в па-

мять о Николае Петровиче Караченцове.

Фоторепортаж на сайте
rg.ru/art/1605745
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Дневник хакера
В декабре 2017 года суд 
вернул дело Жоглика в 
прокуратуру, и была 

надежда, что его прекратят. Од-
нако этого не произошло, и исто-
рия о давно неактуальном школь-
ном журнале обрастает новыми 
абсурдными подробностями.

 Адвокаты Жоглика обжалуют 
действия следователя: напри-
мер, он отказал в проведении 
компьютерной экспертизы, не-
смотря на то, что парню вменяет-
ся изменение электронных дан-

ных. Без такой оценки достовер-
но указать, кто, что и когда ис-
правлял, невозможно, уверены 
адвокаты. А следствие ссылается 
на то, что в ходатайстве защиты 
не было указания, за чей счет 
должна быть проведена компью-
терная экспертиза.

— Володя учился в этой гимна-
зии с первого класса, никогда не 
был хулиганом, оценки были хо-
рошие. И вдруг дирекция школы 
выставляет его преступником, — 
с трудом сдерживает слезы Ли-
лия Жоглик. — Оценки меняли 
многие, ведь учителя оставляли 
компьютер на столе с введенны-
ми логином и паролем. Однажды 
кто-то из педагогов увидел, что 
школьник исправляет свою двой-
ку. Начали разбираться, стало по-
нятно, что это не единичный слу-
чай. Я всегда воспитывала Во-

лодьку честным человеком, и, 
когда на школьном собрании 
спросили, кто участвовал в этом, 
он единственный поднял руку. 
Может, и стоило промолчать, как 
остальные, но он не мог соврать.

Как такового взлома системы 
бывший гимназист не совершал: 
данные аккаунта одного из педа-
гогов получил от товарища и вхо-
дил в электронный журнал от его 
имени. Свои оценки почти не 
правил, но отзывался на просьбы 
однокашников. Всего, по матери-

алам дела, он исправил 51 отмет-
ку, но сам Жоглик в эту цифру не 
верит, вероятнее всего, ему при-
писали и чужие проступки.

При этом адвокаты настаива-
ют, что в деле нет потерпевшей 
стороны: кому сейчас важны те-
кущие оценки, чьи интересы по-
страдали? Ведь главное — сдать 
ЕГЭ, и итоговую аттестацию 
школьники прошли успешно, 
большинство поступили в вузы.

Отметки в гимназическом 
журнале менялись осенью 2016-
го. Прошло два года. Сколько еще 
времени понадобится государст-
венным органам, чтобы разо-
браться — нарушил школьник 
уголовный закон или нет, пока 
неясно. Защита пишет жалобы в 
суд о волоките, а следствие регу-
лярно ходатайствует о продле-
нии сроков расследования. •

По мнению защитников Владимира, преследование тихони-студента уже могло бы закончиться реальным сроком, если бы не внимание СМИ.

А К Ц Е Н Т

Это первое в стране уголовное дело 
о неправомерном доступе к охраняемой 
законом компьютерной информации 
в обычной, повседневной жизни

Комментарий
Петр Абдулин, инженер-программист, Новосибирск: 

— Я с очень большой долей вероятности допускаю, что пароль просто-на-

просто был записан у преподавателя на бумаге или мониторе, и школьник 

его подсмотрел. А, может, и просто угадал, если пароль был формальным, 

на уровне 12345. Вариант чуть посложнее: на компьютер преподавателя 

была установлена программа - клавиатурный шпион. И в этом случае па-

роль «подсмотрела» она. Если это какая-то стандартная школьная система 

(что вероятно), тогда подросток мог использовать стандартный способ 

взлома (инструкцию или готовую программу), который придумал не он, - 

найти инструкцию в сети не составляет труда.

1

Жизнь уходит

Многие жители Путейца ездят на работу в Печо-
ру. В самом поселке с вакансиями напряженка. 

— Мы не регистрируем браки, не оформляем 
свидетельства о рождении, зато пишем отчеты об осущест-
влении таких полномочий, — продолжает Горбунов.

По оценкам министерства юстиции Коми, в прошлом 
году лишь в 40 из 144 муниципалитетов сделали больше 
десяти актовых записей. Количество записей сокращается 
уже несколько лет подряд. В 2016 году их было 2021, в 
2017-м — 1662. За первые полгода 2018 года все муниципа-
литеты Коми сделали 856 записей.

Между тем с октября все ЗАГСы в стране перешли на 
электронную систему ввода и хранения данных, когда дан-
ные обо всех записях аккумулируются «в облаке». Чтобы 
выполнить все требования системы, муниципалитеты 
должны подключиться к единой системе передачи данных, 
получить электронный ключ и установить оборудование. 
На этом этапе возникли проблемы. Бланки теперь печата-
ются на месте, и для этого необходим хороший цветной 
принтер. Хранить 
бланки и другие до-
кументы нужно в 
сейфе, а устанавли-
вать его следует в ка-
бинете с металличе-
ской дверью. В муни-
ципалитетах, где про-
живают по 100—200 
человек, у главы сель-
ского поселения ча-
сто нет и кабинета, не 
говоря уже о таких 
изысках.

Но самым про-
блемным оказался вопрос с интернетом. Электронная си-
стема ввода работает только в условиях, когда связь ста-
бильна. А в Коми многие населенные пункты вообще не 
имеют постоянного доступа в интернет.

На обслуживание электронной системы муниципали-
тетам принято решение выделять субвенции, их размер за-
висит от числа жителей. Соответственно, для ряда насе-
ленных пунктов сумма составляет две тысячи рублей в год. 
На такие деньги ни дверь металлическую не поставить, ни 
специалиста по компьютерным системам не вызвать.

Поэтому минюст и предложил закрыть ЗАГСы в 94 му-
ниципалитетах. Депутаты парламента Коми с этой идеей 
согласились и договорились компенсировать транспор-
тные расходы жителям сел, которым придется ездить в 
райцентры за документами ЗАГСов. Как именно будут воз-
мещать транспортные расходы, сейчас обсуждается. Главы 
сельских поселений в один голос поддерживают идею ми-
нюста, республиканские чиновники говорят, что такая 
мера позволит снизить бюджетные расходы и повысит эф-
фективность работы муниципалитетов, которым придется 
писать меньше ненужных отчетов. 

Правда, за всеми этими аргументами в стороне остается 
то, что число жителей малых населенных пунктов неуклон-
но снижается, и именно поэтому услуги ЗАГСа и оказыва-
ются невостребованными. За 15 лет лишь в одном из 14 
сельских районов Коми число жителей принципиально не 
изменилось, в остальных старики умирают, молодежь уез-
жает. Жизнь уходит? •
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СИТУАЦИЯ Что сделать, чтобы на территории заказника не появился 
парк аттракционов?

Лермонтов и чиновники

Роман Кияшко, 
«Российская газета», 
Ставропольский край 

В 
С та в р о п о л ь с к о м  к р а е 
власти хотят построить ту-
ристический комплекс 

подножья горы Змейки — при-
знанного памятника природы. 
Сейчас это территория Бештау-
горского природного заказни-
ка, но такое положение дел чи-
новники намерены исправить 
через Верховный суд России.

Змейка, а также большая 
часть территории между горо-
дами Пятигорск,  Железно-
водск, Лермонтов и Минераль-
ные Воды — все это Бештаугор-
ский природный заказник. Об 
этой горе писал Лермонтов в 
повести «Измаил-Бей». У ее 
подножья «где чуть приметный 
путь лежал,/ Цветущей узкою 
долиной/ Тихонько всадник 
проезжал». 

Но литературное прошлое 
Змейку не спасло. В XX веке она 
пострадал от рук горняков. 
Здесь обнаружили полезные 
ископаемые, и один из склонов 
горы превратился в карьер. К 
90-м годам выработку остано-
вили, и с тех пор Змейка восста-
навливает «раны».

Уже в наше время ее подно-
жье облюбовали инвесторы. В 
2015 году представители китай-
ской компании подписали со-
глашение с местными властями 
о строительстве здесь туристи-
ческого комплекса с аттракцио-
нами, бассейнами и гостиница-
ми. Эти места уже тогда охраня-
лись законом, вот только грани-
цы природоохранной террито-
рии не были обозначены еще с 
советских времен.

В 2016 году это упущение ре-
шили исправить и провели чет-
кие границы для каждого памят-
ника природа, в том числе и для 
Змейки. Тогда в министерстве 
природных ресурсов края заяв-
ляли, что это «уникальные, не-
восполнимые, ценные в эколо-
гическом, научном, культурном 
и эстетическом отношениях 
природные комплексы и объек-
ты естественного и искусствен-
ного происхождения».

Сейчас же, подгоняемые ис-
полнением обязательств перед 
инвесторами, чиновники мини-
стерства туризма и оздорови-
тельных курортов намерены 
«уточнить границы» Бештау-
горского заказника — выделить 
из его состава 193 гектара зе-
мель у подножья горы с востока, 

очистить территорию от расти-
тельности и начать там стройку.

— Данный проект включен в 
состав федеральной целевой 
программы. В рамках инвестпро-
екта запланировано строитель-
ство гостиниц и отелей катего-
рии 4 и 5 звезд, парка аттракцио-

нов, гольф-клуба, ресторана, 
кафе, бассейнов и магазинов, — 
рассказал РГ» глава минтуризма 
края Александр Трухачев.

Строительство обойдется 
примерно в три миллиарда ру-
блей, хотя министр отметил, что 
эта сумма может вырасти. На 
территории заказника, где за-
планированы работы, уже даже 
проложили дорогу. Ее должны 
открыть в течение месяца.

Чтобы компенсировать при-
чиненный вред, краевые власти 
присоединят с другой стороны 
заказника земли, которые рань-
ше не входили в его состав, а так-
же большой участок вдалеке от 
основной природоохранной тер-
ритории. 

— С Северо-Запада мы будем 
эту территорию подвигать, а с 
другой стороны — увеличим дан-
ную зону с Юго-Восточной тер-
ритории. Уже планируется доба-
вить более 400 гектаров, — поя-
снил министр.

Вопросы об определении гра-
ниц природных заказников 
уполномочены решать только в 
Верховном суде России. Сейчас 
краевое минтуризма направило 

туда документы, ожидая, что в 
мае 2019 года там примут поло-
жительное решение и позволят 
ведомству выполнить обяза-
тельства перед инвестором.

— Границы особо охраняемой 
территории не бетонные, — счи-
тает начальник отдела охраны, 
контроля и надзора за использо-
ванием объектов животного и 
растительного мира минприро-
ды Ставрополья Игорь Траут-
вайн. — Если будут какие-то 
предложения от ученых или му-
ниципалитетов об изменении 
или корректировке границ, мы, 
конечно, их рассмотрим. Для 
этого есть экологический совет, 
который и занимается этим во-
просом.

При этом он отметил, что ни-
каких предложений по коррек-
тировке границ заказника пока 
не поступало.

Организатор движения за 
спасение горы Змейка эколог 
Евгений Кашуба считает, что 
нельзя взять и исключить из со-
става заказника территорию, а 
взамен присоединить другую. 
Если границу природоохранно-
го объекта ранее определили, то 
наверняка сделали это не слу-
чайно.

— Минприроды провело ком-

плексное обследование данной 
территории при установлении 
границ, и за полтора года поте-
рять свою ценность эти земли не 
могли, — считает он. — Представь-
те, что из вашей квартиры хотят 
изъять пару комнат, а взамен 
предоставить в соседнем райо-
не. Будете ли вы задавать во-
прос, чем ваши комнаты ценнее 
комнат в другом районе? Смо-
жете доказать, что ваши комна-
ты уникальны и должны принад-
лежать вам?

По его мнению, с изменением 
статуса одного участка в приро-
де не возникает непроницаемой 
границы: здесь особо охраняе-
мая территория — природа, а тут 
— уже нет. Масштабное строи-
тельство негативно повлияет на 
весь заказник, так как это одна 
экосистема.

— Взамен предлагают 110 гек-
таров территории горы Змейка — 
памятника природы, где строи-
тельство и без того запрещено. 
Они и так должны были войти в 
заказник, но этого не случилось 
по странному стечению обстоя-
тельств. И 312 гектаров оврагов 
и полей на существенном отда-
лении от заказника. Если они та-
кие ценные, что же их не вклю-
чили ранее? •

Змейка, а также большая часть территории между городами Пятигорск, Железноводск, Лермонтов и Минеральные Воды — все это Бештаугорский природный заказник. О этой горе писал Лермонтов в повести «Измаил-Бей». У ее подножья, 
«где чуть приметный путь лежал,/ Цветущей узкою долиной/ Тихонько всадник проезжал».

КОМПЕТЕНТНО

Сергей Сенчушкин, руководитель пресс-службы аппарата Ассоциации юристов России:

— В Уголовном кодексе РФ подчеркивается, что не является преступлением 

действие, хотя формально и попадающее под какую-либо статью УК, но в 

силу малозначительности не представляющее общественной опасности. 

Подобная норма записана в статье 14 Уголовного кодекса, и правоохрани-

телям стоит время от времени ее перечитывать. Тем более что и пленум 

Верховного суда России в своих постановлениях неоднократно напоминал 

об этом положении.

К тому же возникают сомнения, есть ли в целом состав преступления в дей-

ствиях новосибирского школьника. Трудно судить об этом, не видя кон-

кретных материалов дела. Однако официальная информация, распростра-

ненная правоохранительными органами, вызывает некоторые вопросы по 

поводу обвинений. 

Статья 272 Уголовного кодекса, которую следствие инкриминировало гим-

назисту, предполагает санкции за неправомерный доступ к охраняемой за-

коном компьютерной информации. Напомню, что в законодательстве вы-

делено несколько десятков видов охраняемой информации. Есть сведе-

ния, отнесенные к государственной тайне, есть банковская тайна, адвокат-

ская тайна, врачебная тайна, персональные данные и т.д. Правовой режим 

охраны разных видов отличается. К какому виду информации относятся 

школьные оценки? Каким законом охраняется доступ к собственным 

школьным оценкам и доступ к оценкам одноклассников? 

Безусловно, школьник не имел права изменять такую информацию, но ог-

раничений на доступ к ней у него не было. Поэтому есть большие сомне-

ния, что в его действиях имеются признаки состава преступления. И в лю-

бом случае точно нет необходимости ломать судьбу школьнику за по сути 

юношеский проступок. 

Уверен, что даже некоторые из тех правоохранителей, кто сегодня пытает-

ся обвинить школьника, в детстве могли грешить подобным. Только рань-

ше «подчищали» бумажные школьные журналы и дневники. Хорошо, что в 

те годы никто не догадывался возбуждать против них уголовные дела по 

статье за подделку официальных документов. 

Если осуждать каждого школьника, попытавшегося затереть оценки в школь-

ном бумажном или электронном дневнике, то, боюсь, ни к чему хорошему это 

не приведет. На мой взгляд, за подобное изменение школьных оценок было 

бы вполне достаточно предусмотреть какую-то дисциплинарную ответствен-

ность в локальных школьных актах, а также какие-то воспитательные меры. 

Подготовил Владислав Куликов
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А К Ц Е Н Т

Строительство обойдется примерно в три 
миллиарда рублей, хотя эта сумма может 
вырасти. На территории заказника, 
где запланированы работы, 
уже даже проложили дорогу

МЕТРО На северо-западе 
Москвы начали строить 
второе кольцо

Хорошево 
понемногу

Сергей Бабкин

В густонаселенном столичном районе Хорошево-Мнев-
ники началось активное строительство Большой кольце-
вой линии метро. Мэр Сергей Собянин запустил проход-
ку правого тоннеля между будущими станциями «Мнев-
ники» и «Улица Народного Ополчения».

Чтобы запустить щит, мэр лично спустился примерно 
на 44 метра в котлован станции «Мневники». Собянин 
убедился, что многие подземные конструкции уже гото-
вы, началось строительство левого тоннеля. Его уже с 
сентября пробивает проходческий комплекс «Ольга». 
«Работы идут по графику, с начала осени мы прошли 200 
метров», — сказал гендиректор компании-подрядчика 
Марс Газизуллин. Второй щит, который с пятницы начал 
строить правый тоннель, строители назвали «Светлана». 
Это проходческий комплекс немецкой разработки, кото-
рый прекрасно себя зарекомендовал на других метро-
стройках. «Светлане», как и «Ольге», предстоит пройти 
1,8 км до котлована соседней станции.

— Каждый запуск щита — это новые темпы, новый уча-
сток и уже реальная работа по соединению различных 
станций, — отметил Собянин. — На северо-западе у нас 
очень важный участок, предстоит строить тоннели под 
каналом имени Москвы. Надеюсь, что проходка обойдет-
ся без каких-либо ЧП, потому что строители проверен-
ные. Ждем этот щит на «Улице Народного Ополчения» 
уже в мае будущего года.

Станции «Мневники», «Улица Народного Ополче-
ния», «Терехово» и «Можайская» относят к западному 
участку Большой кольцевой линии. По планам мэрии, 
его строительство должно полностью завершиться в 
2020 году. Причем в Хорошево-Мневниках построят и 
крупный пересадочный узел. Он потребуется тысячам 
жителей нового квартала реновации.

Продолжается работа и на других сегментах второго 
метрокольца. Сейчас под землей в разных частях города 
работают 12 проходческих щитов. Ожидается, что еще до 
конца года на Большом кольце откроется станция «Саве-
ловская». Там можно будет выйти к одноименному во-
кзалу или перейти на «серую» ветку. •

Чтобы запустить щит, Сергей Собянин (в центре) спустился 
на 44 метра в котлован станции «Мневники». 

Больше фото на сайте
rg.ru/sujet/4824
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Число жителей 
малых населенных 
пунктов снижается, 
и услуги ЗАГСа ока-
зываются нево-
стребованными
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ПОДДЕРЖКА Производителям оборудования не хватает средств
на новые разработки и внедрение инноваций

Станок требует льгот
Надежда Толстоухова

С
танкостроение, оказавше-
еся в России на грани ис-
чезновения, постепенно 

начинает восстанавливаться. 
Объем производства в отрасли 
по итогам 2018 года вырастет до 
32,2 миллиарда рублей, прогно-
зирует минпромторг. А в 2015-м 
он составлял всего 18,9 миллиар-
да рублей.

В бюджете на 2019 год и пла-
новый период 2020 и 2021 годов 
на подпрограмму «Развитие 
производства средств производ-
ства» заложено по 5 миллиардов 
рублей ежегодно. Они пойдут на 
поддержку нескольких проектов 
по созданию производств нефте-
газового и энергетического обо-
рудования. Станкостроителей 
же поддержат субсидией на ком-
пенсацию части затрат на про-
изводство пилотных партий 
промышленной продукции. Эта 
мера поддержки действует уже 
несколько лет и, судя по количе-
ству выданных субсидий, поль-
зуется спросом у станкострои-
телей. Так, в 2018 году ее выде-
лили на реализацию 20 проек-
тов, а общая сумма поддержки 
превысила 110 миллионов ру-
блей. В бюджете на следующий 
год на эту субсидию заложено 
уже 700 миллионов.

— Условия предоставления 
субсидии не всегда применимы, — 
говорит вице-президент Ассоци-
ации «Станкоинструмент» Вик-
тор Ивахов. — Например, есть 
требование, по которому пред-
приятие в течение трех лет долж-
но в десять раз увеличить объе-
мы выпуска новой продукции. Но 
порой это невозможно: зачастую 
завод должен изготовить один 
уникальный станок под конкрет-
ного заказчика. Такие заводы, 
увы, поддержки от государства 
не получают.

Тем не менее, по оценке Ива-
хова, динамика в отрасли поло-
жительная. Российские заводы 
увеличили объемы продукции, 
причем 70 процентов выпускае-
мых станков — с числовым про-
граммным управлением и обра-
батывающие центры. Поскольку 
конкурировать в нише дешевого 
оборудования с производителя-
ми из Китая практически невоз-
можно, наши заводы выбрали для 
себя сегмент высокотехнологич-
ного оборудования, в том числе 
для космической и авиационной 
отрасли.

Несколько примеров. Влади-
мирский станкостроительный 
завод «Техника» разработал и 
пустил в серию прецизионный 
круглошлифовальный станок, 
который позволяет проводить 

шлифовку особо ответственных 
деталей, например, распредели-
тельной арматуры авиационной 
техники. Раньше производите-
лям таких деталей приходилось 
покупать швейцарское оборудо-
вание. Стерлитамакское НПО 
«Станкостроение» уже сейчас 

выпускает линейку многофун-
кциональных обрабатывающих 
центров для обработки деталей 
из титановых и жаропрочных 
сплавов. Именно из этих мате-
риалов делают комплектующие 
для авиационных и ракетных 
двигателей.  «ВНИИИнстру-
мент» разработал ультрапреци-
зионные станки и мобильные 
станки для «Росатома» и судо-
строителей.

Еще несколько лет назад доля 
импортных станков достигала 
90 процентов. Предприятия в 
большинстве своем предпочита-
ли покупать станки зарубежных 
компаний, считая их более над-
ежными в эксплуатации и обслу-
живании. Но постепенно доля 
импорта падает: сейчас она со-
ставляет, по оценкам Ассоциа-
ции «Станкоинструмент», 75 — 
80 процентов.

Заводы начинают осваивать 
новые ниши, производят про-
дукцию, которая должна выте-
снить зарубежные аналоги с оте-
чественного рынка. Например, в 
Калужской области, по инфор-
мации минпромторга, до конца 
этого года откроется новый про-
изводственный комплекс «Ин-
нотехмет», который будет раз-
рабатывать и внедрять в произ-
водство импортозамещающую 
станкоинструментальную про-

дукцию — приводные технологи-
ческие блоки для станков с чи-
словым программным управле-
нием. На реализацию этого про-
екта Фонд развития промыш-
ленности (ФРП) предоставил 
предприятию льготный заем в 
150 миллионов рублей.

На руку отечественному про-
изводителю сыграл и запрет по-
купки импортного оборудования 
для оборонно-промышленного 
комплекса. Хуже обстоит дело с 
выпуском инструмента для стан-
ков. Здесь доля импорта до сих 
пор составляет 90 процентов. По 
словам Виктора Ивахова, от-
расль недофинансирована. «В по-
следний раз деньги на НИОКР 
производители инструмента по-
лучали в 2011 году. Но инноваци-
ями надо заниматься постоянно. 
Собственных средств у предпри-
ятий на это не хватает», — гово-
рит эксперт.

Дело в том, что в 2011—2016 
годах действовала подпрограм-
ма «Развитие станкостроения и 
инструментальной промышлен-
ности», по которой государство 
финансировало НИОКР, наце-
ленные на создание современ-
ных высокопроизводительных 
станков и оборудования. Эта же 
программа позволила постро-
ить в Липецке и Перми два но-
вых завода по производству 
станков на условиях государст-
венно-частного партнерства. 
Еще один такой завод вот-вот 
должен быть запущен в городе 
Сасово Рязанской области. 
Станкостроители рассчитыва-
ют на возобновление финанси-
рования НИОКР, а также на по-

мощь в перевооружении маши-
ностроительных заводов.

Еще одна острая проблема, с 
которой сталкиваются и станко-
строители, и производители ин-
струмента, — это нехватка соб-
ственных оборотных средств. 
Среди покупателей оборудова-
ния в основном госкомпании, 
которые рассчитываются на 
принципах постоплаты. Аван-
сов не дает почти никто, поэто-
му предприятиям подчас не на 
что купить комплектующие для 
производства продукции. Кре-
диты на пополнение оборотных 
средств в банках взять могут да-
леко не все — и ставки высоки, и 
обеспечения, устраивающего 
банкиров, у станкостроителей, 
как правило, нет.

Отчасти помочь может ФРП, 
который предлагает льготные 
займы по программе «Станко-
строение» на срок до семи лет. 
Правда, обеспечение потребует-
ся и здесь. «В октябре 2018 года 
по специальной программе ФРП 
«Станкостроение» для всех но-
вых заемщиков была снижена 
ставка до одного процента годо-
вых на первые три года пользо-
вания займом», — сообщили 
«РГ» в фонде. По данным мин-
промторга, всего за время реа-
лизации программы «Станко-
строение» поддержано 11 про-
ектов на общую сумму более 3,4 
миллиарда рублей.

Кроме того, ФРП косвенно 
поддерживает отечественное 
станкостроение, выделяя про-
мышленным предприятиям кре-
диты под три процента годовых 
по программе «Проекты разви-
тия», при условии, что заемщик 
покупает на эти деньги отечест-
венное оборудование. 

«Льготные займы ФРП спо-
собствуют выравниванию фи-
нансово-экономических условий 
ведения российского бизнеса с 
лучшими зарубежными приме-
рами, поскольку процентная 
ставка выделяемых фондом зай-
мов составляет всего один-пять 
процентов годовых», — заявили в 
минпромторге. •

КОНКУРЕНЦИЯ  
Россия 
получит право 
на импорт 
лекарств 
и запчастей 
без ведома 
владельца 
товарного знака

С БРЕНДОВ 
СПРОСА НЕТ
Надежда Толстоухова

Евразийская экономическая ко-
миссия (ЕЭК) вынесет вопрос о 
разрешении параллельного им-
порта на обсуждение межправи-
тельственного совета (в него 
входят премьер-министры пяти 
стран), который соберется в кон-
це ноября. 

Рабочая группа, занимающая-
ся этой темой несколько лет, под-
готовила свои предложения: вне-
сти изменения в договор о Евра-
зийском экономическом союзе и 
разрешить странам-участницам 
выносить на обсуждение вопрос 
о временном введении междуна-
родного принципа исчерпания 
прав на ту или иную группу това-
ров, рассказала «РГ» замдиректо-
ра департамента развития пред-
принимательской деятельности 
ЕЭК Зина Исабаева. Таким обра-
зом, в законодательстве ЕАЭС 
появится механизм, позволяю-
щий России разрешать ввоз това-
ров без ведома владельца товар-
ного знака.

Дискуссия о том, стоит ли это 
делать, ведется уже несколько лет. 
По действующим нормам, по-
ставлять товар через таможен-
ную границу может только произ-
водитель или официальный ди-
лер. Внутри союза его можно сво-
бодно перепродавать и покупать. 
Это называется региональным 
принципом исчерпания прав. Но 
некоторые страны — участницы 
ЕАЭС настаивают на том, что 

нужно руководствоваться между-
народным принципом, то есть 
разрешить параллельный импорт. 
Аргументируют это тем, что в та-
ком случае повысится конкурен-
ция на рынке и цены упадут, а де-
фицит, если он был, исчезнет.

— Рабочая группа предлагает 
внедрить некую «гибридную» мо-
дель, когда каждое из государств — 
членов ЕАЭС сможет по согласо-
ванию с другими ввести междуна-
родный принцип исчерпания 
прав на ту или иную группу това-
ров. Какие это будут товары, пока 
не обсуждалось, пока речь идет 
лишь о включении в договор са-
мой возможности использования 
этого механизма. Только при со-
гласии всех пяти стран парал-
лельный импорт можно будет 
разрешить, — объяснила «Россий-
ской газете» Зина Исабаева.

Если совет примет эти изме-
нения, рабочая группа составит 
список критериев для товаров, на 
которые можно было бы распро-
странить международный прин-
цип исчерпания прав. Как прави-
ло, говорят в этой связи о лекар-
ствах и медицинских изделиях, 
цены на которые нередко бывают 
монопольно высокими, о меди-
цинских изделиях и автомобиль-
ных запчастях.

Противники параллельного 
импорта настаивают на том, что 
он больно ударит по производи-
телям, которые уже локализова-
ли свои производства в России, а 
также обострит проблему кон-
трафакта.

— Сейчас мы руководствуемся 
таможенным реестром объектов 
интеллектуальной собственно-
сти, и в случае отсутствия компа-
нии в этом реестре, отказываем 
ей во ввозе товара. Легализация 
параллельного импорта затруд-
нит этот контроль за незаконным 
ввозом промышленной продук-
ции, — считает заместитель руко-
водителя Федеральной таможен-
ной службы Тимур Максимов.

Вот и Белоруссия высказыва-
ется против даже небольших по-
слаблений для параллельных им-
портеров. Между тем Федераль-
ная антимонопольная служба уже 
подготовила предложения по ле-
гализации параллельного импор-
та, они обсуждаются с другими ве-
домствами. Эти предложения 
пока не включают условий в отно-
шении конкретных товаров, сооб-
щили «РГ» в пресс-службе ФАС. •

Сдвиг
Тем самым законопро-
ект не только сущест-
венно облегчает жизнь 

собственников участков, но и 
должен разгрузить и органы по 
регистрации недвижимости, в 
деятельности которых регистра-
ция прав на различные «стран-
ные» объекты (типа асфальтовых 
покрытий, заборов, срубовых 
бань и прочее) занимает доста-
точно значительное место, гово-
рит Роман Бевзенко. 

Дачные и садовые дома до не-
давнего времени (до принятия 
закона №340-ФЗ от 3 августа 
2018 года) не требовали разре-
шения на строительство, хотя и 
регистрировались как недвижи-
мость. Законопроект специально 
оговаривает, что признаются 
объектами недвижимости здания 
на садовых участках, которые на 
момент вступления в силу попра-
вок были зарегистрированы в 
Едином государственном рее-
стре недвижимости с назначени-
ем «жилое», «жилое строение». 
Для новых садовых и индивиду-
альных жилых домов теперь тре-
буется подать уведомление о 
предстоящем строительстве, по-
этому они будут являться недви-
жимостью.

Объекты, которые не подпа-
дают под новое понимание не-
движимого имущества (то есть 
если аналогичные объекты не 
требуют разрешения на строи-
тельство или уведомления о 
предстоящем строительстве), 
можно будет исключить из Еди-
ного государственного реестра 
недвижимости по заявлению 
правообладателя. Через 5 дней 
после подачи заявления они бу-
дут признаны улучшениями зе-
мельного участка. 

Законопроект вводит в Гра-
жданский кодекс норму о том, 
что образование нового здания, 
сооружения, помещения в каче-
стве объекта недвижимости счи-
тается завершенным с момента 
государственной регистрации 
прав на них. Как пояснили «Рос-
сийской газете» в Федеральной 
налоговой службе, это устранит 
споры о квалификации объектов 
в качестве недвижимых вещей, 
вводя универсальный признак 
отнесения объектов к недвижи-
мости — наличие о нем записи в 
Едином государственном рее-
стре недвижимости. «Данные по-
правки внесут большую ясность 
в правоприменение, особенно на 
фоне отмены с 2019 года налого-
обложения движимых вещей ор-
ганизаций (за исключением 
транспортных средств)», — счи-
тают в ФНС.

Инициатива минэкономраз-
вития может нивелировать ряд 
налоговых споров, связанных с 
доначислением налога на имуще-
ство в отношении объектов, ста-
тус которых неоднозначен, гово-
рит управляющий партнер ком-
пании «УК Право и Бизнес» Алек-
сандр Пахомов. Станет меньше 
споров, связанных с доначисле-
нием налога на имущество в от-
ношении временных зданий и со-
оружений, поскольку нет необхо-
димости получать на такие объ-
екты разрешения на строитель-
ство и на ввод в эксплуатацию, а 
также ставить их на кадастровый 
учет. Поправки могут свести на 
нет и все усилия налоговиков и в 

переквалификации технологиче-
ского оборудования (в том числе 
смонтированного на фундамен-
те) в недвижимое имущество. 
Машины, производственное и 
торговое оборудование законо-
проект определяет как «отдели-
мое улучшение имущества».

Одновременно минэконо-
мразвития предлагает уточнить 
содержание института «единый 
недвижимый комплекс» (ЕНК) и 
упростить его оформление. Он 
нужен для того, чтобы облегчить 
сделки с различным имуществом 
— это может быть санаторий, за-
вод или какой-либо другой ком-
плекс, на территории которого 
расположено множество зданий, 

сооружений, являющихся само-
стоятельными объектами недви-
жимости. 

ЕНК планируют создавать пу-
тем регистрации единого права 
собственности на совокупность 
недвижимых вещей, также допу-
скается долевая собственность 
на ЕНК. Что интересно, в после-
дующем собственник сможет 
включать в ЕНК новые объекты и 
исключать их.

Законопроект последователь-
но устраняет необходимость сна-
чала регистрировать право на 
новый объект недвижимости, а 
потом включать его в ЕНК, а так-
же позволяет исключать или вы-
делять какие-то объекты из ЕНК. 

«Но проблема в том, что при-
нятие этого законопроекта вле-
чет необходимость изменения 
целого ряда нормативных актов 
и сейчас не совсем понятен меха-
низм того, как эти изменения бу-
дут применяться на практике, 
прежде всего Росреестром, — от-
мечает замруководителя практи-
ки имущественных и обязатель-
ственных отношений НЮС 
«Амулекс» Галина Гамбург. — На-

сколько легко и необременитель-
но собственнику ЕНК будет, на-
пример, выделить какой-то объ-
ект из ЕНК и распорядиться им, 
не проще ли будет в связи с этим 
не создавать ЕНК, а регистриро-
вать право собственности на 
каждый объект в отдельности с 
целью оптимизации распоряже-
ния недвижимостью».

Пояснительная записка к про-
екту указывает, что за четыре года 
применения этого института в 
России зарегистрировано лишь 
около тысячи ЕНК (что, согласи-
тесь, не так много), и на основании 
этого делается вывод о необходи-
мости совершенствования право-
вого регулирования. Но трудность 
может быть в другом — в отсутст-
вии четкого понимания механиз-
ма функционирования ЕНК у соб-
ственников, «привычность» об-
ычного правового режима «от-
дельного» права собственности на 
участки и дома, иные объекты, го-
ворит Галина Гамбург. •

МОЛЧАНИЕ ЗОЛОТА
Золото, золотишко! Нам кажется, что оно — спасение. 
И именно оно в черный день выручит и семью, и большое 
государство, если у него большие запасы золота. Когда-то 
это было действительно так.

Деньги были золотыми, а если даже и бумажными, то 
в их основе лежало золото. Но с начала 1970-х годов раз-
мен любых сумм банкнот на золото в мире прекращен. 
Произошла, как говорят специалисты, «демонетизация» 
золота. И оно все больше стало существовать просто как 
один из металлов — нет, еще не обычный, но все больше 
приближающийся по динамике мировых цен к цветным 
металлам. К меди, алюминию. Иногда только в кризисы 
вспоминают, что у золота есть монетная история, и тогда 
следует всплеск цен на него — как последнее убежище.

Так правильно ли делает Банк России, что опережаю-
щими темпами накапливает золото в составе междуна-
родных резервов? Это действительно наша защитная 
стена? В конце 2009 
года доля монетар-
ного золота в струк-
туре резервов была 
5,2 процента, в кон-
це 2013 года — 7,8, в 
сентябре 2018 года — 
уже 16,9. А по дина-
мике в долларах? В 
конце 2009 года за-
пасы золота в меж-
дународных резер-
вах России состави-
ли 23 миллиарда, в 
сентябре 2018 года — 
77 миллиардов. Рост 
более чем в три раза. 
Между прочим, больше 500 долларов на душу населения. 
Вполне можно купить парочку обручальных колец.

Глаза наши разгораются. А физически, в тоннах — 
сколько это? И больше ли чем в других царствах-госу-
дарствах? И можем ли мы спокойнее спать, прикрытые 
тоннами золота, как надежной стеной от всяких валют-
ных неурядиц? Россия — пятая в мире по размерам золо-
тых запасов. США — 8,1 тысячи тонн золота, Германия — 
3,4, МВФ — 2,8, Италия — 2,5, Франция — 2,4, Россия — 2 
тысячи. 

Сразу за нами Китай — 1,8 тысячи, Швейцария — одна 
тысяча, Япония — 0,8, Нидерланды и Индия — 0,6 тысячи. 
А что у Великобритании — второго по значению финансо-
вого центра мира? Не так уж много — всего 300 тонн золо-
та. Но ей хватает.

А мы копим, копим, копим... Когда-то в начале 2000-х 
годов золота в международных резервах России было 
примерно 400 тонн. В 2009 году — 650, в 2013 году — око-
ло одной тысячи тонн. А дальше рост за пять лет в два 
раза! Вы думаете, 2014—2018 годы — это кризис, сан-
кции, девальвации рубля, борьба за рост экономики? 
Нет! Это пятилетка золота — лежит, ждет, набирает вес по 
экспоненте. Не в горах среди скал и не в пустыне. А на 
улице Правды в Москве, в центральном хранилище Бан-
ка России. Ну и понемногу в других городах России.

Так, может, это грандиозный спекулятивный маневр 
государства? Пусть оно, российское золото полежит, а 
потом мы как «спекульнем», когда вырастут цены! И до-
бавим себе в российский бюджет десяток-другой милли-
ардов долларов, пенсионерам и университетам на про-
питание? Но, увы, никто сегодня не сможет обещать, что 
мировые цены на золото будут расти следующие один-
три года. У этих цен — бурная история. 

С декабря 2000 года по сентябрь 2008-го они подня-
лись в 3,2 раза. Это был бурный рост в увязке с ослабле-
нием доллара США к евро и таким же взрывным повыше-
нием цен на нефть и газ, на цветные металлы и другие то-
вары. В кризис 2008—2009 годов рост цен на золото за-
медлился. Затем вновь резкое повышение. В августе 2011 
года был взят новый пик мировых цен на золото. Они 
больше, чем цены сентября 2008-го в 1,8 раза. А затем 
семь лет подряд, пусть с отскоками и перерывами, но 
цены падают, как осенние листья. Снизились примерно 
на одну треть. В августе-сентябре 2011 года цена на золо-
то превышала 1800 долларов за тройскую унцию, сегод-
ня — чуть выше 1200 долларов. 

Что дальше? Неизвестность. Даже сегодня, в разгар 
роста мировой экономики, цены на золото колеблются в 
коридоре 1250—1350 долларов за тройскую унцию. По 
большому счету, они 
стоят. Так что рост 
золотого запаса в 
России — скорее все-
го, не спекуляция. 
Не короткий маневр. 
Похоже на длинный 
тренд.

В чем же его при-
чины? Похоже на же-
лание властей иметь 
что-то «солидное» в 
международных ре-
зервах, частично за-
мещая доллар, евро 
и другие валюты стран, вводящих санкции против Рос-
сии. Что еще? Стремление держать резервы у себя дома, 
а не где-то за кордоном, где их легко заморозить в поряд-
ке санкций. Золото — вот оно, в Москве, его можно пощу-
пать руками. Еще есть причина? Может быть, кому-то ка-
жется, что с золотом мы крепче. Традиционна еще совет-
ская любовь к золоту как к «обеспечению» твердого ру-
бля, хотя в современной валютной системе это во мно-
гом миф. 

Но все-таки нет ли у нас перебора с золотом? Неиз-
вестно ведь, что будет в минуты роковые. Представьте — 
на дворе финансовый кризис, бегство капиталов. Резер-
вы в валюте или в государственных ценных бумагах 
стран «большой семерки» абсолютно ликвидны. Это 
мгновенные деньги в руках центрального банка, чтобы 
погасить требования в иностранной валюте, стабилизи-
ровать рубль. Именно так и происходило в 2008—2009, 
2014 годах. 

А золото? Что случится, если понадобится быстро 
продать большой кусок физического золота из запасов 
или взять под него кредит в других центральных банках? 
Житейский опыт подсказывает, что в «черный день» зо-
лото или ему подобные ценности становятся неликвидом 
и, если сбываются, то с большими потерями. Что будет 
происходить на больших оптовых рынках золота, в сдел-
ках между центральными банками — неизвестно. Совре-
менного опыта нет.

Это еще одна причина думать о международных ре-
зервах, о запасах золота в них, не избыточны ли они? 
Прикинуть, что можно сделать с российским золотом? 
Не нужно ли так настраивать мозги и финансовую поли-
тику, чтобы часть этих денег шла на инвестиции? Лиш-
ние 20—30 миллиардов долларов в золоте — точно не по-
мешают стране, собирающейся достичь темпов роста 
выше среднемировых. •

Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений РАН

ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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Россия по согласо-
ванию с другими 
странами ЕАЭС смо-
жет вводить режим 
параллельного 
импорта на товары 
с монопольно 
высокими ценами 

Не только сарай из автобуса, 
но и щитовой домик и баня из сруба 
однозначно перестанут быть 
недвижимостью.

1

А К Ц Е Н Т

На фоне отмены с 2019 года налогообло-
жения движимого имущества организа-
ций поправки устраняют многочисленные 
споры между бизнесом и налоговиками

А К Ц Е Н Т

Еще несколько лет назад доля импортных 
станков достигала 90 процентов, сегодня 
уже 75—80 процентов, но с выпуском 
инструмента для станков все гораздо хуже
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Россия — пятая 
в мире страна 
по размерам 
золотых запасов. 
Впереди — США, 
Германия, Италия 
и Франция

Не избыточны ли 
наши запасы? 
Не пора ли так 
настраивать мозги, 
чтобы часть их шла 
на инвестиции?
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Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий

ВКЛ

ИСКАТЕЛЬ СМЫСЛОВ
Театр — это актер. И все. Остальное от лукавого. Сегодня 
в театр пришло поколение закомплексованных режиссе-
ров, которые всеми силами доказывают: главное в теа-
тре — режиссерские придумки. Мы живем не просто в 
эпоху скандалов, а в такие времена, когда скандал стано-
вится сутью. 

Огромное количество простых человеческих лиц 
превратились в медиалица только потому, что им уда-
лось устроить скандал. А лучше два. Уже как алмазов в 
каменных пещерах не счесть людей, знаменитых только 
тем, что они знамениты.

Театр не может в стороне от этого стоять. От глубины — 
вперед к разным штучкам, придумкам и прочее и прочее. 

Я на всю жизнь запомнил, как в спектакле Товстоно-
гова «Мещане» Евгений Лебедев ел суп. Но делал это так, 
что за простым актом поглощения пищи вставала и судь-
ба и характер. Как они это делали раньше? Это умение не 
прятаться за режиссерские изыски, а показывать крупно 
человека, характер, судьбу — оно, как говорится, точечно 
разбросано по лучшим спектаклям, но в целом что мы 
видим нынче?

Театр — это актер. 
Драматург, режис-
сер, многочислен-
ные службы должны 
помогать актеру 
проявиться. Русский 
психологический те-
атр — в современных 
условиях устарев-
шее и едва ли не не-
приличное словосо-
четание — это в пер-
вую очередь театр 
актера. Зритель ду-
мает про свою нея-
сную судьбу, глядя 
именно на актер-
скую игру.

Генриетта Янов-
ская — ученица Товс-
тоногова. Вместе с другим учеником Товстоногова, Ка-
мой Гинкасом, они строят театр, где властвует актер. На-
зывается Московский ТЮЗ. В этом театре праздник — со-
тый спектакль «С любимыми не расставайтесь». 

Про такие события у нас не принято писать. Критики 
приходят на премьеры, «раздают слонов» и забывают 
про спектакль. А зритель ходит. Или не ходит. А спектакль 
живет. Или не живет. Но вот эта его послепремьерная 
жизнь общественного внимания не привлекает. А зря.

Я смотрел девяносто девятое представление пьесы 
Александра Володина «С любимыми не расставайтесь». 
Для меня, как и для многих в зале, это была премьера. 
Хотя явно пришли и немало фанатов спектакля, смотря-
щих это действо не в первый раз.

Я специально посчитал по программке — 18 действую-
щих лиц. Пишу прописью: восемнадцать! И ни одной 
плохо сыгранной роли. Ни одной! Такое можно крайне 
редко увидеть в театре нынче. 

А когда на сцене играют точно и создают понятные ха-
рактеры, тогда на театральной сцене рождается живая 
жизнь. Ее можно, конечно, для красоты назвать еще од-
ним устаревшим, как кажется, выражением «живая 
жизнь человеческого духа», но вообще-то это просто 
жизнь понятных, интересных, близких нам людей, про-
исходящая в фантастическом пространстве Сергея Бар-
хина. Открывается занавес — в этом спектакле есть зана-
вес!!! — и первое, что мы видим: женщину, которая сидит 
на кровати, висящей в небе. А потом она спускается с 
неба и встает на живую зеленую траву. Небо и трава. Та-
кая история. Такая жизнь. Такой Сергей Бархин.

В зале полно молодежи. Рядом со мной сидит девочка 
лет семнадцати, которая не выпускает из рук мобильник. 
Она все время что-то пишет и даже слушает ответ, прило-
жив мобильник к уху. Я, по идиотской привычке взро-
слых, хочу сделать ей замечание. Поворачиваюсь. Девоч-
ка смотрит на сцену и плачет. Бог мой, они как-то это 
умеют: жить однов-
ременно и в гаджете, 
и в жизни. Они при-
ходят в театр, тихо 
сидят и смотрят на 
чужую жизнь, чужие 
страсти. И им инте-
ресно. Люди им ин-
тересны, вот ведь 
оно как!

Режиссер — это 
человек, который 
смещает акценты 
пьесы, чтобы найти 
новые смыслы. Ре-
жиссер — это иска-
тель смыслов. Не 
придумщик гэков, а 
искатель смыслов.

Многие из нас видели фильм «С любимыми не расста-
вайтесь», который замечательно поставил режиссер Па-
вел Арсенов по той же пьесе Володина. Это была история 
любви двух молодых людей, роли которых блестяще ис-
полняли Ирина Алферова и Александр Абдулов. Конечно, 
эта история из спектакля никуда не делась. София Сли-
вина и Антон Коршунов играют замечательно: трога-
тельно, очень живо, попросту говоря — талантливо. 

Однако Генриетта Яновская — выдающийся режиссер. 
И она смещает акценты. И главной героиней становится 
Судья, которая на протяжении всей пьесы занимается 
разводами разных людей. 

Как она это делает, Виктория Верберг? Что такое ей 
нашептала Яновская? Как ее поцеловал Бог? Как она уме-
ет в уставшей от жизни женщины показать доброту, во-
обще на этом не акцентируя? Как она умеет рассказать 
про человеческую судьбу просто и естественно? Как она 
сохранила в девяносто девятом спектакле абсолютную 
естественность реакций? Как она сумела нас, зрителей, 
так обмануть, что мы понимаем: все происходит здесь и 
сейчас, рождается прямо на наших глазах? 

Смею заметить, что работа Виктории Верберг в спек-
такле Генриетты Яновской «С любимыми не расставай-
тесь» для меня лично — эталон актерской игры. Глядя на 
ее существование, молодые актеры могут учиться тому, 
как должен жить на сцене актер. А зритель просто полу-
чать восторг.

В этом спектакле нет сериальных звезд и тусовочных 
людей. Нет актеров, чью личную жизнь обсуждают в те-
лешоу. Но зато тут есть искусство. То есть подлинность, 
искренность и профессионализм.

Может быть, сегодня театр должен противостоять той 
яркой суете, которая окружает нас? Он должен быть дру-
гим — свободным от внешнего блеска? Глубоким, настоя-
щим, подлинным? Может быть, театр — отражение не той 
жизни, какая есть, а какой хочется?

И тогда сотый спектакль будет как первый… •

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/4049

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ПАО Пансионат «Приморье» информирует, что на основании 
постановления администрации муниципального образования го-
род-курорт Геленджик №3153 от 16.10.2018 г. в Малом зале муни-
ципального бюджетного учреждения культуры «Дворец культуры, 
искусства и досуга» муниципального образования город-курорт Ге-
ленджик по адресу: г. Геленджик, ул. Луначарского, 95, 30 ноября 
2018 года в 15.00 состоятся общественные обсуждения намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности, подлежащей экологической 
экспертизе, по объекту: «Реконструкция волногасящего пляжа 
на участке набережной Лермонтовского бульвара в г. Геленджике 
Краснодарского края».

Уполномоченный орган по проведению вышеуказанных обще-
ственных обсуждений — отдел промышленности, транспорта, связи 
и экологии администрации муниципального образования город-
курорт Геленджик.

Ознакомиться с материалами можно по адресу: г. Геленджик, 
ул.  Революционная, 1, каб. 203, тел.: (86141) 3-32-62.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление о проведении  
Общественных слушаний

АО «ГРЦ Макеева» информирует о начале проведения обще-
ственных обсуждений «Проект технической документации прове-
дения летных испытаний комплекса «128» с космодрома Плесецк. 
Срок проведения испытаний: 2020—2021 гг. Цель проведения ис-
пытаний комплекса: подтверждение характеристик, заданных в 
ТТЗ. Месторасположение намечаемой деятельности: испытания 
проводятся в Архангельской обл., МО «Плесецкий муниципальный 
район», 1-й Государственный испытательный космодром Минис-
терства обороны Российской Федерации.

Заказчик проведения общественных обсуждений: Акционерное 
общество «Государственный ракетный центр имени академика В.П. 
Макеева» (456300, г. Миасс, Челябинская область, Тургоякское 
шоссе, 1). 

Разработчик материалов ОВОС (представитель заказчика): Об-
щество с ограниченной ответственностью «Научно-производствен-
ный центр «ЭКОПРОМСЕРТИФИКА» (115054, г. Москва, 5-й Мо-
нетчиковский пер., д. 16, этаж 0, пом. II, ком. 2, оф.18). Сроки про-
ведения оценки воздействия на окружающую среду: октябрь 2017 г. 
— апрель 2019 г.

Ответственные организаторы: «Отдел дорожной и транспорт-
ной инфраструктуры, предпринимательства и охраны труда адми-
нистрации МО «Плесецкий район» (164262, Архангельская об-
ласть, Плесецкий район, р.п. Плесецк, ул. Ленина, 33).

Форма общественного обсуждения: общественные слушания.
С техническим заданием и материалами оценки воздейс-

твия на окружающую среду можно ознакомиться, а также оста-
вить свои замечания и предложения в письменной или электронной 
форме с указанием фамилии, имени, отчества (при наличии), адре-
са, в период с 31 октября по 4 декабря 2018 года в «Отделе дорожной 
и транспортной инфраструктуры, предпринимательства и охраны 
труда администрации МО «Плесецкий район» по адресу: Архан-
гельская область, Плесецкий район, р.п. Плесецк, ул. Ленина, д. 33, 
каб. 51, тел. 8(81832) 7-70-21.

Контактные данные для замечаний и предложений:
— ООО «Научно-производственный центр «ЭКОПРОМСЕРТИ-

ФИКА», 115054, г. Москва, 5-й Монетчиковский пер., д. 16, этаж 0, 
пом. II, ком. 2, оф.18, тел./факс. 8(495) 6656487, info@npc-eco.ru;

— «Отдел дорожной и транспортной инфраструктуры, предпри-
нимательства и охраны труда администрации МО «Плесецкий муни-
ципальный район» по адресу: Архангельская область, Плесецкий 
район, р.п. Плесецк, ул. Ленина, д. 33, каб. 51, тел. 8(81832) 7-70-21.

Общественные слушания по проекту технической документации 
проведения летных испытаний комплекса «128» с космодрома Пле-
сецк состоятся 4 декабря 2018 г. в 15.00 по адресу: Архангельская 
область, Плесецкий район, р.п. Плесецк, ул. Ленина, д. 33, каб. 40.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

РЕЛИГИЯ Святые лавры принадлежат законной 
Украинской церкви, ее имя — тоже

Что в имени тебе
Елена Яковлева

Н
апряженную религи-
озную ситуацию на 
Украине и заявления 
главы так называемо-
го Киевского патри-
архата Денисенко о 
лишении законной 
православной церкви 
на Украине ее собст-

венного имени «РГ» комментиру-
ет заместитель председателя от-
дела внешних церковных связей, 
протоиерей Николай Балашов.

Чаще всего как «чреватую крово-
пролитием» на Украине называ-
ют ситуацию вокруг ее святых 
лавр — Киево-Печерской, Почаев-
ской, Святогорской. На каких 
основаниях ими пользуется ка-
ноническая Украинская право-
славная церковь Московского па-
триархата? Каковы прогнозы?

ПРОТОИЕРЕЙ НИКОЛАЙ БАЛАШОВ: В соот-
ветствии с решениями кабинета 
министров Украины 2011 и 2003 
годов комплекс зданий Почаев-
ской лавры и нижняя часть Киево-
Печерской лавры (это 75 объек-
тов) переданы в пользование кано-
нической Украинской православ-
ной церкви сроком на 49 лет. Пере-
дача этих объектов канонической 
Церкви закреплена документами 
различных ведомств, но главными 
все-таки являются два постановле-
ния кабинета министров Украины.

Статус объектов недвижимо-
сти в обеих лаврах различается. Но 
это в основном зависит от того, яв-
ляется ли то или иное здание па-
мятником истории и архитектуры. 

Что касается прогнозов, то мы с 
одной стороны слышим заверения 
президента Украины, что при том 
переформатировании религиоз-
ного пространства Украины, кото-
рое господин президент осуществ-
ляет (политическими, а не церков-
ными методами), никакого наси-
лия применяться не будет. Но вме-
сте с тем мы слышим выступления 
других должностных лиц Украи-
ны, которые отказывают Украин-
ской православной церкви в праве 
называться церковью вообще и 
указывают, что ей не место на Ук-
раине. Это, конечно, не может не 
вызывать глубокую тревогу. Вме-
сте с тем лидер украинских рас-
кольников, так называемый па-
триарх Филарет Денисенко неод-
нократно заявлял о том, что после 
получения томоса от Константи-
нопольского патриархата, кото-
рый он так ожидает, обе лавры — 
Киево-Печерская и Почаевская — 
должны будут перейти в состав но-
восозданной церкви. 

Надеясь ее возглавить, он не-
давним решением синода так назы-
ваемого Киевского патриархата 
включил в свой полный титул упо-
минание о том, что он якобы явля-
ется свещенноархимандритом Ки-
ево-Печерской и Почаевской лавр. 
Хотя в действительности всем хо-
рошо известно, что ни один из 
крупных монастырей Украины не 
отошел в ведение раскольников. И 
когда в 90-х годах усилиями поли-
тиков и ряда элит, покинувших 
церковь, был произведен раскол 
православия на Украине, ни Киево-
Печерская, ни Почаевская лавра не 
последовали за раскольниками. 

Надо отметить, что подавляю-
щее большинство монашествую-
щих на Украине принадлежит к ка-
нонической Украинской право-
славной церкви. Монахов и мона-
хинь канонической Украинской 
православной церкви в 20 (!) раз 
больше, чем у двух разновидно-
стей раскольников вместе взятых. 
Так что включение упоминания 
Киево-Печерской и Почаевской 
лавр в титул лжепатриарха — это 

еще одно дополнительное провоз-
глашение намерения в будущем за-
хватить эти древние обители. 

А Святогороская лавра?
ПРОТОИЕРЕЙ НИКОЛАЙ БАЛАШОВ: Свято-
горская лавра — меньший предмет 
публичных претензий и пререка-
ний, потому что в регионе, где она 
расположена, позиции и деятель-
ность так называемого Киевского 
патриархата крайне непопуляр-
ны. И совсем не пользуются под-
держкой населения. Я думаю, что 
поэтому в речах лидера раскола 
отсутствуют и упоминания о Свя-
тогорской лавре.

Но там недавно была амери-
канский посол…

ПРОТОИЕРЕЙ НИКОЛАЙ БАЛАШОВ: Совер-
шенно верно. Госпожа посол име-
ла возможность ознакомиться с 
благотворительной деятельнос-
тью Святогорской лавры и с ее 
служением нуждам перемещен-
ных лиц, которые были вынужде-
ны оставить места своего житель-
ства из-за боевых действий, кото-
рые велись там вооруженными 
силами Украины.

Глава так называемого Киевско-
го патриархата Филарет пред-
лагает отнять у канонической 
православной церкви Украины 
право называться «Украинской» 
и «православной». Он пообещал, 
что все украинские православ-
ные церкви войдут в объединен-
ную церковь под юрисдикцией 
Константинополя, а кто не вой-
дет, потеряет право называть-
ся Украинской православной цер-
ковью. Законную, каноническую 
Украинскую православную цер-
ковь он хотел бы назвать Рос-

сийской православной церковью 
на Украине. Как вы относитесь к 
таким претензиям?

ПРОТОИРЕЙ НИКОЛАЙ БАЛАШОВ: Я пола-
гаю, что это мечтания господина 
Денисенко. Потому что происходя-
щие сейчас в епархиях канониче-
ской Украинской православной 
церкви собрания духовенства по-
давляющим большинством голо-
сов выражают свое желание как и 
прежде находиться в составе кано-
нической Украинской православ-
ной церкви. Поддерживают ее 
Предстоятеля, Блаженнейшего ми-
трополита Киевского и всея Украи-
ны Онуфрия и избранный им курс 
и при этом не желают вступать в 
канонические отношения с пред-
ставителями Константинополь-
ского патриархата. Они также не 
желают идти под руководство «ре-
абилитированных» Константино-

полем раскольников, но наоборот, 
желают и далее оставаться в соста-
ве Московского патриархата. 

Заставить верующих людей на-
сильственным образом переиме-
новать свою религиозную органи-
зацию? — очевидно, что такие дей-
ствия идут в разрез с основопола-
гающими нормами, защищающи-
ми права человека. Странно, как 
такого рода намерения и заявле-
ния сочетаются с декларациями о 
якобы европейском выборе Украи-
ны, с которыми нередко выступа-
ют представители нынешнего 
украинского государственного ру-
ководства. •

Протоиерей Николай Балашов: 
Не вижу никакого препятствия 
к тому, чтобы человек в храме 
Константинопольского патриархата 
поклонился общеправославным 
святыням.

Русский психоло-
гический театр — 
это в первую оче-
редь театр актера. 
Зритель думает 
про свою 
неясную судьбу, 
глядя именно 
на актерскую игру

Работа Виктории 
Верберг в спекта-
кле Генриетты 
Яновской «С люби-
мыми не расста-
вайтесь» для меня 
лично — эталон 
актерской игры

С
Е

Р
Г

Е
Й

 С
А

В
О

С
Т

Ь
Я

Н
О

В

Ключевой вопрос

Отец Николай, многих моих знакомых тревожит вопрос: как должны вести 
себя верующие РПЦ, оказавшись на отдыхе или в паломничестве в Турции? 
Можно ли им входить в храмы Константинопольского патриархата? Молиться? 
Поклоняться святыням? Понятно, что исповедоваться, причащаться и венчать-
ся — нельзя. Но обрисуйте окончательную правильную модель поведения.
Протоиерей Николай Балашов | Люди, находясь в путешествиях с тури-

стическими целями, посещают самые разные храмы и сооружения по-

следователей различных религий. Не вижу в этом отношении никакого 

препятствия и к тому, чтобы зайти в храм Константинопольского патри-

архата и поклониться общеправославным святыням. Мы же поклоня-

емся святыням в инославных храмах, например, в той же Католической 

базилике в городе Бари и в других местах. Так что в этом отношении нет 

препятствий и для молитвы, человек может молиться в любом месте, 

где он находится, апостол Павел учит нас молиться непрестанно. А что 

касается участия в Таинствах и богослужении — это другой вопрос. По 

нему принято решение Синода Русской православной церкви. И смею 

заверить, что Русская православная церковь несомненно сделает все 

необходимое, чтобы наши соотечественники, находящиеся в Турции, 

не оказались заброшенными и лишенными ее пастырской заботы.

ТЕХНОЛОГИИ 
Ждать общественный транспорт 
в Подмосковье пассажиры 
будут с комфортом

Работа 
с остановками

Ирина Рыбникова

Скрасить ожидание общест-
венного транспорта жителям и 
гостям Подмосковья поможет 
бесплатный Wi-Fi. Он появится 
на остановках в 2019 году, со-
общил журналистам на бри-
финге зампред правительства 
Московской области Игорь 
Тресков. 

«И это будет завершающим 
этапом благоустройства оста-
новок», — отметил Тресков. Он 
напомнил, что в этом году в об-
ласти обновляют 3,6 тысячи 
остановочных павильонов — 
это примерно 18% от всех оста-
новок общественного тран-
спорта региона. Ставят три 
вида павильонов: стеклянные 
на центральных улицах, металл 
со стеклом в городской черте и 
выполненные из перфориро-
ванных металлических пане-
лей с солнцезащитной крышей 
— вне города. Все остановки ан-
тивандальные, имеют освеще-
ние, скамейки и урны, теперь 
принято решение оснастить их 
и Wi-Fi-модулями. «А еще по 
программе «Безопасный го-
род» мы должны установить на 
остановках видеокамеры», — 
добавил Тресков. Пока они поя-
вятся только в крупных горо-
дах области, но программа мо-
дернизации остановочных па-
вильонов рассчитана на не-
сколько лет — и современные 
технологии обязательно дой-
дут до всех подмосковных му-
ниципалитетов. 

Также Тресков рассказал о 
новых функциях, которые в 
ближайшее время добавятся в 
региональную навигационно-
информационную систему 
(РНИС), контролирующую ра-
боту общественного транспор-
та в Подмосковье. В частности, 
она будет фиксировать автобу-
сы, проезжающие мимо оста-
новок. «Жители обратили вни-
мание на эту проблему — авто-
бусы не останавливаются на 
остановках. Мы ввели в РНИС 
новую функцию, чтобы предо-

твращать подобные случаи», — 
сказал зампред. По его словам, 
причин у того, что автобус едет 
мимо остановки, может быть 
две: переполненный в часы пик 
салон и нежелание водителя 
останавливаться, если на оста-
новке стоят только льготные 
пассажиры, которые не платят 
за проезд. Но это в любом слу-
чае нарушение — водитель обя-
зан останавливаться на каждой 
остановке своего маршрута. 

О новых технологиях гово-
рил и министр транспорта и до-
рожной инфраструктуры Под-
московья Алексей Гержик. По 
его словам, все новые автобусы 

официального областного пе-
реводчика ГУП «Мострансав-
то» оборудованы системой рас-
познавания лиц. В будущем эта 
система обещает стать еще од-
ним способом оплаты проезда в 
общественном транспорте, а 
пока служит охране порядка — в 
неё заведены фотографии лю-
дей, которые подозреваются в 
совершении правонарушений. 
«Программа распознает лица и 
сравнивает их с теми фотогра-
фиями, которые есть в базе дан-
ных правоохранительных орга-
нов», — уточнил Гержик. В этом 
году, напомним, для «Мостран-
савто» было приобретено бо-
лее 1700 новых автобусов, в 
следующем обновление авто-
парка продолжится. •

Все новые останов-
ки антивандаль-
ные, имеют освеще-
ние, скамейки и 
урны, а теперь при-
нято решение осна-
стить их и Wi-Fi-
модулями
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ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ Елизавета Туктамышева победила на втором этапе Гран-при в Канаде. 
Евгения Медведева — третья

Кто на своем коньке
Николай Долгополов

Ч
то бы ни происходило 
на турнире Скейт Ка-
нала в Лавале, глав-

ная интрига затмевала аб-
солютно все остальное. Что с 
Евгенией Медведевой? Сумеет 
ли она набрать былую форму и 
обрести новый образ с помо-
щью тренера Брайана Орсера, к 
которому, бросив все, перееха-
ла в Торонто? Ну а дальше, ни-
кого не обижая, уже вопросы 
помельче. Как там чемпионка 
мира 2015 года, господи, как 
давно это было, Елизавета Тук-
тамышева? Правда ли, что к на-
шим девчонкам уверенно под-
бираются японки во главе с 
юной Мако Ямашита?

И на все эти вопросы мы по-
лучили ясные — но только на се-
годняшний день — ответы. По-
звольте отбросить дипломатию. 
Помнится, когда великая чем-
пионка в прыжках с шестом 
Елена Исинбаева ушла от свое-
го старого тренера, тот обронил 
фразу: «Тренировать Исинбае-
ву может даже водопроводчик». 
К данному случаю это, конечно, 
впрямую не относится. Однако 
за океан Женя отправилась хо-
рошо обученной первым трене-
ром Этери Тутберидзе. Нет пре-
дела спортивному совершенст-
ву, которое двукратная чемпи-
онка мира Медведева, проиг-
равшая 15-летней Алине Заги-
товой на Олимпиаде-2018, меч-
тает обрести.

Пока путь к безупречности 
только начинается. Несколько 
отойдя от прежнего образа, раз-
учивая на новый лад прежние 
прыжки, Женя сознательно дает 

определенную 
фору соперницам. 
Не стоит смотреть 
на два подряд проиг-
ранных турнира как на 
крупную неудачу. Фи-
гуристы только вкаты-
ваются в  начинаю-
щийся сезон. Этапы 
Гран-при и даже его де-
кабрьский фина л  в 
Ванкувере — всего лишь 
важная прелюдия к ос-
новным стартам сезона. 
Пока прелюдия сыграна 
дуэтом Медведева — Ор-
сер с большими помар-
ками. Даже не хочется 
вспоминать о проваль-
ной короткой програм-
ме Жени на Скейт Кана-
да. Забудем, пусть птич-
кой улетает из нашей 
памяти.

Остановимся на произволь-
ной. Да, образ спортсменки из-
менился, и трудно сказать, где 
здесь заслуга великого Орсера, 
а где явные признаки естествен-
ным путем происходящего 
взросления. Медведева уже не 
девочка, но еще и не оформив-
шаяся примадонна типа ита-
льянки Каролины Костнер. Про-
грамма в исполнении фигурист-
ки видится не только более 
классической, но и несколько 
замедленной, некоторые фраг-

менты напоминают рапид-
ную съемку. Все время 

ждешь прибавки в ско-
рости, в быстроте дви-
жений, к которым мы 

и  б ы л и  п р и у ч е н ы . 
Сравнивая произвольные 

программы Туктамышевой и 
Медведевой, невольно (и с удив-
лением) замечаешь: а у Елиза-
веты выступление посложнее.

Чем порадовала Женя, так 
это твердостью характе-

ра. Перескочить с 
седьмого места 

на третье, выиграть произволку 
— огромное достижение. В бы-
лые времена вот так переме-
щаться вверх просто не позво-
ляли правила. Но баллов для зо-
лотого успеха все равно не хва-
тило. Впервые, если не изменя-
ет память, Медведева оказалась 
во взрослых состязаниях лишь 
бронзовым призером.

Коротко о японках. Они бы-
стрехонько подбираются к на-
шим. Если раньше россиянки 
полностью доминировали, то 
пока, на старте сезона прогресс 
той же Ямашита совершенно 
очевиден. Возможно, этот по-
слеолимпийский сезон превра-
тится в поединок двух школ 
женско-девичьего фигурного 
катания.

И, наконец, о Туктамышевой. 
В фигурном катании есть нема-
ло любителей ставить жирную 
точку на карьере спортсмена, 
вступившего в полосу неудач. 
Триумф 2015-го сменился для 
Лизы неизбежной прибавкой в 
возрасте и, как следствие, в 
весе. Она тяжело расставалась с 
образом прежней девочки-чем-
пионки, обретая зрелые черты. 

К счастью, никто ее не торо-
пил. Мудрейший тре-

нер Алексей Николае-
вич Мишин дал пло-

ду вызреть. И его 

воспитанница со своим трой-
ным, редким для женского ката-
ния акселем, смотрится очень 
достойно. Лиза — первая на эта-
пе, Женя — третья. И теперь на 
последнем старте Гран-при во 
Франции 23—25 ноября ей обя-
зательно нужно выигрывать. 
Только победа даст шанс на Фи-
нал.

Но все это, повторю, лишь 
проба конька. Ибо главный в 
этом уходящем 2018-м старт 
для россиянок — не на остав-
шихся этапах Гран-при и даже 
не на его финале в первой дека-
де декабря. Основные события 
развернутся на чемпионате 
России в Саранске. Там под Но-
вый год и будет по чисто спор-
тивному принципу определен 
состав сборной, который отпра-
вится на первенство Европы в 
Минск. Вот уж где придется по-
бороться за подарки. Для совет-
ских, российских фигуристов 
эти внутренние разборки очень 
часто превращались в испыта-
ние посложнее европейских 
первенств.

И совсем коротко о других 
результатах канадского проти-
востояния. Виктория Синицина 
— Никита Кацалапов хотя и вы-
играли произвольный танец, 
остались вторыми после амери-
канцев Мэдисон Хаббелл — За-
кари Донохью. Сильнейшая 
спортивная пара — Ванесса 
Джеймс — Морган Сипре. Росси-
яне Александра Бойкова — 
Дмитрий Козловский — четвер-
тые. Это же непризовое место 
занял Александр Самарин, не-
мало уступивший в мужском 
одиночном победителю японцу 
Сема Уно. •

ФУТБОЛ 

«Барселона»
разгромила
на своем поле
«Реал»

СПРАВИЛИСЬ
И БЕЗ МЕССИ
Артур Нанян

Центральный матч европейско-
го уик-энда состоялся в испан-
ском чемпионате. В рамках 11-го 
тура первенства «Барселона» в 
«класико» принимала мадрид-
ский «Реал». Победа осталась за 
хозяевами — 5:1.

Впервые за 11 лет в противо-
стоянии этих команд не прини-
мали участия два лучших футбо-
листа современности — Лионель 
Месси и Криштиану Роналду. Ар-
гентинец пропускал «класико» 
из-за травмы руки, а Роналду с 
этого сезона радует болельщи-
ков туринского «Ювентуса». 
Впрочем, и без этой парочки на 
«Камп Ноу» нашлись герои.

Им стал Луис Суарес. Уругва-
ец, которого по ходу прошлого 
сезона нередко критиковали, 
оформил хет-трик. Еще по мячу у 
каталонцев провели Филиппе 
Коутинью с Артуро Видалем. У 
«королевского клуба» же отли-
чился Марсело.

Благодаря этому успеху «Бар-
селона» вернула себе лидерство 
в турнирной таблице. В активе 
каталонцев 21 очко. Они опере-
жают на два балла мадридский 
«Атлетико», которого со второго 
места вчера могла оттеснить 
«Севилья» в случае победы на 
своем поле над «Уэской».

Что касается «Реала», то 
«сливочные» остались на девя-
той строчке. Все идет к тому, что 
уже в ближайшее время у ко-
манды появится новый главный 
тренер. Похоже, дни Хулена Ло-
петеги на своем посту сочтены. 
Он должен был уйти в отставку 
еще на прошлой неделе, после 
матча с «Викторией Пльзень» в 
Лиге чемпионов. Но в послед-
ний момент президент «Реала» 
Флорентино Перес передумал. 
И решил дать специалисту шанс 
исправиться в «класико». Не по-
лучилось.

По информации испанских 
СМИ, новым рулевым «королев-
ского клуба» будет Антонио 
Конте. Переговоры с итальян-
цем ведутся уже несколько не-
дель. Еще одним кандидатом на 
эту должность назывался Жозе 
Моуринью, но не похоже, что 
португалец собирается поки-
дать английский «Манчестер 
Юнайтед». По крайней мере, до 
следующего лета. •

ПАМЯТЬ 

Не стало 
знаменитого 
журналиста 
Льва Россошика

ДРУГ УШЕЛ

Николай Долгополов, 
президент федерации 
спортивных журналистов 
России

Накануне на 72-м году жизни в 
клинике Израиля скончался из-
вестный спортивный журналист 
Лев Россошик.

Он бился с болезнью десять 
месяцев. Тяжелые операции, 
консультации врачей. Наверное, 
это его природная выносли-
вость, всегдашняя вера в лучшее 
и заботы жены Юли позволили 
продержаться в борьбе с раком 
так долго.

Лев пришел в спортивную 
журналистику мальчишкой, еще 
в 1963-м. Работал в «Спортивной 
Москве». Лет 20 трудился в «Со-
ветском спорте», а потом с груп-
пой единомышленников во главе 
с Владимиром Кучмием запустил 
новую газету — «Спорт-Эк-
спресс», где более двух десятиле-
тий был заместителем главного 
редактора.

Лев Волькович писал обо всем. 
Но были у него и любимые виды, 
знал он их досконально — волей-
бол и фехтование. Им и посвяще-
ны две последние книги Россоши-
ка. Превозмогая боль, писал уже 
сидя в коляске.

Об авторитете журналиста го-
ворит то, как относятся к нему в 
большом спортивном мире. Вспо-
минаю недавний Конгресс Ме-
ждународной ассоциации спор-
тивной прессы (АИПС) в Корее. 
Идут выборы в бюро АИПС-Евро-
па. Тайное голосование, и впер-
вые в истории Ассоциации Россо-
шик получает 35 голосов от всех 
35 стран, приехавших в далекое-
далеко. Он долго был вице-прези-
дентом АИПС-Европы. С начала 
2000-х — бессменный первый ви-
це-президент Федерации спор-
тивных журналистов России 
(ФСЖР).

Горжусь, что пригласил и уго-
ворил Льва прийти в Федерацию, 
повысить ее авторитет. Тогда, 
признаюсь, мы не были близкими 
друзьями, скорее знакомыми по 
долгой работе в спорте. Ведь Лев 
освещал 14 Олимпийских игр.

Постепенно сдружились, по-
няли друг друга. Мое и так глубо-
кое уважение к товарищу еще 
больше возросло, когда Лев Воль-
кович, человек, как и все мы, 
спортивные журналисты, не бо-
гатый, отдал всю свою немалую 
премию «Лучшего спортивного 
репортера» года в Фонд помощи 
ФСЖР.

Мы много ездили с ним по 
стране, выступая на семинарах 
для молодых журналистов, руко-
водителями региональной спор-
тивной прессы. Это и по его ини-
циативе в непростые наши вре-
мена возник и продолжает суще-
ствование конкурс «Энергия по-
бед». Лев был неизменным чле-
ном его жюри. Не поверите, но 
всегда, буквально до последних 
дней, волновался, много ли работ 
пришло, кто и что написал…

Мы регулярно перезванива-
лись: он отправился к врачам в 
Израиль, борясь и надеясь на 
чудо. Я ему — о его диагнозах, а он 
даже оттуда все спрашивал, спра-
шивал, как идут дела, когда ему 
пришлют лучшие работы, кто 
вместе с нами отбирает лучших…

Трудно поверить, но в послед-
ние свои дни написал великолеп-
ную статью, которую послал на 
Международный конкурс АИПС, 
и все, бедный, волновался, дошла 
ли. Работа дошла, а Левы нет.

Мало на этом свете встречал я 
людей, с такой любовью относя-
щихся не только к своей работе, 
но и к спорту. 

Он переживал, нервничал. По-
ражения волейбольной сборной, 
становились и его личными. Но и 
победы — тоже. Лев Волькович 
Россошик был фанатом спорта и 
спортивной журналистики. Его 
будет не хватать. Мы будем его 
вспоминать. И всегда добрым 
словом.

Соболезнования жене Юле, 
которая продлила его жизнь и 
была союзницей всегда и во всем.

Прощай, Лев… •

ХОККЕЙ С МЯЧОМ 

На ЧМ-2019 
выступят 
20 команд

ЗАМАХНУЛИСЬ 
НА РЕКОРД
Павел Петровский

Шведские организаторы чемпи-
оната мира по хоккею с мячом 
2019 года раскрыли подробно-
сти предстоящего события.

Как сообщили в пресс-службе 
Федерации хоккея с мячом Рос-
сии, по опубликованной инфор-
мации участие в чемпионате 
мира года примут 20 стран. Это 
рекордный показатель в истории 
турниров!

Ранее максимальное количе-
ство сборных было представле-
но в Ульяновске (2016) и Санд-
викене (2017) — по 18 команд. И 
вот в Венерсборге ожидается 
приезд еще двух сборных.

Как уже ранее сообщалось, в 
группе «А» за чемпионский ти-
тул поборются сборные России, 
Швеции, Финляндии и Казахстан 
(подгруппа «А»), а также Норве-
гии, США, Германии и Нидерлан-
дов (подгруппа «В»). В классе 
«В» на шведском льду выступят 
сборные Венгрии, Японии, Ки-
тая, Эстонии, Чехии, Монголии, 
Канады, Латвии, Словакии, 
Швейцарии и Украины, а также 
Англии.

Там же в Швеции в последний 
уик-энд октября пройдет Кубок 
мира среди женских клубов.

На крытой Ale Arena в приго-
роде Кунгельва за трофей побо-
рются этой осенью 10 команд, 8 
из которых представляют стра-
ну-хозяйку. В группе «А» проти-
востоять «Вестеросу», «Вилле», 
«Соракеру» и АИКу будет фин-
ский Wiipurin Sudet.

Иркутскому «Рекорду» в 
группе «В» предстоит проверить 
защитные порядки «Траноса», 
«Скутшера», «Скире» и «Санд-
викена». 

Отметим, что в Кубке мира 
из-за финансовых проблем не 
выступит команда «Каребю» — 
действующий обладатель тро-
фея. •

ПРЕМЬЕР-ЛИГА ЦСКА проиграл дома «Краснодару», а в Италии признали 
невиновность армейских болельщиков в поломке эскалатора в римском метро

Резвые «быки»
Артур Нанян, Нива Миракян, 
Москва — Рим

С
е г о д н я  м а т ч а м и 
«Крылья Советов» — 
«Зенит» и «Рубин» — 
«Спартак» завер-
шится программа 
12-го тура Премьер-
лиги.
А накануне в вер-
хней части турнир-

ной таблицы произошло не-
сколько перестановок. Недолго 
продержался на второй строчке 
«Ростов», обыгравший «Анжи» 
(1:0).  Благодаря победе над 
«Енисеем» (3:0) сравнялся с дон-
чанами чемпион страны «Локо-
мотив».

По итогам тура обогнать ро-
стовчан с «железнодорожника-
ми» удалось «Краснодару». В од-
ном из центральных матчей вы-
ходных «быки» одолели на вые-
зде ЦСКА — 2:1. 

Обе команды подошли к очно-
му противостоянию не в лучшей 
форме. ЦСКА проиграл в Лиге 
чемпионов «Роме» (0:3), а кра-
снодарцы умудрились уступить 
бельгийскому «Стандарду» (1:2), 
ведя в счете. Усталость после мат-
чей в еврокубках нередко мешает 
клубам показать свой лучший 
футбол в национальном первен-
стве. Так произошло и на этот раз.

 Ближе к середине первого 
тайма краснодарцы перехватили 
инициативу. Активен был Ари, 
помогал ему из глубины Виктор 
Классон. Но оборона армейцев 
была надежна.

В начале второй половины хо-
зяева открыли счет: Чалов ски-
нул мяч под удар Влашичу, и хор-
ватский полузащитник точным 
ударом в нижний угол вывел мо-
сквичей вперед.

Благодаря заменам тренер-
ский штаб «Краснодара» пытал-
ся внести изменения в игру. И это 
сработало. За две минуты — с 79-й 
по 81-ю, гости дважды забили и 
вырвали победу. Отличились Ари 
и Виктор Классон.

Фанаты не виноваты
Итальянская полиция офици-

ально подтвердила, что россий-
ские болельщики, пострадавшие 
в римском метро перед матчем 
московского ЦСКА и итальян-
ской «Ромы» в рамках третьего 
тура группового этапа Лиги чем-
пионов, не виноваты в поломке 
эскалатора.

Карабинеры пришли к этому 
долгожданному заключению по-
сле тщательного изучения много-
часовых записей с камер видео-
наблюдения станции метро «Ре-
пубблика». На кадрах, попавших 
в распоряжение следствия, отчет-
ливо видно, что десятки фанатов 
армейцев «вели себя спокойно» 
до тех пор, пока при спуске эска-
латор резко не ускорил движе-

ние, в результате чего люди стали 
падать, образовалась давка.

— На одном из последних ви-
део группа молодых людей, спу-
скаясь вниз, неожиданно ката-
пультирует. Болельщики завали-
ваются друг на друга. Вокруг 
слышны крики, стоны и видна 
кровь тех, кто застрял между рух-
нувшими пластинами механиз-
ма. Все произошло в считаные се-
кунды, — передает авторитетная 
Corriere della Sera.

С этого момента основной 
версией происшествия стано-
вится не поведение болельщи-
ков, которые якобы слишком ак-
тивно танцевали на ступенях и 
синхронно прыгали в нетрезвом 
состоянии, а банальная техниче-
ская неисправность эскалатора. 

Как утверждает миланское изда-
ние, речь может идти как о по-
ломке подъемного механизма 
эскалатора, в результате чего он 
резко ускорился, так и о не сра-
ботавшей системе безопасно-
сти, которая в случае ЧП должна 
автоматически останавливать 
движение.

В свою защиту римская тран-
спортная компания Atac, иници-
ировавшая внутреннее расследо-
вание, пояснила, что эскалатор, 
срок работы которого рассчитан 
на 30 лет, находится в эксплуата-
ции всего 10 лет. 

Транспортники также божат-
ся, что система безопасности 
проверялась на регулярной осно-
ве и что все обнаружившиеся в 
начале октября четыре неи-

справности были своевременно 
устранены.

Так это или не так, предстоит 
выяснить правоохранительным 
органам Италии, которые спустя 
три дня после инцидента реши-
тельно опровергли скоропали-
тельные сообщения властей — 
мэра Рима Вирджинии Раджи, а 
также своего непосредственного 
начальника, главы МВД Италии 
Маттео Сальвини.

Оба высокопоставленных чи-
новника не стали дожидаться 
официальной экспертизы, не 
имея на руках фактически ника-
ких доказательств, в первые часы 
трагедии предпочли взвалить 
всю ответственность за произо-
шедшее на плечи футбольных фа-
натов, 16 из которых вместо три-
буны «Стадио Олимпико» с ране-
ниями разной тяжести оказались 
в местных госпиталях. Сальвини, 
который как никто должен знать 
значение понятия «презумпция 
невиновности», решил поделить-
ся в эфире радиостанции RTL 
своими домыслами, заявив, что 
трагедию спровоцировали «де-
сятки пьяных и прыгающих псев-

доболельщиков». А римская гра-
доначальница, приехавшая на 
место происшествия через пол-
часа, ссылаясь исключительно на 
показания мифических свидете-
лей, заявила на весь мир, что «об-
вал эскалатора произошел из-за 
действий тифози, которые пры-
гали и танцевали на ступеньках».

Многие местные обозреватели 
уличают мэра в очевидном жела-
нии уклониться от выплаты ком-
пенсации пострадавшим, а также 
избежать лишней шумихи перед 
референдумом Atac No. 11 ноября 
римляне намерены высказать 
свое, как ожидается, негативное 
отношение к столичной транспор-
тной компании, а также лишить 
Atac статуса монополиста, кото-
рому очевидным образом не уда-
ется справиться с возложенными 
на него задачами — для жителей 
Рима и туристов стало почти нор-
мой, что метро блокируется при 
практически любом, даже самом 
незначительном ЧП либо вследст-
вие погодных катаклизмов. Полу-
чается, что российские болельщи-
ки, сами не желая того, наступили 
властям Вечного города на боль-

ную мозоль, в очередной раз ярко 
продемонстрировав на своем пе-
чальном примере всю беспомощ-
ность мэрии в вопросах обеспече-
ния населения достойно функцио-
нирующим транспортом.

Как бы там ни было, газетчи-
ки, которые изначально с не-
скрываемым энтузиазмом под-
хватили версию Сальвини и Рад-
жи о «прыгающих пьяных рус-
ских», повели себя хотя бы про-
фессионально, немедленно опу-
бликовав опровержение. Чего, 
увы, не скажешь об официальных 
властях, которые с извинениями 
почему-то пока не спешат.

Между тем, как сообщает по-
сольство России в Италии, по со-
стоянию на 27 октября в больни-
цах Рима продолжают лечение 
трое граждан России, пострадав-
ших перед матчем «Рома» — 
ЦСКА. •

А К Ц Е Н Т

«Краснодар» вышел 
на второе место в таблице, опередив 
«Ростов» и «Локомотив»

Лев Волькович писал обо всем. 
Но были у него и любимые виды — 
волейбол и фехтование. 

— Онлайн-трансляция матча 
ЦСКА — «Краснодар» на сайте 
rg.ru/sujet/4504
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На этапе Гран-при 
в Канаде Евгения 
Медведева стала 
лишь бронзовым 

призером.

А К Ц Е Н Т

Чем порадовала Женя, так это твердостью характера. 
Перескочить с седьмого места на третье, выиграть произволку — 
огромное достижение

ЦСКА впервые в истории Премьер-
лиги проиграл «Краснодару» 
на своем поле.
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ВОЛЕЙБОЛ Лидер сборной 
успешно дебютировал 
в чемпионате Японии

Мусэрский 
громыхнул

Илья Трисвятский

Лучший бомбардир победного для нашей мужской во-
лейбольной сборной финала Олимпиады-2012 Дмитрий 
Мусэрский успешно дебютировал в чемпионате япон-
ской лиги за «Сантори Санбердз» (Осака). Его команда 
на своей площадке в пяти сетах обыграла «Тандерс» из 
Хиросимы. Россиянин набрал 30 очков.

Олимпийский чемпион Лондона, двукратный победи-
тель Мировой лиги (2011, 2013), триумфатор первого 
розыгрыша Лиги наций (2018), Кубка мира-2011 и чем-
пионата Европы-2013 перебрался в Японию в минувшее 
клубное межсезонье, а до этого Дмитрий на протяжении 
дюжины лет выступал в Белгороде за «Локомотив-Бело-
горье», «Металлоинвест» и «Белогорье». В России Му-
сэрский стал чемпионом страны (2013), еще пять раз 
был призером Суперлиги, в составе «Белогорья» на ме-
ждународной арене выигрывал Лигу чемпионов Европы 
и клубный чемпионат мира, дважды брал Кубок ЕКВ.

На первый официальный японский матч Мусэрского 
пришли три тысячи зрителей. Игра против «Тандерс» 
(название переводится как «гром») продолжалась 2 часа 
18 минут, включая паузы между партиями. Итоговый 
счет — 3:2 (25:19, 21:25, 18:25, 25:22, 15:12) в пользу 
«Санбердз». Россиянин результативно завершил 26 сво-
их атак из 53, еще по два очка добыл непосредственно с 
подачи и на блоке.

Отметим, что если в сборной и «Белогорье» Дмитрий в 
основном играл на позиции блокирующего, то «Санто-
ри» использует его как диагонального нападающего. В ря-
дах соперника в борьбе за право стать самым результа-
тивным игроком матча главным оппонентом Мусэрского 
был еще один диагональный — австралиец Томас Эдгар. 
У него похожие итоговые показатели, но они все же мень-
шие — атака 24/52, подача — два, в сумме 26 очков. •

БАСКЕТБОЛ Подмосковный 
клуб пятый раз подряд 
выиграл в Единой лиге

В Химках 
все отлично

Владимир Ильин

Главный матч очередного тура Единой лиги проводил-
ся в Подмосковье. Вчера «Химки» на своей площадке 
взяли верх над казанским УНИКСом — 78:65. Команда 
греческого специалиста Георгиоса Барцокаса продол-
жает лидировать в регулярном чемпионате, добив-
шись побед во всех пяти проведенных встречах. Клуб 
из столицы Татарстана потерпел первое поражение за 
четыре игры.

Ключевым в этом матче оказался отрезок в тре-
тьей четверти. После первой половины «Химки» ли-
дировали с небольшой разницей в счете (32:29), но 
вернувшись на площадку после паузы, подмосковные 
баскетболисты за шесть минут чистого времени со-
вершили впечатляющий рывок 20:6. Причем этот 
резкий рывок хозяев стал возможен благодаря отлич-
ной игре американца Джордана Мики, который пять 
раз поразил кольцо с ближней и средней дистанции, а 
завершил свой всплеск активности дальним попада-
нием.

До концы игры химчане держали казанцев на ди-
станции в 10—12 очков, не позволяя организовать по-
гоню. Лидер хозяев и главная звезда всей Единой лиги 
Алексей Швед разбросался по ходу встречи, в итоге 
набрав 24 очка. Это позволило ему вернуться на пер-
вую строчку в списке лучших бомбардиров за всю де-
сятилетнюю историю Единой лиги, снова подвинув с 
вершины Виталия Фридзона, который летом перешел 
из ЦСКА в краснодарский «Локомотив-Кубань».

— Трудное сражение после после тяжелой поездки в 
Милан и двух поражений в Евролиге подряд с разни-
цей в одно очко. Такие осечки переживать очень не-
просто. На подготовку к этому матчу у нас было мень-
ше времени, чем у казанцев: всего один день, а не че-
тыре, как у соперника, — сказал наставник БК «Хим-
ки» Георгиос Барцокас. — Мы хорошо защищали свою 
трехсекундную зону, где наша оборона оказалась ка-
чественной. Именно поэтому мы не позволили УНИК-
Су атаковать с высоким процентом двухочковых бро-
сков, чем эта команда обычно славится. Вообще, у них 
глубокий состав и отличный тренер, мой соотечест-
венник Димитрис Прифтис.

Вот результаты остальных матчей: ВЭФ (Латвия) — 
«Зенит» (Санкт-Петербург) — 77:86, БК «Нижний Нов-
город» — «Локомотив-Кубань» — 75:88, «Цмоки-Минск» 
(Белоруссия) — «Енисей» (Красноярск) — 73:95, «Калев» 
(Эстония) — «Автодор» (Саратов) — 102:113. В Эстонии 
соперники установили новый рекорд Единой лиги по ко-
личеству набранных за одну четверть очков (74). За-
ключительную десятиминутку гости выиграли с умо-
помрачительным счетом 38:36. •

ЕДИНОБОРСТВА 

Нашим борцам 
не было равных 
на мировом 
первенстве 
в Будапеште

ПОЛОЖИЛИ 
НА ЛОПАТКИ
Павел Петровский

Мировой чемпионат по борьбе, 
который завершился в Будапеш-
те, стал для нашей команды по-
настоящему успешным. 

Вслед за представителями 
вольной борьбы, настала пора 
радовать болельщиков мастерам 
греко-римского стиля. И парни 
не подкачали! Российские «клас-
сики» шесть раз поднимались на 
высшую ступеньку пьедестала 
почета. 

В категории до 63 кг победу 
одержал Степан Марянян, в ка-
тегории до 60 кг первенствовал 
Сергей Емелин, а Артему Сурко-
ву не было равных в категории 
до 67 кг. 

В заключительный день со-
ревнований поздравления с 
успехом принимали Сергей Се-
менов, победивший в весе до 
130 кг, Муса Евлоев (категория 
до 97 кг) и Александр Чехиркин 
(до 77 кг).

Отметим, что российские 
борцы греко-римского стиля 
впервые завоевали шесть золо-
тых медалей мирового первенст-
ва с 1998 года, когда было одер-
жано четыре победы. 

Всего же на чемпионате мира 
россияне завоевали десять наград 
высшего достоинства. Ранее чем-
пионами мира стали борцы воль-
ного стиля Заур Угуев (до 57 кг), 
Заурбек Сидаков (до 75 кг), Маго-
медрасул Газимагомедов (до 
70 кг), Абдулрашид Садулаев (до 
97 кг). Также в активе россиян 
«серебро» и две «бронзы».

Особо стоит сказать про успех 
Артема Суркова, который в от-
сутствие Романа Власова едино-
гласно был выбран капитаном 
команды на чемпионате мира в 
Будапеште. 

И спортсмен смог не только 
стать чемпионом мира, но и дока-
зать, что его золотая медаль — са-
мая счастливая: через несколько 
часов после вручения чемпион-
ского пояса супруга Артема Ма-
рина родила мальчика. 

Для Суркова этот чемпио-
нат мира был третьим в карье-
ре, и до этого на его счету были 
две бронзовые медали. Если в 
2015 году для дебютанта ме-
даль была неплохим показате-
лем, то «бронза» Парижа-2017 
не доставила Суркову особой 
радости. 

Однако после победы над ти-
тулованным сербом Давором 
Штефанеком Артем светился от 
счастья и с нескрываемым удо-
вольствием общался с журнали-
стами в микст-зоне.

Слышали, что про вас сказал 
олимпийский чемпион Рио?

АРТЕМ СУРКОВ: Он сказал, что я — The 
Best. Сделаю вид, что не понимаю 
значения этого слова (смеется).

Вы же дружите с ним, да?
АРТЕМ СУРКОВ: Можно сказать и 
так. Хотя я его обыграл год на-
зад на чемпионате Европы в 
родной стране. Но Давор не оби-
делся — перед этим чемпиона-
том мира лично вручал медаль 
на международном турнире в 
Белграде, фотографировались 
вместе. И я его снова отблагода-
рил — выиграл сегодня 7:0. Вот 
такая дружба.

Какие чувства испытывает 
человек, впервые ставший чем-
пионом мира?

АРТЕМ СУРКОВ: Усталость. Удовлет-
ворение от сделанной тяжелой 
работы. А так, пока толком не по-
нял свои ощущения. Самое при-
ятное прямо сейчас — получить 
золотую медаль и чемпионский 
пояс, которого у меня еще не 
было.

Говорят, жена вам сказала: 
«Без победы не возвращайся!».

АРТЕМ СУРКОВ: Я всерьез отнесся к 
этой угрозе. Тем более знал, что 
она рожает, и огорчать ее было 
нельзя. •

ХОККЕЙ ЦСКА забросил девять шайб «Словану» 
в выставочном матче КХЛ

Показательный разгром

Илья Зубко, Вена 

К
лубы Континенталь-
ной хоккейной лиги 
провели два выста-
вочных матча для 
европейской публи-
ки. Братиславский 
« С л о в а н »  в  В е н е 
сыграл против мо-
сковского ЦСКА и 

питерского СКА. Корреспон-
дент «РГ» побывал в австрий-
ской столице на этом необыч-
ном мероприятии.

На западном фронте
С самого своего основания 

КХЛ является международной 
организацией. География клу-
бов, в ней состоящих, меняется 
постоянно. Причем иногда даже 
быстрее, чем хотелось бы. Свер-
нулся симпатичный проект в Че-
хии, пришел, а затем ушел хор-
ватский «Медвешчак». Зато не-
плохо обжился в лиге финский 
«Йокерит», да и братиславский 
«Слован» благодаря своему уча-
стию в КХЛ привез в Словакию 
хоккей принципиально другого 
уровня. Параллельно с европей-
ским рынком идет движение и на 
Восток. Правда, эксперимент с 
китайским «Куньлунем» пока 
вызывает скорее скепсис, чем 
восторги.

И вот на 11-й год существова-
ния Континентальная хоккей-
ная лига опробовала новый для 
себя формат выставочных мат-
чей. Две игры провели сейчас в 
Вене, а 26 и 28 ноября наши хок-
кеисты осчастливят швейцар-
ский Цюрих. Там против все тех 
же ЦСКА и СКА сыграют дина-
мовцы Риги. Что это означает? 
Сразу оговоримся — ни в коем 
случае не стоит ждать, что в 
Швейцарии и тем более в Ав-
стрии завтра-послезавтра поя-
вятся клубы КХЛ. Хотя планы 
экспансии на Запад, по нашей 
информации, у лиги действи-
тельно есть.

Не первый год идут разговоры 
о разных кандидатах — из Ита-
лии, Франции, даже Великобри-
тании. В перспективе какой-то из 
этих проектов действительно 
может быть реализован, если по-

лучится привлечь европейских 
инвесторов такой клуб содер-
жать. Но поскольку удовольст-
вие это недешевое, то потенци-
альные спонсоры должны пони-
мать, куда и во что они вкладыва-
ют деньги. И как раз для этого 
выставочные матчи очень даже 
нужны. А Вена и Цюрих как цен-
тральные точки на европейской 
карте что географически, что 
имиджево отлично подходят для 
того, чтобы показать товар ли-
цом.

В гостях у «Кэпиталз»
Посланникам из КХЛ свою 

площадку для матчей любезно 
предоставил клуб «Вена Кэпи-
талз», выступающий в местной 
лиге. Тоже, кстати, международ-

ной — именно в ней сейчас игра-
ет «Медвешчак». Дворец у «сто-
личных» относительно неболь-
шой, на семь тысяч мест, и не то 
чтобы очень новый. Построили 
его еще в 1995-м специально к 
чемпионату мира по хоккею, ко-
торый принимала годом позже 
Вена. Так что нет в этой арене ни 
новомодных видеокубов под 
крышей, ни комфортных под-
трибунных помещений, да и с 
туалетами для болельщиков на-
пряженно.

Зато «Эрсте банк арена» 
очень светлая — за двумя трибу-
нами вместо стен панорамные 
окна, поэтому солнечным днем 
можно экономить на освеще-
нии. А еще на этом стадионе 
есть такая милая штука, как 
стоячие трибуны. Места на ней 
самые дешевые, по 18 евро, но 
занимают их отнюдь не школь-
ники и студенты. Вполне ре-

спектабельные граждане сред-
них лет, закупившись пивом и 
жареными сосисками, бодро 
проводят на ногах два с полови-
ной часа. Стоячие места только 
добавляют атмосфере демокра-
тичности. Впрочем, с ней здесь 
и так полный порядок. Скажем, 
небольшую делегацию россий-
ских журналистов генменеджер 
«Вена Кэпиталз» Франц Калла 
встретил лично. И терпеливо 
придерживал дверь, запуская 
нас в переговорную комнату. 
Австрийский руководитель 
мило улыбался, продемонстри-
ровал отличное знание англий-
ского языка, но честно признал-
ся — о КХЛ на постоянной осно-
ве в Вене могут пока только 
мечтать.   

ФРАНЦ КАЛЛА: Для нас это большое 
событие, и мы гордимся тем, что 
КХЛ выбрала именно нас для 
проведения первых матчей Ми-
ровой серии. Как только нача-
лись переговоры по этому пово-
ду, мы сразу поняли, насколько 
большие возможности открыва-
ет для нас такое событие.

Что знают в Австрии о КХЛ и 
как широко освещаются мат-
чи в вашей стране?

ФРАНЦ КАЛЛА: В КХЛ играет много 
звезд, по-настоящему больших 
игроков. Конечно, Австрия — не 
такая хоккейная страна, как Рос-
сия, но нам этот вид спорта 
очень интересен. Матчи можно 
смотреть в интернете. Кроме 
того, Братислава расположена 
очень близко к Вене. Поэтому 
болельщики могут в любой мо-
мент поехать в Словакию и уви-
деть матчи КХЛ.

Участвовала ли австрийская 
сторона в выборе команд, уча-
ствующих в матчах? И на-
сколько вы довольны тем, что 
именно ЦСКА и СКА приехали 
в Вену?

ФРАНЦ КАЛЛА: Мы не были вовлече-
ны в этот процесс, но логично, 
что именно клуб из соседней 
Братиславы проводит в Вене до-
машние матчи. С нашей сторо-
ны, разумеется, было пожела-
ние, чтобы к нам приехали из-
вестные команды. В этом плане 
ЦСКА и СКА даже не обсуждают-
ся — это знаменитые клубы, так 
что все правильно. Это отличная 
возможность — увидеть живьем 
такие команды.

Означают ли такие матчи 
то, что мы в перспективе смо-
жем увидеть в КХЛ клуб из Ав-
стрии?

ФРАНЦ КАЛЛА: (Усмехается.) Хоро-
ший вопрос, но мы прекрасно 
отдаем себе отчет в том, где на-
ходится австрийский хоккей и 
где КХЛ. Между нами даже не 
один, а несколько уровней. Ко-
нечно, это большая честь — ду-
мать о таких перспективах. Но 
мы понимаем, какой большой 
шаг нам нужно для этого сде-
лать. Поэтому сейчас говорить 
о каких-то планах не имеет ни-
какого смысла. Уровень КХЛ на-
столько высок по сравнению с 
тем, на каком играем мы. Ко-
нечно, если нам представится 
шанс его достичь, это будет ин-
тересно. Но одно дело мечты, а 
другое — реальность. Мы видим, 
насколько тяжело тому же 
«Словану», который является 
топ-клубом по европейским 
меркам, хотя бы попасть в плей-
офф. Перед нами пример «Мед-
вешчака», который выступал в 
КХЛ, а теперь играет в нашей 
лиге. Чтобы сделать такой се-
рьезный шаг, нужно быть к нему 
готовым. Это не происходит по 
щелчку пальцев.

Тогда каков бюджет вашего 
клуба?

ФРАНЦ КАЛЛА: Для всего «Вена Кэ-
питалз», включая молодежную 
команду и детскую школу, он со-
ставляет порядка 5,5 миллиона 
евро. Вы примерно представляе-
те себе уровень зарплат в КХЛ, 
бюджеты клубов, так что можете 
сравнить цифры.

Армейцы постарались
В первом выставочном матче 

«Слован», которому из родной 
Братиславы было ехать всего час 
на автобусе, принимал ЦСКА. 
Журналисты после раскатки 
подзадоривали армейских хок-
кеистов. Напоминали им, что, 
несмотря на первое место в кон-
ференции, игра команды в нача-
ле сезона зрелищностью не отли-
чается. Те парировали, что глав-
ное сейчас — добиваться резуль-
тата. Но, очевидно, сами армей-
цы тоже прекрасно понимали — 
матч предстоит нерядовой и на 
кону не только два очка в табли-
це. Об этом, кстати, свидетельст-
вовал и состав московской деле-
гации. Она была почти вдвое 
больше обычной — порядка 70 че-
ловек. Некоторые игроки даже 
взяли на этот выезд жен. Все-та-
ки не каждый день в Вене на хок-
кее побываешь. Для кого-то так и 

вовсе это был первый визит в ав-
стрийскую столицу.

В богатом на культурные ме-
ста городе ребята успели и прос-
ветиться. Например, Иван Теле-
гин с супругой, певицей Пелаге-
ей, успел побывать в музее на вы-
ставке Климта. А итоговый эф-
фект, который произвела столи-
ца некогда могущественной им-
перии на московских хоккеи-
стов, получился впечатляющим. 
К середине первого периода они 
набросали «Словану» четыре 
шайбы. Но вместо того чтобы на 
этом остановиться, ЦСКА про-
должил атаковать. И оформил са-
мый крупный разгром нынешне-
го сезона для всей лиги — 9:0. 
Можно, конечно, ехидничать, 
что такой счет, наоборот, может 
сделать КХЛ только антипиар. 
Но на самом деле болельщикам, 
которых на трибунах собралось 
больше 5,5 тысячи, зрелище точ-
но понравилось. Раньше времени 
никто с трибун не ушел, каждому 
голу народ радовался совершен-
но искренне, и люди провожали 
команды со льда аплодисмента-
ми. Был всем доволен, что неуди-
вительно, и Иван Телегин.  

Иван, когда вчера вы ходили в 
музей и смотрели картины 
Густава Климта, загадывали 
обыграть «Слован» 9:0?

ИВАН ТЕЛЕГИН: Это тоже, конечно, 
было — загадывали просто хотя 
бы победить. Мы точно получили 
удовольствие. Думаю, и болель-
щики тоже. Хорошая игра. Воз-
можно, кажется, что все было 
легко для нас. Но приходилось 
постоянно работать, потому что 
иначе мы рисковали упустить 
нити игры.

Смена обстановки, новые впе-
чатления вдохновили коман-
ду?

ИВАН ТЕЛЕГИН: Думаю, да, конечно. 
Тем более в первый раз здесь иг-
раем. И это было дополнитель-
ным стимулом победить, пока-
зать, как в России играют в хок-
кей. Было сегодня вдохновение. 
Где-то везло, все залетало. Но ве-
зение приходит с работой.

Когда одна команда другую об-
ыгрывает 9:0 — это реклама 
или антиреклама для лиги?

ИВАН ТЕЛЕГИН: Не думаю, что это ан-
тиреклама. Просто у «Слована» 
получилась не очень хорошая 
игра. Но они наверняка сделают 
выводы и с Питером сыграют 
совсем по-другому.

Какие плоды дала проведен-
ная словацким клубом работа 
над ошибками, стало известно в 
воскресенье вечером — матч 
«Слована» со СКА завершился 
вечером, уже после подписания 
этого номера «РГ» в печать. •

На льду венской арены хоккеисты 
ЦСКА установили рекорд результа-
тивности в нынешнем сезоне КХЛ.

Армейские хоккеисты с 36 очками вышли в лидеры Западной конференции КХЛ.

А К Ц Е Н Т

У КХЛ есть планы продвигаться 
и дальше в Европу. Но выставочные матчи 
в Вене и Цюрихе отнюдь не означают, 
что именно в этих городах появятся 
новые команды лиги

Игроки УНИКСа часто фолили на баскетболисте «Химок» 
Вячеславе Зайцеве, который реализовал все восемь штрафных.

Для Артема Суркова ЧМ-2018 
запомнится навсегда — в Будапеште 
он впервые стал чемпионом мира.

ЦИФРА

14
СТРАН

принимали матчи регулярного 

чемпионата КХЛ
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